
Одежда 
до востребования
«Почта России»  
решила доставлять товары 
с европейских маркетплейсов

Уход с рынка РФ европейских 
маркетплейсов не стал абсолют-
ной преградой для россиян,  
привыкших покупать  товары 
на этих интернет-площадках. 
Все больше сервисов предлага-
ют посреднические услуги при 
оформлении заказов у запад-
ных онлайн-ритейлеров. Вслед 
за частными структурами достав-
кой  товаров из ЕС и Великобри-
тании решила заняться «Почта 
России», через которую можно 
будет купить одежду, в частности, 
из Asos и Net-a-Porter. Но экспер-
ты не ждут, что такие услуги ста-
нут массовыми, из-за проблем 
с оплатой заказов и сохраняющи-
мися сложностями доставки.

«Почта России» запустила достав‑
ку из европейских маркетплейсов, 
включая Asos, Net‑a‑Porter, Farfetch, 
Yoox, Mytheresa и сайтов брендов 
Zara, H&M, Nike, рассказали „Ъ“ 
в компании. Летом на платформе 
«Почта Global» также появилась воз‑
можность заказать товары из интер‑
нет‑магазинов США.

После регистрации на сайте «По‑
чты Global» пользователь получает 
адрес склада в Европе для оформле‑
ния доставки, объясняет представи‑
тель сервиса. При наличии иностран‑
ной банковской карты покупатель 
может оформить заказ самостоятель‑
но, а после его оплаты добавить ссыл‑
ку на товары в личном кабинете «По‑
чты Global» для доставки. Для оплаты 
покупок с помощью российских бан‑
ковских карт потребуется вносить 
ссылки на товары в личном кабине‑
те и оплачивать счет. Сотрудник «По‑
чты Global» уточнит наличие товара 
в зарубежном интернет‑магазине, по‑
сле чего оформит покупку.

Оплаченный заказ поступает 
на склад в Берлине, откуда отправля‑
ется в Россию. Срок доставки — от 14 
дней. Комиссия сервиса составит 10% 
от стоимости заказа или минимум $7, 
говорится на сайте платформы. Воз‑
врат товаров можно оформить толь‑
ко до их отправки в Россию. 

В мае другой оператор достав‑
ки — СДЭК также объявил о запуске 
сервиса для заказов товаров из‑за ру‑
бежа. Управляющий директор CDEK.
Shopping Дмитрий Пивоваров от‑
мечает, что спрос на заказы растет 
в 2–3,5 раза ежемесячно. По его сло‑
вам, около 40% покупок российских 
пользователей за рубежом прихо‑
дится на одежду и обувь Zara, Uniq‑
lo, H&M, около 20% — на электро‑
нику Apple и Dyson. Гендиректор 
шопинг‑сервиса BUYMI Светлана Не‑
любина отмечает, что с момента за‑
пуска платформы осенью покупате‑
ли чаще всего заказывают одежду 
и обувь на Farfetch и Net‑a‑Porter. 
Она добавляет, что для оплаты поку‑
пок через BUYMI клиент может выпу‑
стить виртуальную платежную карту 
зарубежных банков.
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Связанные одной степью
Владимир Путин и Касым‑Жомарт Токаев увиделись сразу после инаугурации

28 ноября президент России  Владимир 
Путин встретился в Кремле с прези-
дентом Казахстана Касым-Жомартом 
 Токаевым. Сначала они по видео-конфе-
ренц-связи участвовали в Форуме меж-
регионального сотрудничества России 
и Казахстана, а потом провели перего-
воры. Специальный корреспондент „Ъ“ 
Андрей Колесников считает, что картина 
сложилась неожиданная.

Утро началось с того, что Владимир Путин 
и Касым‑Жомарт Токаев, который накануне ве‑
чером прилетел в Москву и был триумфально 
встречен ротой почетного караула во Внуково‑2 
(у Касым‑Жомарта Токаева как будто продолжа‑
лась инаугурация, начавшаяся пару дней назад 
в Астане), приняли участие в работе XVIII Рос‑
сийско‑казахстанского форума регионов.

Они делают это регулярно, один из фору‑
мов запомнился дискуссией про степного 
тигра. Касым‑Жомарт Токаев настаивал, что 
популяцию, которой когда‑то гордились ка‑
захстанские земли, можно и нужно восста‑
новить, а Владимир Путин искренне инте‑
ресовался, как именно. Тему поднял один 
из министров экологии Казахстана Серикка‑
ли Брекешев, и президент Казахстана горячо 
поддержал его (см. „Ъ“ от 1 октября 2021 года).

Но дело было даже не в форуме. Ка‑
сым‑Жомарт Токаев приехал в Москву дейст‑
вительно сразу после инаугурации. Очевид‑
но, что сомнений, куда должен быть первый 
внешнеполитический визит, у казахстанско‑
го президента не было.

— Хочу еще раз поздравить его (Касым‑Жо‑
марта Токаева.— А. К.) с убедительной побе‑
дой на выборах и искренне пожелать успе‑
хов в осуществлении всех намеченных 
планов масштабных преобразований в поли‑
тической, социально‑экономической жизни 
страны,— заявил господин Путин. 

Он, видимо, лучше других понимает, что 
намеченные планы и в самом деле будут мас‑
штабными и что утвержденный в конститу‑
ции Казахстана один семилетний срок для 
президента — только начало.

Будет даже интересно эксперименталь‑
ным путем проверить, насколько готов на‑
род Казахстана к этим масштабным преобра‑
зованиям. Демократия никому не давалась 
легко, а особенно в этих местах.

Касым‑Жомарт Токаев сосредоточился 
между тем на проблемах экономики:

— По данным Всемирной торговой ор‑
ганизации, самые развитые страны мира, 
стоявшие у истоков либеральных торговых 
договоренностей, в последние полгода уве‑
личивают темпы введения экспортных ог‑
раничений. К примеру, страны G20 с мая 
по октябрь текущего года ввели 47 ограни‑
чительных мер на товары, объем торговли 
которыми превышает $160 млрд. Речь идет 
о постоянно возникающих запретах на экс‑
порт, дополнительных лицензионных тре‑
бованиях, квотах и пошлинах.

На этом фоне сотрудничество между Ка‑
захстаном и Россией, к счастью, я бы ска‑
зал, разительно отличается от глобальных 
тенденций.

Действительно, санкционная политика 
США и Евросоюза дает серьезные результаты:

— Для формирования современной и эф‑
фективной инфраструктуры сбыта продук‑
ции в приграничных регионах Казахстана 
создается система торговых хабов для все‑
го евразийского пространства: это центр 
трансграничной торговли «Евразия» на тер‑
ритории Западно‑Казахстанской области 
и на границе с Российской Федерацией. По‑
добные торговые хабы создаются и на грани‑
це с Узбекистаном и с Кыргызстаном, а так‑
же, естественно, на границе с Китаем. При 
этом данные хабы будут логистически увяза‑
ны с портами Актау и Курык, участвуя в рас‑
пределении экспортно‑импортных пото‑

ков с прикаспийскими странами, а также 
с Турцией и Европой. Активно ведется рабо‑
та по созданию современного контейнерно‑
го хаба на базе специальной экономической 
зоны — морского порта Актау.

Новую глобальную логистику, такое впе‑
чатление, уже даже не задушишь, не убьешь. 
Как‑то она сама себе пробивает дорогу. Хотя 
попытаются, конечно.

Вице‑премьер российского правительст‑
ва Алексей Оверчук продолжил:

— 30 из 50 пунктов пропуска через рос‑
сийско‑казахстанскую границу будут мо‑
дернизированы. В этом году уже при‑
ступили к проектно‑изыскательским, 
строительно‑монтажным работам по деся‑
ти пунктам пропуска. Наши страны вместе 
формируют прочный транспортно‑логи‑
стический каркас всего региона. Это и же‑
лезнодорожные маршруты Западный Ки‑
тай—Казахстан—Россия—Белоруссия, 
из Новосибирска через Алматы с ответвле‑
ниями на Киргизию и Узбекистан, муль‑
тимодальный маршрут через каспийские 
порты, автомобильные маршруты Европа—

Западный Китай и Новосибирск—граница 
Казахстана, это и восточный маршрут меж‑
дународного транспортного коридора Се‑
вер—Юг, который уже связывает Россию, Ка‑
захстан, Туркменистан и Иран.

Вице‑премьер правительства Казахстана 
Серик Жумангарин добавил:

— Для дальнейшего наращивания тран‑
зитного грузопотока мы прорабатываем 
вопрос по открытию третьего железнодо‑
рожного перехода между Казахстаном и Ки‑
таем в районе Бахты с дальнейшим строи‑
тельством новой железнодорожной линии 
Аягоз—Бахты с терминалом погранично‑
го перехода. Реализация проекта позволит 
увеличить пропускную способность в ки‑
тайском направлении до 20 млн тонн. Нами 
активизирована восточная ветка коридора 
Север—Юг: через железную дорогу Казахс‑
тан—Туркменистан—Иран на сегодняшний 
день среднее время транзита на маршруте 
до порта Бендер‑Аббас на берегу Персидско‑
го залива составляет десять дней.
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Владимир Путин и Касым-Жомарт 
Токаев в этот день при помощи 
ВКС постоянно пересекали 
госграницу России и Казахстана  
ФОТО ПРЕСС-СЛУЖБЫ ПРЕЗИДЕНТА РФ
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Севморпуть  
привел на Запад
НОВАТЭК предпочел  
наращивать поставки СПГ в Европу

НОВАТЭК готовится завершить навигацию 
этого года в Азию по Северному морско-
му пути, снизив поставки сжиженного газа 
по этому маршруту на 30% по сравнению 
с 2021 годом. По данным „Ъ“, всего за се-
зон компания поставила в Азию 30 пар-
тий СПГ, или около 2,1 млн тонн. Большую 
часть грузов компания стремилась доста-
вить в Европу, где цены на газ практически 
весь год были выше, чем в Азии.

НОВАТЭК отгрузил последнюю в этом 
году партию сжиженного газа в Азию с до‑
ставкой по Северному морскому пути. Ее до‑
ставил танкер Arc 7 «Федор Литке» в Китай 
23 ноября, теперь танкер возвращается в Са‑
бетту, следует из данных Kpler. Из Сабетты 
новые партии СПГ на восток уже не идут, со‑
ответственно, навигацию по Севморпути 
в восточном направлении в этом году мож‑
но считать законченной. По подсчетам „Ъ“ 
на основе данных Kpler, всего в 2022 году 
НОВАТЭК отправил 30 партий СПГ в Азию, 
или 2,1 млн тонн. В НОВАТЭКе на запрос „Ъ“ 
не ответили.

Годом ранее НОВАТЭК доставил в стра‑
ны АТР 44 партии СПГ, или около 3 млн 
тонн СПГ. В 2020 году с «Ямала СПГ» в Азию 
по Севморпути были отгружены 34 партии, 
или 2,4 млн тонн СПГ. В 2019 году, когда за‑
вод еще не вышел на полную мощность,— 
17 партий, или 1,2 млн тонн.

В течение практически всего года Ев‑
ропа скупала грузы СПГ со всего мира, 

чтобы компенсировать снижение трубо‑
проводных поставок из РФ. Военные дейст‑
вия РФ на Украине привели к резкому ро‑
сту цен на СПГ в Европе: образовавшаяся 
на континенте европейская премия при‑
влекала больше грузов на континент, от‑
бирая грузы у ведущих азиатских импор‑
теров — Японии, Южной Кореи, Индии 
и Пакистана. Как сообщал 14 октября пред‑
ставитель Еврокомиссии Тим Макфи, за де‑
вять месяцев 2022 года экспорт россий‑
ского СПГ в Европу увеличился в полтора 
раза, до 15 млрд кубометров. Азия в этом 
году не вступала в серьезную конкурен‑
цию за грузы СПГ с Европой из‑за высокого 
уровня запасов, снижения спроса, в том чи‑
сле из‑за локдаунов в Китае.

Даже сейчас, когда рынки немного 
успокоились, разница цен на газ в Европе 
и Азии составляет около $300 за 1 тыс. ку‑
бометров, и это без учета разницы логисти‑
ческих расходов, которые ниже в случае 
европейского экспорта, говорит незави‑
симый эксперт Александр Собко. «В этих 
обстоятельствах скорее возникает вопрос, 
почему вообще СПГ пошел в Азию»,— го‑
ворит он. Хотя долгосрочные контрак‑
ты НОВАТЭКа предполагают в основном 
поставку в Азию, сами азиатские поку‑
патели в этом году часто  перепродавали 
газ в Европу.
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Экоплатежи  
наводят на цель
Белый дом разворачивает планы 
по ликвидации накопленного вреда природе

Правительство подталкивает регионы 
к усилению экологической составляю-
щей их бюджетов: в Госдуму внесены по-
правки Белого дома к закону «Об охра-
не окружающей среды», которые должны 
запустить процесс ликвидации токсич-
ных свалок и промплощадок в субъектах 
РФ. Федеральная часть проекта по инвен-
таризации объектов накопленного вре-
да окружающей среде финансируется 
напрямую из бюджета, регионы и муници-
палитеты же должны будут тратить на него 
«окрашенные» средства, поступающие 
к ним от экосборов, штрафов и судебных 
выплат. Всего речь идет о десятках мил-
лиардов рублей таких платежей в год, 
наращиванию их сборов мешает неза-
вершенность реформ в области экологии 
и региональный разнобой в их админист-
рировании. С учетом того, что еще до на-
чала инвентаризации регионы сообщили 
о наличии около 2 тыс. токсичных площа-
док, которые нужно ликвидировать,— уро-
вень поступлений затянет их рекультива-
цию на неопределенный срок. 

Белый дом внес в Госдуму законопроект 
№242404–8 — это поправки к закону «Об ох‑
ране окружающей среды», регламентирую‑
щие работу субъектов РФ и муниципалите‑
тов по фиксации, инвентаризации и оценке 
объектов накопленного вреда. Напомним, 
самыми известными такими объектами ста‑
ли Байкальский ЦБК и площадка бывшего 

химического производства «Усольехимпро‑
ма» в городе Усолье‑Сибирском Иркутской 
области — последняя привлекла внимание 
федерального центра в 2020 году, локально 
решать проблему пришлось с участием Ро‑
сатома, химических войск и Росгвардии (см. 
„Ъ“ от 31 июля 2020 года), а системно — из‑
менениями законодательства, не позволяю‑
щими компаниям избавляться от токсичных 
производств до ликвидации последствий 
экологических катастроф и «окрашивающи‑
ми» экологические платежи бизнеса в бюд‑
жет для использования их на ликвидацию 
брошенных и бесхозных токсичных сва‑
лок (см. „Ъ“ от 4 марта 2021 года) — разреше‑
ние на такую «окраску» было зафиксировано 
в том числе постановлением правительства 
№1370 от 2 августа 2022 года.

Нынешний законопроект Минприроды 
подробно описывает процедуры выявления, 
оценки и инвентаризации таких площадок 
(на муниципальных землях это должны будут 
делать местные власти, на остальных — реги‑
ональные). При выявлении и оценке масшта‑
ба последствий экологических бедствий для 
граждан и природы объекты накопленного 
вреда будут фиксировать в специальном рее‑
стре с разбивкой на категории, а по мере лик‑
видации накопленного вреда — исключаться 
из него по методике, которую Минприроды 
еще предстоит разработать.

экономическая политика — с2
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 мониторинг

сегодняшнее 
число 96,2

пункта составляет текущее значение индекса мировой торговли товарами, говорится в опубли-
кованном вчера «Барометре товарной торговли ВТО». Базовое значение индекса — 100 пунктов, на таком 
уровне он был при прошлом измерении в августе этого года. В ВТО полагают, что рост торговли замедлится 
в конце 2022 года и в 2023 году, «поскольку глобальная экономика продолжает сталкиваться с серьезными 
препятствиями». Согласно октябрьскому прогнозу организации, объем торговли в 2022 году вырастет 
на 3,5%, а в 2023-м — лишь на 1%. Такой прогноз объясняется последствиями конфликта на Украине, высо-
кими ценами на энергоносители и ужесточением денежно-кредитной политики в крупнейших экономиках.

МИРОВАЯ ЭКОНОМИКА

Странам ЕАЭС 
 предложено  
дружить  облигациями

Наличие развитых и эффектив-
ных внутренних рынков капита-
ла у стран, являющихся торговыми 
партнерами, способствует их бо-
лее устойчивому развитию, снижает 
стоимость заемных ресурсов и фи-
нансовые риски, а также расширя-
ет базу инвесторов для стран-заем-
щиков, говорится в исследовании 
рейтингового агентства АКРА «Опыт 
Азии для российского рынка». 

Эксперты указывают, что страте-
гия развития ЕАЭС предусматривает 
создание общего финансового рын-
ка к 2025 году. При этом внутренние 
рынки долгового капитала стран со-
юза пока невелики. Самый большой 
объем рынка облигаций в нацио-
нальной валюте относительно разме-
ра ВВП — у Казахстана (33% ВВП), 
у России соотношение составляет 
26,2%, у Армении и Белоруссии — 
менее 25% (23,6% и 21,1%). 

Для роста показателей в АКРА 
предлагают проводить взаимные 
размещения облигаций в нацвалю-
тах. К примеру, привлеченные руб-
ли страна ЕАЭС может продавать на 
своем рынке — предполагается, что 
это снизит валютные риски и в дол-
госрочной перспективе — премии 
за риск. Предлагается также со-
здать механизм поддержки раз-
мещений корпоративных долговых 
обязательств в нацвалютах и повы-
шать уровень раскрытия информа-
ции за счет создания единого пор-
тала данных. 

В качестве примера приводится 
«Азиатская инициатива рынка облига-
ций» (The Asian Bond Markets Initiative, 
ABMI), которая была запущена в 2002 
году странами АСЕАН, Китаем, Япо-
нией и Южной Кореей для разви-
тия внутренних рынков заимствова-
ний и снижения зависимости от зару-
бежных источников капитала. В рам-
ках этого механизма страны прове-
ли гармонизацию законодательства, 
внедрили кредитные и инвестицион-
ные гарантии, запустили единый пор-
тал. Помимо этого, поддерживалось 
использование международных стан-
дартов отчетности, развитие рын-
ка производных инструментов, рын-
ка репо и формирование кредитной 
культуры, в том числе посредством 
создания баз данных кредитных ри-
сков. В итоге с 2002 года внутрен-
ний рынок государственных и корпо-
ративных облигаций вырос во всех 
странах-участницах. В Таиланде он 
удвоился, а во Вьетнаме был создан 
практически с нуля. По данным за 
2021 год, в отношении к ВВП самый 
большой размер рынка — в Малай-
зии (125% ВВП) и Сингапуре (114%). 
За ними следует Таиланд (около 91% 
ВВП), Филиппины (50%), Вьетнам 
(42%) и Индонезия (31% ВВП).

Татьяна Едовина
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По итогам 2022 года за счет го-
спрограммы вовлечения сель-
хозземель в оборот — она рас-
считана до 2030 года — может 
быть сохранено за счет мелиора-
ции и возвращено в использова-
ние около 400 тыс. га. Как сооб-
щила вчера вице-премьер Вик-
тория Абрамченко, это должно 
позволить нарастить производ-
ство сельхозпродукции минимум 
на 2 млн тонн к концу 2023 года. 
Такие темпы вовлечения земель 
в оборот отстают от изначальных 
плановых показателей програм-
мы. Ускорить процесс, вероятно, 
могут законопроекты, нацелен-
ные на упрощение изъятия неис-
пользуемых сельхозугодий.

Правительство подвело предва-
рительные итоги первого года ре-
ализации госпрограммы вовлече-
ния сельхозземель в оборот. Как на-
помнил вчера на совещании со сво-
ими заместителями премьер-ми-
нистр Михаил Мишустин, она пред-
усматривает вовлечение к концу 
2030 года 13,2 млн га сельхозуго-
дий. В этом году на эти цели из бюд-
жета выделено свыше 25 млрд руб., 
а в 2023-м — еще 38 млрд руб. Напом-
ним, над решением проблемы неис-
пользуемых сельхозземель, общая 
площадь которых в 2021 году оцени-
валась в 19,4 млн га, или 5% аграрно-
го земельного фонда в стране, власти 
работают не первый год, объясняя 
это необходимостью дальнейшего 
наращивания объемов сельхозпро-
изводства ради выполнения доктри-
ны продовольственной безопасно-
сти и экспорта аграрной продукции.

На текущий момент, сообщила 
вице-премьер Виктория Абрамчен-
ко, в рамках госпрограммы вовлече-
но в оборот 79 тыс. га неиспользуе-
мых, а также 15 тыс. га заброшенных 

земель. В дополнение к этому гото-
вы для передачи аграриям и другие 
участки площадью около 81 тыс. га. 
Также, добавила она, за счет мелио-
ративных мероприятий предотвра-
щено выбытие из аграрного фон-

да по природным причинам 35 тыс. 
га, от подтопления защищено бо-
лее 209 тыс. га. По оценкам госпожи 
Абрамченко, «всего по итогам года за 
счет мелиоративных мероприятий 
будет сохранено либо возвращено 
в оборот около 400 тыс. га земель. Это 
позволит нарастить производство 
сельхозпродукции как минимум на 
2 млн тонн к концу 2023 года».

По данным Всероссийского ин-
ститута аграрных проблем и инфор-
матики, за последние пять лет пло-

щадь неиспользуемых сельхозуго-
дий сократилась более чем на 3 млн 
га. Отметим, сейчас госпрограмма не 
предусматривает разбивки целевых 
показателей по годам, однако, исхо-
дя из того, что в утвержденной изна-
чально версии документа планирова-
лось вовлечение около 1,2 млн га в год 
(см. „Ъ“ от 17 мая 2021 года), пока тем-
пы возврата аграрных угодий в обо-
рот вряд ли можно считать высокими. 

Ускорить процесс призван блок за-
конопроектов, нацеленных на стиму-

лирование надлежащего использова-
ния сельхозугодий и упрощение про-
цесса изъятия брошенных земель. Не-
обходимая нормативная база, как сле-
довало из слов Виктории Абрамчен-
ко, практически сформирована. Так, 
до конца года ожидается принятие за-
конопроекта, упрощающего порядок 
передачи в собственность муници-
палитетов невостребованных долей 
сельхозземель (речь идет о примерно 
15 млн га; см. „Ъ“ от 16 сентября) — до-
кумент пока прошел первое чтение 
в Госдуме,— а также законопроекта 
о запрете продажи сельхозземель, ис-
пользуемых с нарушениями, чтобы 
закрыть лазейку, позволяющую из-
бегать принудительного их изъятия 
(ожидает рассмотрения в Совфеде). 
Уже приняты законы о возможности 
с 2023 года получения сельхозземель 
в аренду без торгов крестьянскими хо-
зяйствами на срок до пяти лет, а так-
же о создании их цифрового реестра.

Отметим, в рамках цифровой ин-
вентаризации сельхозугодий Мин-
сельхоз в рамках госпрограммы пла-
нирует к 2025 году создать федераль-
ную карту-схему таких земель. Пока 
ее фрагменты сформированы в ше-
сти регионах (Татарстан, Мордовия, 
Удмуртия, Белгородская, Московская 
и Калининградская области), в резуль-
тате чего получена информация с кон-
турами границ в отношении 12 млн 
га. По словам Виктории Абрамченко, 
это позволило выявить 2 тыс. га сель-
хозземель, сведения о которых от-
сутствовали в ЕГРН. «Именно поэто-
му многие муниципалитеты не были 
рады предлагаемой цифровизации: 
не все хотят расставаться с серыми 
схемами использования сельхоззе-
мель»,— пояснила она. В следующем 
году цифровые карты-схемы должны 
охватить еще 13 регионов.

Евгения Крючкова

Глобус огорода навыкат
Сельхозземли вернут в оборот мелиорацией и цифровизацией

С апреля 2023 года «Почта Рос-
сии» станет единственным до-
ставщиком пенсий в наличной 
форме. Соответствующие депу-
татские поправки поддержаны 
правительственной комиссией 
по законопроектной деятельно-
сти. Вытеснение с рынка достав-
ки пенсий частных организаций, 
которые, по утверждению депу-
татов, не всегда хорошо испол-
няли свои обязательства перед 
Пенсионным фондом, увеличит 
число клиентов почтовой госком-
пании на 1,5 млн человек. 

Законопроект о введении моно-
полии «Почты России» на доставку 
пенсий в наличной форме в октябре 
был внесен в Госдуму депутатами от 
«Единой России». Вчера фракция со-
общила о поддержке инициативы 
правительственной комиссией по 
законопроектной деятельности.

Сейчас страховые пенсии мож-
но получать двумя способами. Если 
выплата происходит в безналичной 
форме, Пенсионный фонд перечис-
ляет средства на счет в банке, в кото-
ром обслуживается пенсионер. До-
ставкой пенсий в виде наличных де-
нег занимается «Почта России» либо 
частная организация. Как отмечают 
авторы проекта в пояснительной 
записке к нему, в 2021 году 11,9 млн 
пенсионеров получали пенсию в на-
личной форме. Подавляющее боль-
шинство из них (10,4 млн человек) 
обслуживала «Почта России», одна-
ко 1,5 млн пенсионеров выбрали 
в качестве доставщика частную ор-
ганизацию. 

Однако эти частные компании, 
как сообщают единороссы, в боль-
шинстве случаев являются обще-
ствами с ограниченной ответствен-
ностью и минимальным уставным 

капиталом, что «создает существен-
ные риски неисполнения взятых 
обязательств». Утверждается, что 
в чрезвычайных ситуациях они мо-
гут просто отказаться выполнять 
обязательства по доставке, по факту 
передавая их «Почте России» — как 
это уже происходило в Приморском 
крае, Амурской и Иркутской обла-
стях. Частные доставщики, сетуют 
авторы проекта, стремятся работать 
в черте городов, где себестоимость 
доставки пенсий минимальна, в то 
время как «Почта России» вынужде-
на обслуживать пенсионеров в сель-
ской местности и труднодоступных 
районах. При этом тариф на доставку 
пенсий не учитывает различия в се-
бестоимости услуг доставщика и яв-
ляется фиксированным — 1,17% от 
размера пенсии. 

До 2025 года «Почта России» обяза-
лась модернизировать свои отделе-

ния — как за свой счет, так и с помо-
щью трансфертов из федерального 
бюджета в размере не менее 25 млрд 
руб. В этих условиях депутаты вы-
ступают за предоставление госком-
пании дополнительных мер под-
держки, в числе которых может 
быть и монополия на доставку пен-
сий. Предполагается, что изменения 
вступят в силу с 1 апреля 2023 года. 
Отсрочка необходима Социальному 
фонду, который будет организован 
путем слияния ПФР и ФСС для рас-
торжения существующих у него кон-
трактов на доставку пенсий с част-
ными компаниями.

Поправки уже получили одобре-
ние профильного комитета Госдумы 
по информационной политике, ин-
формационным технологиям и свя-
зи и «концептуально поддержаны» 
правовым управлением нижней па-
латы. Впрочем, думские юристы по-

просили уточнить срок, в течение 
которого новые клиенты «Почты 
России» могут обжаловать какие-ли-
бо нарушения при доставке пенсии.

Отметим, что проблема, которую 
депутаты намерены решить с помо-
щью создания монополии, во мно-
гом и является результатом доми-
нирующего положения «Почты 
России» на рынке доставки соцвы-
плат. Очевидно, что конкуренция 
с госкомпанией в равных условиях 
вряд ли под силу частной организа-
ции, поэтому они и стремятся ока-
зывать свои услуги в тех ситуациях, 
когда могут минимизировать свои 
финансовые риски. Похожим обра-
зом частные медицинские органи-
зации выбирают из тарифов ОМС 
наиболее емкие по прибыльности, 
оставляя государственным больни-
цам более убыточные. 

Анастасия Мануйлова

«Почте России» назначили пенсию 
Доставка выплат пенсионерам станет госмонополией 

От присвоенной токсичным промплощад-
кам категории будет зависеть их место в очере-
ди на расчистку. Сам процесс рекультивации 
описывается в проекте рутинно: инженерные 
изыскания, формирование проекта (с исполь-
зованием наилучших доступных технологий), 
прохождение им госэкспертиз (включая обя-
зательную государственную экологическую), 
проведение работ (под наблюдением феде-
ральных властей — дистанционным или оч-
ным), контроль и приемка. Заниматься этим 
будут региональные власти, но законопро-
ект допускает формирование перечня эколо-
гических катастроф федерального масштаба — 
разбираться с ним будут уполномоченные пра-

вительством федеральные госорганы; также 
к ним отходят вопросы оценки вреда, «выпол-
нение которых требует в том числе проведе-
ния специальных исследований и лаборатор-
ных анализов», и контроля результатов.

Минприроды описывает только пример-
ный масштаб этой деятельности: по данным 
субъектов РФ, на территории страны выявле-
но 1929 объектов накопленного вреда, но точ-
ное их число «пока неизвестно, кроме того, от-
сутствует достоверная информация о степени 
опасности воздействия таких объектов на здо-
ровье граждан и продолжительность их жиз-
ни», говорится в пояснительной записке. Ме-
тодологически обеспечить получение таких 
данных призван федеральный проект «Гене-
ральная уборка», из его средств будет оплачи-

ваться и участие в ней федеральных органов 
власти (1,9 млрд руб. в 2023 году и 4,7 млрд руб. 
в 2024-м) — эти деньги уже заложены в бюдже-
те. Регионы же и муниципалитеты смогут тра-
тить на поиски, выявление и постановку на 
учет токсичных объектов «окрашенные» сред-
ства экологических сборов, штрафов и судеб-
ных выплат за вред окружающей среде (ст. 16.6, 
75.1, 78.2 базового закона) — что, отметим, 
должно стимулировать их наращивать актив-
ность в администрировании таких платежей. 

Совокупные поступления экологических 
средств в бюджеты всех уровней в 2021 году 
подробно оценивала Счетная палата (см. „Ъ“ 
от 27 августа 2021 года) — тогда речь шла об 
объеме средств около 20 млрд руб в год. Впро-
чем, нормативы и тарифы постепенно ужесто-

чаются — так, в 2021 году вступила в силу но-
вая методика исчисления размера вреда, при-
чиненного атмосферному воздуху как ком-
поненту природной среды,— только она, по 
оценке Минприроды, могла бы увеличить сбо-
ры бюджетов до 27 млрд руб. в год. Проблемой, 
однако, остается региональный разнобой в ад-
министрировании этих неналоговых плате-
жей: всего, по оценкам той же Счетной пала-
ты, только зафиксированные долги компаний 
по ним в 2017–2020 годах составили 16,5 млрд 
руб.— притом что охват и учет таких сборов 
из-за продолжавшихся реформ мусорной от-
расли, расширенной ответственности произ-
водителей за отходы товаров и упаковки и т. п. 
в эти годы никак нельзя назвать полным.

Олег Сапожков

Экоплатежи наводят на цель
с1

Аграрный вице-премьер 
Виктория Абрамченко ждет 
от Госдумы новых инстру-
ментов для перераспреде-
ления брошенных сельхоз-
земель в хорошие руки   
ФОТО АЛЕКСАНДРА КАЗАКОВА
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Мобилизованных 
призвали в сеть
Оппозиция пытается поддержать их 
на местном уровне

Общероссийское объединение 
оппозиционных муниципальных 
депутатов «Земский съезд» за-
пустило проект «Земский защит-
ник» по оказанию россиянам юри-
дической помощи по вопросам, 
связанным с частичной мобили-
зацией. За два месяца работы оп-
позиционеры, прошедшие спе-
циальное обучение, организова-
ли несколько онлайн-приемных 
в регионах, а также создали ме-
диапроекты в соцсетях по прос-
вещению граждан по вопросам 
призыва на спецоперацию. Ана-
логичные, но более масштабные 
проекты ведет и парламентская 
 оппозиция.

• Частичная мобилизация была объ
явлена указом президента Владими
ра Путина 21 сентября, а 28 октяб
ря министр обороны Сергей  Шойгу 
сообщил о завершении мобилизацион
ных мероприятий. Сразу после нача
ла мобилизации к политикам и пра
возащитникам стали поступать 
 обращения граждан, жаловавших
ся на различные нарушения — на
пример, на игнорирование медицин
ских или иных причин для отсрочки 
от призыва. Позже этот список по
полнился вопросами материального 
обеспечения, размещения и подготов
ки  мобилизованных.
Помощью мобилизованным и их 

семьям занимаются многие россий-
ские партии. Но если «Единая Рос-
сия» может позволить себе затратные 
проекты (например, по материаль-
ному снабжению военнослужащих 
и гуманитарной помощи их семьям), 
то оппозиция, в том числе несистем-
ная, чаще сосредотачивается на «то-
чечной» работе с гражданами.

Проект «Земский защитник» был 
запущен в конце сентября: для му-
ниципальных депутатов и активи-
стов из регионов были организова-
ны обучающие семинары на тему 
правовой помощи в связи с частич-
ной мобилизацией. Для работы с на-
селением «земцы» выбирали разные 
форматы. Например, в Кировской, 
Красноярской, Курганской и Новго-
родской областях активисты и де-
путаты проводили личные приемы. 
В Москве для родственников подпа-
дающих под мобилизацию граждан 
прошел офлайн-семинар, органи-
зованный депутатом Мосгордумы 
Евгением Ступиным (КПРФ). Наи-
большей же популярностью поль-
зовались онлайн-консультации: 
так, в Воронеже «земцы» создали он-
лайн-приемную и чат в Telegram, 
к работе которого подключили адво-
катов и правозащитников, а в Ново-
сибирске местные депутаты Антон 
Картавин и Хельга Пирогова совмес-
тно с юристами провели стрим по во-
просам мобилизации. При этом акти-
висты решили не сворачивать работу 
после окончания частичной мобили-
зации, в том числе из-за слухов о ее 
возможном возобновлении.

Чаще всего «земцы» помогали ре-
зервистам обжаловать процессуаль-
ные нарушения при вручении им по-
весток и отказах в медобследовании. 
Так, в Красноярске по совету оппо-
зиционеров мужчина с грыжей по-
звоночника, получивший повестку 
через мать, смог обжаловать ненад-

лежащий способ ее вручения и за 
это время успел пройти медобследо-
вание. Негодный к службе по состо-
янию здоровья курганец с помощью 
«земцев» смог подать заявление на 
медобследование и вернуться с воен-
ных сборов. А москвичу, явившемуся 
в военкомат по выданной на работе 
повестке, удалось отсрочить отправ-
ку в войска до медицинского обсле-
дования, которое выявило пробле-
мы со здоровьем.

В целом деятельность активистов 
не привлекла особого внимания 
правоохранительных органов, хотя 
в отдельных случаях не обошлось без 
бесед с силовиками. Например, у де-
путата гордумы Великого Новгорода 
Анны Черепановой («Яблоко») проку-
ратура запросила объяснения по од-
ной из публикаций в соцсетях, где 
говорилось, что за отказ в получении 
повестки или неявку в военкомат 
грозит административная, а не уго-
ловная ответственность. В «Земском 
съезде» отметили, что беседа с проку-
рором «правовых последствий для 
депутата не имела».

Парламентская оппозиция, кото-
рая, в отличие от «земцев», поддер-
живает специальную военную опера-
цию, тоже организует юридическую 
помощь мобилизованным. Так, 
в «Справедливой России — За прав-
ду» (СРЗП) этим занимаются центры 
защиты прав граждан, активисты 
и депутаты, курирующие новые тер-
ритории, рассказал „Ъ“ член фрак-
ции СРЗП в Госдуме Николай Нович-
ков. Он добавил, что эсеры работают 
как с официальными, так и с неофи-
циальными жалобами. Юрий Си-
нельщиков (КПРФ) сообщил „Ъ“, что 
по вопросам частичной мобилиза-
ции граждане обращаются в партию 
в обычном порядке: в частности, 
жалобы касаются необоснованно-
го призыва, отсутствия экипировки 
и подготовки. По словам депутата, 
коммунисты также направили на от-
зыв в правительство поправки в Уго-
ловный кодекс об ответственности 
за направление на фронт необучен-
ных людей.

Наконец, в партии «Новые люди» 
запущена специальная служба депу-
татской поддержки для тех, кто столк-
нулся с нарушениями в ходе призы-
ва. По словам лидера партии Алексея 
Нечаева, проект появился из-за того, 
что «методы и темпы частичной мо-
билизации вызывают все больше 
вопросов». «Новые люди» ведут ста-
тистику жалоб: всего ими было об-
работано 1,2 тыс. сообщений, а в 414 
случаях после вмешательства пар-
тийцев граждане были возвращены 
домой или решения об их мобилиза-
ции отменялись.

Реализация подобных инициа-
тив, построенных на практике «ма-
лых дел», может привести к росту 
популярности местных активистов, 
допускает политолог Константин Ка-
лачев. «Это возможно, если люди убе-
дятся в их полезности, искренности, 
умении слушать и слышать людей, 
отсутствии корысти»,— отмечает 
эксперт. Ключевыми факторами в по-
добной работе он считает полезность 
и спрос на оппозиционную повестку.

Кира Хейфец,  
Ксения Веретенникова

Депутаты усомнились в конфискации 
Презумпция незаконности доходов  
пересеклась с презумпцией невиновности

Депутаты Госдумы выступили 
в защиту добросовестных прио-
бретателей имущества коррупци-
онеров. Представители сразу не-
скольких фракций внесли в Госду-
му законопроект, предусматри-
вающий изъятие приобретенной 
сомнительным путем собствен-
ности только на основании приго-
вора суда о коррупционном пре-
ступлении. Сейчас под конфиска-
цию может попасть практически 
любой предприниматель, прио-
бретавший принадлежащее госу-
дарству, предупреждают авторы 
законопроекта.

Группа депутатов во главе с вице- 
спикером от фракции «Новые люди» 
Владиславом Даванковым внесла 
в Госдуму законопроект, который 
предусматривает запрет на конфи-
скацию имущества, приобретенно-
го на неподтвержденные доходы, 
если только незаконность их полу-
чения не установлена вступившим 
в законную силу обвинительным 
приговором по уголовному делу кор-
рупционной направленности. Такая 
инициатива, объясняют в поясни-
тельной записке авторы законопро-
екта, направлена на совершенст-
вование механизма защиты прав 
собственников от незаконного изъя-
тия имущества. В числе авторов ини-
циативы также депутаты от «Единой 
России», КПРФ и ЛДПР.

Фактически речь идет об отме-
не нормы, которая позволяет про-
куратуре предъявлять иски об изъя-
тии в доход государства имущества 
бывших и действующих чиновни-
ков — именно по такой схеме были 
конфискованы активы экс-минист-
ра «Открытого правительства» Миха-
ила Абызова, экс-сенатора от Карача-
ево-Черкесии Рауфа Арашукова и его 
семьи, экс-депутатов Госдумы Сергея 
Сопчука и Сергея Петрова, бывшего 
подполковника ФСБ Кирилла Чер-
калина и экс-полковника МВД Дмит-
рия Захарченко, а также многих дру-
гих. Всего, докладывал весной этого 
года генпрокурор Игорь Краснов, Ген-
прокуратура только в 2021 году пода-
ла иски об изъятии неправомерно 
нажитого имущества госслужащих 
общей стоимостью 74 млрд руб. В от-
ношении чиновников действует так 
называемая презумпция незакон-
ности доходов — положения ст. 235 
Гражданского кодекса позволяют, 
в частности, отчуждать в пользу госу-
дарства имущество, приобретенное 
на средства, законность происхож-
дения которых владелец не может 
доказать. Однако, отмечают авторы 
законопроекта, это вступает в про-
тиворечие с презумпцией невинов-

ности, установленной уголовным 
и административным законодатель-
ством, поскольку позволяет обра-
щать в доход государства имущество 
лиц, чья вина в совершении правона-
рушения не установлена и не дока-
зана в судебном порядке. Возника-
ют случаи, когда под конфискацию 
попадают добросовестные приобре-
татели, то есть люди, в отношении 
которых антикоррупционные огра-
ничения вообще не действуют.

Как рассказал один из авторов за-
конопроекта, председатель коми-
тета Госдумы по малому и среднему 
бизнесу Александр Демин, «Новые 
люди» занялись этой проблемой по-
сле многочисленных жалоб владель-
цев санаториев и ферм из Ставро-
польского и Краснодарского края, 
где от предпринимателей потребо-
вали вернуть государству земли и не-
движимость — на том основании, что 
они были переданы бизнесу с кор-
рупционными нарушениями.

«Генпрокуратура потребовала, 
а суд удовлетворил изъятие 1750 
объектов собственности, часть кото-
рых принадлежала добросовестным 
предпринимателям,— объяснил „Ъ“ 

депутат.— Они купили собствен-
ность честным путем и никак не 
связаны с чиновниками. Судом вы-
сказывались претензии к долж-
ностным лицам ФНПР, ФПСК и ООО 
„Курортное управление (холдинг) 
г. Кисловодск“. При этом они не яв-
ляются ответчиками по делу, а связь 
предпринимателей с кем-либо из 
должностных лиц не доказывалась 
в принципе». Если не внести изме-
нения в законодательство, то после 
этого дела под прямой угрозой ока-
жутся все предприниматели, кото-
рые покупали объекты, когда-либо 
принадлежавшие государству, счи-
тает господин Демин. Он подчерки-
вает, что законопроект направлен 
исключительно на защиту бизнеса. 
«К чиновникам он не имеет никако-
го отношения и никак не позволяет 
избежать ответственности за корруп-
ционные нарушения»,— подчерки-
вает депутат.

Замглавы думского комитета по 
противодействию коррупции Ана-
толий Выборный («Единая Россия») 
подтвердил актуальность инициати-
вы: споры по этому вопросу не ути-
хают, признает депутат. Однако, по 
его словам, нужно «тщательно посмо-
треть», насколько она соответствует 
действующим антикоррупционным 
нормам. Кроме того, добавляет он, 
надо учитывать: не всегда есть воз-
можность доказать наличие преступ-
ления, тогда спор решается в рамках 
Гражданского кодекса.

На самом деле приходится сталки-
ваться с тем, что практика примене-
ния закона о контроле за расходами 
чиновников вступает в противоре-
чие с другими элементами правовой 
системы — в частности, гарантиями 
права собственности, подтверждает 
директор «Трансперенси Интернеш-
нл — Р» Илья Шуманов (и организа-
ция, и господин Шуманов включены 
Минюстом в реестр иноагентов). Осо-
бенно если вспомнить, что срок дав-
ности по таким делам отсчитывается 
с момента выявления нарушения, то 
есть, по сути, является «резиновым». 
Известны случаи, когда активы под 
предлогом их коррупционного про-
исхождения изымались у добросо-
вестных приобретателей, которые 
были третьими или четвертыми по 
счету покупателями. По мнению экс-
перта, такая неразбериха — следст-
вие отказа российских властей от 
криминализации «незаконного обо-
гащения», как это предусмотрено Кон-
венцией ООН против коррупции. 
Именно к такой схеме сейчас и пред-
лагают вернуться авторы поправок. 
Было бы проще и понятнее действо-
вать через уголовно-правовую систе-
му, когда есть понятный состав пре-
ступления и четкие санкции. Это 
именно то, от чего в России все вре-
мя старательно уходили и к чему мы 
все-таки в итоге приходим, констати-
рует господин Шуманов.

Анастасия Корня,  
Мария Макутина

Группа депутатов во главе 
с Владиславом Даванко-
вым (второй слева) пред-
лагает законодательно  
отделить коррумпирован-
ных чиновников от добро-
совестных предпринима-
телей  ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА

Связанные одной степью

То есть пока усугубляются санк-
ции, между Россией, Казахстаном, 
Китаем, Ираном, Туркменистаном, 
Индией происходят какие-то текто-
нические сдвиги. То есть эти страны 
сдвигаются друг к другу.

Это выяснялось тут, на Форуме 
приграничных регионов, постепен-
но, и картина складывалась более 
или менее грандиозная. Участники 

форума, может, и сами не хотели на-
зывать вещи своими именами, чтобы 
не сглазить, а вернее чтобы их не сгла-
зили, но начинали рассказывать и не 
считали нужным останавливаться.

— На данный момент 76 из 89 
субъектов Российской Федерации 
установили прямые торгово-эконо-
мические связи с казахстанскими 
партнерами (не успели пока, видимо, 
четыре новых и девять старых, то есть 
скорее устаревших на фоне осталь-

ных.— А. К.),— сказал российский 
президент уже в начале двусторон-
них переговоров.

— Действительно, мой первый за-
рубежный визит после этого собы-
тия происходит именно сюда, в Рос-
сийскую Федерацию, что само по себе 
имеет глубокое значение, политиче-
ское значение, и, конечно же, опре-
деленный символизм в этом визите, 
безусловно, присутствует,— не стал 
отрицать казахстанский президент.

А на самом деле странно, если бы 
господин Токаев поехал куда-то еще. 
С кем еще Казахстан так связан, как 
с Россией? Или, например, хотел бы 
быть связан. Но одна только общая гра-
ница, если бы даже Казахстан захотел 
быть связан с кем-то так же, как с Рос-
сией,— 7598 км, если кто забыл. Самая 
длинная непрерывная сухопутная гра-
ница в мире. Еще раз — 7598 км.

Ни с кем больше так не свяжешься.
Андрей Колесников

Мэр Махачкалы ушел «мужественно и красиво»
Салман Дадаев возвращается на работу в Москву

Мэр Махачкалы Салман Дадаев в поне-
дельник покинул свой пост в связи с пе-
реходом на работу в одну из  префектур 
Москвы. В тот же день депутаты город-
ского собрания, хотя и после настойчи-
вых уговоров, все-таки  удовлетворили 
его просьбу об отставке, а власти Даге-
стана поблагодарили  градоначальника 
за «очень мужественное и очень красивое 
решение». Исполнять обязанности гла-
вы республиканской столицы с 29 нояб-
ря будет Ризван Газимагомедов, неделю 
назад оставивший пост вице-премьера 
в  дагестанском правительстве.

Отставку Салмана Дадаева, возглавившего 
Махачкалу в январе 2019 года, неофициальные 
источники предрекали уже давно. Эти слухи 
усилились после того, как 21 ноября стало из-
вестно об уходе из правительства Дагестана «по 
собственному желанию» вице-премьера Ризва-
на Газимагомедова — именно его называли 
возможным сменщиком господина Дадаева на 
посту мэра. Анонимные источники местных 
Telegram-каналов утверждали, что фигура го-
сподина Газимагомедова была выбрана как 
компромиссная для трех дагестанских поли-
тических тяжеловесов — бывшего мэра Махач-
калы Саида Амирова (отбывает пожизненное 
заключение за подготовку теракта), госсекрета-
ря Магомед-Султана Магомедова и бизнесмена 
Сулеймана Керимова. Однако никаких офици-
альных подтверждений у этой версии не было.

Зато очевидным было долгое и явное про-
тивостояние мэра с главой республики Сер-
геем Меликовым. Салман Дадаев заметно 

чаще любого местного чиновника становил-
ся объектом публичной критики со стороны 
руководителя Дагестана. Его гневные тирады 
в адрес градоначальника, произносимые на 
совещаниях в махачкалинском Белом доме, 
регулярно тиражировались всеми подкон-
трольными местным властям изданиями 
и Telegram-каналами. В то же время сам мэр 
не менее регулярно докладывал о масштаб-
ной работе по реконструкции городского хо-
зяйства и работе в судах, благодаря которой 
город смог вернуть десятки земельных участ-
ков, незаконно приватизированных при 
прежних градоначальниках.

Тем не менее, по данным хорошо инфор-
мированного источника „Ъ“ в мэрии, жало-
бы на ее руководителя отправлялись в адми-
нистрацию президента РФ «чуть не каждый 
день». В конце концов, утверждает собесед-
ник, на Старой площади просто порекомендо-
вали Салману Дадаеву сменить место работы, 
чтобы оказаться с господином Меликовым 
«не в одном регионе».

В минувшую пятницу было объявлено, что 
Сергей Меликов присвоил мэру Махачкалы 
звание «Заслуженный юрист Дагестана» — «за 
заслуги в укреплении правовых основ мест-
ного самоуправления и многолетнюю добро-
совестную работу». Это стало еще одним кос-
венным подтверждением окончательного 
решения кадрового вопроса. Наконец, в суб-
боту мэрия рассказала о встрече господина 
Дадаева с городскими активистами, которая 
тоже носила явно выраженный прощальный 
характер.

Несмотря на это, в повестке дня созван-
ной в понедельник сессии горсобрания во-
прос об отставке мэра не значился и лишь 
угадывался в пункте «Разное» — явным на-
меком на это стало присутствие в зале пре-
мьера Дагестана Абдулмуслима Абдулмус-
лимова. Взяв слово, Салман Дадаев даже не 
старался скрыть, что решение об отставке 
было принято не им лично. «Ни для кого не 
секрет: у нас разные взгляды с руководством 
республики на развитие города,— сказал 
он.— И в данной ситуации горожане стра-
дать не должны». Мэр не раз повторил эту 

формулировку — что горожане «не должны 
стать заложниками» в конфликте руководи-
телей, и ясно дал понять, что именно из-за 
этого конфликта город не получал от респу-
блики ту помощь, на которую имел основа-
ния претендовать.

«Взвешенное решение» об отставке было 
принято, чтобы «развиваться этому городу 
дальше» и «чтобы перезагрузить те отноше-
ния, которые есть», продолжил господин Да-
даев. «Этому городу нужна новая кровь, но-
вый драйв, и нужно по-новому подходить 
к решению застарелых проблем. И чтобы 

наши разные видения не служили для этого 
тормозом, я предлагаю рассмотреть вопрос 
о сложении моих полномочий»,— обратил-
ся он к депутатам, добавив, что уже принято 
решение о его переходе «на другую работу».

Премьер Абдулмуслимов назвал это 
«очень мужественным и очень красивым ре-
шением». Однако проголосовать за отставку 
мэра горсобранию удалось лишь со второго 
захода. Вопрос не был предусмотрен повест-
кой, и голосование хотели было перенести на 
другую, внеочередную сессию. Но после на-
стойчивых уговоров со стороны президиума 
и лично Салмана Дадаева депутаты с явной 
неохотой подняли руки за его отставку.

В своем Telegram-канале после отчетных 
постов с сессии градоначальник поставил 
точку коротким сообщением: «Все! Дальше 
сами!» По информации источника „Ъ“ в мэ-
рии, он вернется на работу в одну из префек-
тур Москвы (до переезда в Махачкалу госпо-
дин Дадаев возглавлял управу Басманного 
района столицы). «Возвращаюсь в родную 
гавань, туда же, где меня всему этому научи-
ли, то, что я здесь реализовывал, в Москву — 
в команду Сергея Семеновича»,— подтвер-
дил ТАСС сам Салман Дадаев.

Как выяснилось уже после завершения 
сессии, еще 22 ноября, то есть на следующий 
день после ухода Ризвана Газимагомедова из 
правительства, он был утвержден в должно-
сти вице-мэра Махачкалы. Во вторник он при-
ступит к исполнению обязанностей руково-
дителя дагестанской столицы.

Юлия Рыбина, Махачкала

К О Н Т Е К С Т Г Л А В А  У Л Ь Я Н О В С К А  У Ш Е Л  В  О Б О Р О Н К У

В понедельник об отставке объявил мэр еще одного областного центра: глава Ульяновска Дмитрий Вавилин («Еди-
ная Россия») сообщил, что принял «непростое решение о переходе на новое место работы». По его словам, летние 
поездки в Донбасс и встречи с солдатами «наложили отпечаток» на его деятельность, поэтому «после раздумий» 
мэр принял поступившее предложение занять руководящую должность в оборонно-промышленном комплексе. 
«Эта сфера мне очень близка, я окончил машиностроительный факультет политеха»,— объяснил господин Вавилин.

По данным мэрии, в ближайшие дни Дмитрий Вавилин уйдет в отпуск, а 30 ноября гордума рассмотрит его за-
явление об отставке. Исполнять обязанности главы города до проведения конкурса на пост градоначальника будет 
первый заместитель мэра Дмитрий Зверев. В гордуме пояснили, что конкурс может быть объявлен уже в среду.

Среди потенциальных кандидатов на пост главы города источники в мэрии называют нынешнего спикера 
гордумы Илью Ножечкина («Единая Россия») и заместителя мэра Александра Болдакина, прибывшего в Ульяновск 
из Подмосковья, где он работал в администрации городского округа Щелково.

В администрации губернатора „Ъ“ пояснили, что предварительные разговоры о возможном переходе на 
другую работу у Дмитрия Вавилина с Алексеем Русских уже были, но «причиной отставки стали не претензии 
губернатора». «Просто, учитывая высокую занятость на посту главы города и необходимость больше временя 
уделять семье, где у него четверо детей, Дмитрий Вавилин сам принял для себя оптимальное решение»,— сказал 
собеседник. Источник „Ъ“ в администрации Ульяновска подтвердил эту версию, заметив, что «у Вавилина прои-
зошла смена приоритетов» и «немалую роль могли сыграть вопросы уровня зарплаты на предложенной работе 
и необходимость уделять внимание семье».

Сам Дмитрий Вавилин в понедельник был недоступен для комментариев. Сергей Титов, Ульяновск
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В Пермском краевом суде состоялись 
прения по уголовному делу о совершен-
ном в прошлом году вооруженном на-
падении на Пермский государственный 
национальный исследовательский уни-
верситет (ПГНИУ), в ходе которого были 
убиты шесть человек. Гособвинение по-
требовало приговорить обвиняемого 
в этом преступлении Тимура Бекмансу-
рова к пожизненному лишению свобо-
ды. Адвокат подсудимого попросил на-
значить ему менее суровое наказание, 
сославшись на ряд смягчающих, по мне-
нию защиты, обстоятельств. Суд предо-
ставил Тимуру Бекмансурову возмож-
ность сказать последнее слово, однако 
обвиняемый заявил, что ему нужно 
 подготовиться. 

В ходе прений первый заместитель про-
курора Пермского края Максим Филиппов 
напомнил обстоятельства трагедии в уни-
верситете. Из показаний самого Тимура 
Бекмансурова, данных им на стадии предва-
рительного расследования, следовало, что 
с 2016 года он начал интересоваться в интер-
нете информацией о массовых убийствах, 
совершенных в том числе в образователь-
ных учреждениях в России и за ее предела-
ми. Собственное преступление он сплани-
ровал и подготовил в период с 8 марта по 27 
августа 2021 года. За это время обвиняемый 
получил необходимые разрешительные до-
кументы, приобрел охотничье ружье и заря-
женные картечью патроны к нему. В августе 
его зачислили в университет. Посещая заня-
тия в начале сентября, он смог детально из-
учить территорию кампуса. 

Вооруженное нападение на университет 
Тимур Бекмансуров совершил около 11:20 
20 сентября 2021 года. В результате пострада-
ли 47 человек, 6 из них погибли. Затем под-
судимый совершил посягательство на жизнь 
задержавшего его инспектора ДПС Констан-
тина Калинина, который вместе со своим на-
парником прибыл на территорию ПГНИУ, 
получив информацию об открытой на тер-
ритории вуза стрельбе. 

В отношении Тимура Бекмансурова было 
возбуждено уголовное дело по ч. 2 ст. 105 
(убийство двух и более лиц), ч. 3 ст. 30 и ст. 317 
(посягательство на жизнь сотрудника право-
охранительного органа), а также ч. 2 ст. 167 
(повреждение чужого имущества общеопас-
ным способом) УК РФ. Родственники погиб-
ших и пострадавшие при стрельбе заявили 
иски к подсудимому о возмещении мораль-
ного вреда на общую сумму 24,91 млн руб. 
Кроме того, установлено, что нападавший 
причинил имущественный вред ПГНИУ на 
сумму 275,8 тыс. руб., а также имуществен-
ный вред двум частным лицам, повредив ав-
томобили Lada Vesta (на 20,4 тыс. руб.) и Kia 
Spectra (на 50 тыс. руб.). Тимур Бекмансуров 
признал свою вину и все заявленные к нему 
требования в полном объеме. 

Прокурор Максим Филиппов сообщил, 
что вину Тимура Бекмансурова помимо его 
собственного признания подтверждают 
показания потерпевших и свидетелей, ре-
зультаты осмотров места происшествия, за-
ключения судебных экспертиз и другие мно-

гочисленные материалы уголовного дела. 
По оценке прокуратуры, всем квалифици-
рующим признакам преступлений, инкри-
минируемых подсудимому, в ходе расследо-
вания было найдено подтверждение. 

Обвинение считает, что Тимур Бекмансу-
ров представляет исключительную опасность 
для общества. В связи с этим прокуратура по-
просила суд приговорить его по совокуп-
ности преступлений к пожизненному ли-
шению свободы с отбыванием наказания 
в течение первых пяти лет в тюрьме, а затем 
в исправительной колонии особого режима. 
Все заявленные к нему исковые требования, 
по мнению надзорного органа, необходимо 
удовлетворить. «Полагаю, что именно такое 
наказание подсудимому послужит восстанов-
лению социальной справедливости и преду-
преждению совершения иного преступле-
ния»,— отметил господин Филиппов. 

Отец погибшего во время нападения сту-
дента Ярослава Арамелева Алексей Араме-
лев и получивший травмы сотрудник ПГНИУ 
Александр Суслонов полностью поддержали 
позицию гособвинения. Еще один присутст-
вовавший на заседании потерпевший, Обаид 
Абдулла, отказался от выступления в прениях. 

Адвокат Тимура Бекмансурова Виктор 
Паньков в своей речи заявил, что сторона 
защиты не оспаривает квалификацию дей-
ствий обвиняемого, предложенную про-
куратурой. Вместе с тем он перечислил об-
стоятельства, которые, на его взгляд, могут 
служить основанием для смягчения наказа-
ния: молодой возраст подсудимого, его про-
блемы со здоровьем (Тимуру Бекмансурову 
назначена третья группа инвалидности в свя-
зи с ампутацией левого бедра на уровне ниж-
ней трети после ранения при задержании), 
особенности психологического развития 
(сложная атмосфера в семье, игровая зависи-

мость, суицидальные наклонности). Также го-
сподин Паньков акцентировал внимание на 
том, что ранее его подзащитный высказал не-
согласие с выводами психолого-психиатри-
ческой экспертизы, признавшей его вменяе-
мым. Адвокат продолжил настаивать на том, 
что Тимур Бекмансуров имеет психическое 
расстройство и нуждается в лечении. Кроме 
того, по мнению защитника, смягчающими 
обстоятельствами являются содействие об-
виняемого расследованию, которое тот про-
явил, дав детальные показания, его «искрен-
нее, чистосердечное и активное раскаяние» 
и готовность произвести выплаты по всем за-
явленным к нему гражданским искам. 

«Учитывая целую совокупность смягча-
ющих обстоятельств и отсутствие отягчаю-
щих, просим в процессе принятия итогового 
решения в полной мере реализовать прин-
ципы гуманизации и индивидуализации 
уголовного наказания и не применять в от-
ношении моего подзащитного наказание 
в виде пожизненного лишения свободы»,— 
сказал Виктор Паньков. 

После выступления защитника слово ре-
шила взять старший прокурор отдела гособ-
винителей прокуратуры Пермского края 
Светлана Плотникова. Она полагает, что 
оснований сомневаться в выводах психо-
лого-психиатрической экспертизы не усма-
тривается. Кроме того, по мнению госпожи 
Плотниковой, признательные показания 
Тимура Бекмансурова стали не проявлени-
ем активного содействия следствию, а, ско-
рее, констатацией уже выявленных в ходе 
расследования фактов. 

Тимур Бекмансуров не стал выступать 
в прениях, пояснив, что адвокат верно из-
ложил его позицию. Судья Сергей Коробей-
ников предложил обвиняемому сказать по-
следнее слово, однако Тимур Бекмансуров 
отказался и попросил дать ему время для 
подготовки до следующего дня. Суд выслу-
шает последнее слово подсудимого на засе-
дании 29 ноября.

Екатерина Артемова, Пермь

Пермский стрелок стрелял по жизни
Тимуру Бекмансурову грозит самое суровое наказание

Как стало известно „Ъ“, чисто символи-
ческим наказанием отделались созда-
тели финансовой пирамиды Денис Шу-
маков и Георгий Ганц. Уже в ходе прений 
прокурор попросил Чертановский рай-
суд Москвы согласиться с переквалифи-
кацией деяния фигурантов с мошенни-
чества на куда менее тяжкую статью об 
организации незаконной деятельности 
по привлечению денежных средств, за-
требовав для каждого из максимально 
возможных шести лет по три с полови-
ной года. В итоге вместо грозивших под-
судимым изначально десяти лет каждый 
из них получил по два года и восемь ме-
сяцев. При этом их они отсидели в СИЗО 
и уже в декабре могут выйти на свободу. 

О том, что приговор соучредителям ООО 
«Шумаков и партнеры» Денису Шумакову 
и Георгию Ганцу будет весьма мягким, стало 
ясно уже в ходе прений. Именно тогда нео-
жиданно для всех гособвинитель, весь про-
цесс не выражавший сомнений в том, что 
подсудимые, похитив у вложившихся в их 
финансовую пирамиду сотни миллионов 
рублей, совершили мошенничество в особо 
крупном размере (ч. 4 ст. 159 УК РФ), заявил, 
что признаков такового в деле не усматрива-
ется. Попросив суд согласиться с переквали-
фикацией деяния фигурантов на куда менее 
тяжкую ст. 172.2 (организация деятельности 
по привлечению денежных средств физиче-
ских лиц, при которой выплата дохода осу-
ществляется за счет привлеченных денеж-
ных средств физических лиц при отсутствии 
инвестиционной или иной законной пред-
принимательской деятельности), прокурор 
запросил для подсудимых из максимально 
возможных по этой статье шести лет по три 
с половиной года, тогда как в первоначаль-
ной редакции обвинительного заключения 
им грозило до десяти лет. 

Однако суд решил, что для Дениса Шума-
кова и Георгия Ганца и этого много. В итоге 
каждый из них получил по два года и восемь 
месяцев. Причем с учетом пересчета «день 
в СИЗО за полтора дня колонии» его они уже 
отсидели и в декабре могут выйти на свобо-
ду. Очевидно, что ни сами подсудимые, ни 
прокуратура приговор обжаловать не станут. 

Напомним, что поводом для расследова-
ния деятельности ООО «Шумаков и партне-

ры», располагавшегося в башне «Империя» 
в «Москва-Сити», стали заявления десятка 
потерпевших, которых к окончанию следст-
вия набралось более сотни. Еще порядка 200 
человек, по данным „Ъ“, смирились с поте-
рей относительно небольших для них сумм 
и обращаться в правоохранительные органы 
не стали. 

Как установили сотрудники ГУЭБиПК 
МВД РФ, активную деятельность по привле-
чению клиентов в свою фирму компаньо-
ны начали в марте 2017 года. Действовали 
менеджеры компании фактически всегда 
по одному и тому же сценарию. В частно-
сти, в их распоряжении были клиентские 
базы различных организаций, включая 
несколько крупных российских банков. 
Обзванивая граждан, они предлагали по-
тенциальным инвесторам вложить име-
ющиеся у них деньги в «проведение тор-
говых операций на фондовых и срочных 
рынках США», обещая прибыль в размере 
18% годовых в валюте. При этом соответст-
вующей лицензии Центробанка у ООО не 
было, а его руководители уверяли вклад-
чиков, что она им просто не нужна, по-
скольку их деятельность проходит не на 
территории России, а в экономическом 
пространстве США. Впрочем, необходимо-
го договора с американской брокерской 
компанией следователям у господ Шума-
кова и Ганца, по данным „Ъ“, обнаружить 
тоже не удалось. 

После того как клиенты вносили деньги, 
с ними заключались договоры доверитель-
ного управления. Чтобы показать, что инве-
стиции работают, жертвам демонстрирова-
ли фальшивые электронные отчеты о якобы 
успешных торговых операциях, например, 
по покупке-продаже ценных бумаг. 

Однако в итоге большинство доверивших 
свои деньги ООО «Шумаков и партнеры» не 
только не получили обещанных им процен-
тов в валюте, но даже свои деньги вернуть не 
смогли. Фигурирующие в этом деле в качест-
ве пострадавших от деятельности ООО «Шу-
маков и партнеры» внесли туда от $20 тыс. до 
$800 тыс. Общая сумма нанесенного клиен-
там этой компании ущерба, как следует из 
приговора Чертановского райсуда столицы, 
составила более 291 млн руб. 

Олег Рубникович

Просто пирамида  
и никакого 
мошенничества
Похитивших сотни миллионов  
приговорили к освобождению

Как стало известно „Ъ“, Мосгорсуд 
в связи с многочисленными нарушени-
ями отменил приговор бывшему совет-
нику директора Научного центра им-
мунологии МГУ Андрею Молокоедову, 
осужденному на 14 лет и 6 месяцев по 
обвинению в руководстве организован-
ным преступным сообществом (ОПС) 
ЕНОТ и ряде преступлений, совершен-
ных его участниками. В апелляционной 
инстанции выяснилось, что ряд дока-
зательств по делу сфальсифицирова-
ны, а другие и не изучались вовсе. Дело 
будет пересмотрено, но его фигуранту 
придется дожидаться нового разбира-
тельства, находясь за решеткой.

Рассмотрение жалобы защиты на приго-
вор Андрею Молокоедову, вынесенный Кун-
цевским райсудом Москвы в конце января, 
было назначено в Мосгорсуде еще на август, 
но по разным причинам неоднократно пе-
реносилось на более поздний срок. В поне-
дельник апелляционная инстанция огла-
сила решение, в соответствии с которым 
приговор был отменен, а дело возвращено 
на новое рассмотрение в суд первой инстан-
ции, который проведет повторное слуша-
ние в ином составе. Мотивировочную часть 
решения стороны пока не получили, но ад-
вокат господина Молокоедова Роберт Зино-
вьев уверен, что не отменить приговор как 
необоснованный и незаконный Мосгорсуд 
просто не мог.

«Из приговора получалось, что преступ-
ное сообщество было создано офицерами 
ФСБ, которые после ряда преступлений, яко-
бы совершенных его участниками, ОПС бро-
сили, после этого его управляющим и стал 
научный работник Андрей Молокоедов»,— 
отметил защитник. По его словам, прямых 
улик, подтверждающих это, у следствия не 
было. Тогда обвиняющая сторона пошла 
на фальсификации доказательств. Отраже-
но это было и в приговоре. Суд, в частности, 
ссылался на показания свидетелей, кото-
рые в заседаниях, согласно их протоколам, 
не допрашивались. Но при этом был нару-
шен принцип исследования уже имевших-
ся вещдоков. Например, детализация изъя-
тых телефонов во время судебного следствия 
не изучалась. А она, по версии защиты, под-
тверждала, что предполагаемый лидер ОПС 

Молокоедов был знаком только с лидером 
«енотов» Романом Теленкевичем, что явно 
было недостаточно для управления деятель-
ностью всего сообщества.

Отменив приговор, менять меру пресе-
чения господину Молокоедову, который на-
ходится под стражей с февраля 2019 года, 
Мосгорсуд не стал. «Со столь вопиющим при-
говором я за свою многолетнюю судебную 
практику еще не сталкивался»,— сказал ад-
вокат Зиновьев, рассчитывающий добиться 
освобождения своего подзащитного, а затем 
и его оправдания новым судом.

Андрей Молокоедов обвиняется СКР 
в организации преступного сообщест-
ва (ч. 1 ст. 210 УК РФ), вымогательстве (ч. 3 
ст. 163 УК РФ) и угрозе убийством (ч. 1 ст. 119 
УК РФ). По версии следствия, в 2018 году он, 
возглавив ОПС, действовавшее под видом 
военно-патриотической организации «Еди-
ные народные общинные товарищества» 
(ЕНОТ), организовал нападение его участ-
ников на дом жителя Туапсе Петра Супоне-

ва, а также через своих подчиненных выска-
зывал угрозы Вадиму Друху, директору АО 
«Мираксбиофарма», чтобы заставить того 
отказаться от должности.

Защита, в свою очередь, утверждает, что 
Андрей Молокоедов непричастен к тяж-
ким преступлениям, но закон нарушить 
мог, активно вмешавшись в конфликт из-за 
земельного участка между Петром Супо-
невым и членами семьи академика РАН 
Михаила Пальцева, директора Научного 
центра иммунологии, советником которо-
го он являлся. Господин Теленкевич, в свою 
очередь, для решения вопросов в Туапсе 
привлек пару «енотов».

По данным СКР, лидерами «енотов», ко-
торые использовались как для участия в со-
бытиях в Донбассе, так и для совершения 
нападений на граждан, помимо Романа Те-
ленкевича (осужден на 13 лет) в разное время 
являлись майоры УФСБ по Москве и области 
Антон Барякшев (признал вину и получил 
в особом порядке 6 лет), а также Александр 
Мрищук. Дело последнего, категорически 
отрицающего свою причастность к престу-
плениям, рассматривается в военном суде.

Николай Сергеев

Лидеру «енотов» нашлось оправдание
Отменен приговор, по которому фигурант получил 14 лет и 6 месяцев

Как стало известно „Ъ“, российские ад-
вокаты внесены в перечень граждан, 
пребывающих в запасе и подлежащих 
бронированию. О необходимости пре-
доставления отсрочек защитники заго-
ворили после начала мероприятий по 
частичной мобилизации, в рамках ко-
торой некоторые юристы оказались 
в армии и даже понесли первые потери 
в специальной военной операции на Ук-
раине. С этими вопросами ФПА РФ об-
ращалась в Минюст, а Союз адвокатов 
России (САР) — к зампреду правительст-
ва РФ, главе Минпромторга Денису Ман-
турову, который руководит отвечающей 
за это направление межведомственной 
комиссией. Ответ же главе САР Игорю 
Трунову пришел из мобилизационного 
управления Минобороны с разъяснени-
ем, что адвокаты по решению комиссии 
уже отнесены к лицам, которым положе-
на бронь.

О важнейшем для российских адвокатов 
решении „Ъ“ сообщил президент САР, из-
вестный защитник Игорь Трунов. Именно 
он, как рассказывал „Ъ“, в качестве руково-
дителя имеющей отделения практически во 
всех регионах страны общероссийской об-
щественной организации стал инициато-
ром обращения к зампреду правительства 
РФ, главе Минпромторга Денису Мантуро-
ву, который руководит отвечающей за пре-
доставление броней и отсрочек межведом-
ственной комиссией.

Соответствующее письмо, в котором по-
мимо вопроса о бронировании говорилось 
также о возможности использования адво-
катов как опытных и хорошо подготовлен-
ных специалистов на гражданской альтер-
нативной службе или же для становления 
органов власти в недавно вошедших в со-
став РФ регионах, было направлено еще 18 
октября. «С тех пор никаких известий, со-
общений и звонков от официальных лиц 
не поступало, полная тишина»,— пояснил 
„Ъ“ господин Трунов. Однако, по его сло-
вам, в понедельник утром он получил пись-
мо из мобилизационного управления глав-
ного организационно-мобилизационного 
управления Генштаба ВС РФ за подписью 
его начальника генерал-майора Александ-
ра Туляганова. «В нем сказано, что Минобо-
роны рассмотрено обращение, а решени-
ем межведомственной комиссии адвокаты 
уже находятся в перечне профессий гра-
ждан, пребывающих в запасе и подлежа-
щих бронированию»,— сообщил прези-

дент САР. Он подчеркнул, что сам перечень 
утвержден постановлением комиссии, но-
сящем, как и почти все проходящие через 
нее документы, закрытый характер, а адво-
каты упомянуты в нем «в ряде видов эконо-
мической деятельности». 

По некоторым данным, согласно обще-
российскому классификатору видов эко-
номической деятельности, защитники от-
носятся к разделу «М» — «деятельность 
профессиональная, научная и техническая», 
классу 69 — «деятельность в области права 
и бухгалтерского учета», подклассу 69.10 — 
«деятельность в области права».

«Сейчас мы прорабатываем механизм ре-
ализации бронирования адвокатов, его нор-
мативное и методическое обеспечение в ад-
вокатских образованиях, которые должны 
быть организованы и вестись заблаговре-
менно»,— особо отметил господин Трунов. 
Вопрос о том, как и кто этим должен зани-
маться, пока остается темой для дискуссии. 
«В ближайшее время я хочу связаться со сво-
ими коллегами, имеющими опыт службы 
в органах военной прокуратуры и юстиции, 
чтобы обсудить возникающие проблемы»,— 
сказал Игорь Трунов. По его словам, адвокат-
ские образования зачастую могут не иметь 
отделов кадров, а сами защитники — даже 
трудовых книжек. А потому, если на про-
мышленных предприятиях понятно, кто 
взаимодействует с военкоматами и Минобо-
роны, то в случае с юристами здесь остается 
пробел. С одной стороны, реестры адвокатов 
ведут Минюст и его региональные управле-
ния, но это скорее орган контроля, а потому 
не исключается возможный конфликт инте-
ресов. «Впрочем, это все уже скорее техниче-
ские моменты, главное, что вопрос решен 
кардинально»,— с удовлетворением кон-
статировал президент САР. Он признал, что 
вопрос бронирования остается весьма на-
сущным и постоянной темой для обсужде-
ния среди его коллег, некоторые из которых 
даже выехали за границу и находятся там до 
сих пор. Также господин Трунов подчерк-
нул, что союз намерен всячески поддержи-
вать уже попавших в армию юристов.

Сами адвокаты ранее сравнивали их от-
правку в зону проведения СВО с забива-
нием гвоздей микроскопом, что помимо 
прочего может привести к нарушению за-
крепленных в Конституции прав граждан 
на защиту и параличу из-за отсутствия про-
фессиональных юристов судебной и следст-
венной работы. 

Сергей Сергеев

Адвокатов  
забронировали от СВО
Защитники внесены в список  
не подлежащих мобилизации

Обвинение  считает, что Тимур  
Бекмансуров  представляет 
исключительную опасность 
для общества   
ФОТО МАКСИМА КИМЕРЛИНГА

Срок, назначенный Андрею 
 Молокоедову, отменен,  
но сам он оставлен под стражей   
ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА
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Водителям дали права 
на таблетки
КС запретил судам наказывать автомобилистов за лекарства, 
не относящиеся к психотропным и наркотическим

Российские суды больше не мо-
гут лишать прав водителей и на-
значать им штраф в 30 тыс. руб., 
если в их организме найдены 
следы лекарств, не относящих-
ся к психотропным или наркоти-
ческим. Речь, например, идет 
о фенибуте, феназепаме, габа-
пентине, некоторых антидепрес-
сантах. Это следует из постанов-
ления Конституционного суда 
(КС). КС обязал Госдуму «неза-
медлительно» внести поправки 
в КоАП и придумать механизм на-
казания водителей, злоупотре-
бляющих лекарствами, вызы-
вающими состояние опьянения 
и эффект одурманивания.

В понедельник опубликовано 
постановление КС о проверке кон-
ституционности ст. 12.8 КоАП, со-
держащей санкции за управление 
транспортным средством в состо-
янии опьянения. Отныне в случае 
если в крови или моче водителя най-
ден лекарственный препарат, не от-
носящийся к списку психотропных 
или наркотических (постановление 
правительства №681), привлекать 
его к ответственности за пьяное во-
ждение или отказ от освидетельство-
вания нельзя.

Постановление вынесено после 
рассмотрения КС запроса Салехард-
ского городского суда (ЯНАО), о ко-
тором „Ъ“ рассказывал в сентябре. 
8 августа 2021 года у водителя Ва-
силия Шевелева в ходе медосвиде-
тельствования в организме нашли 
габапентин — препарат для лече-
ния эпилепсии, к наркотическим 
или психотропным не относящий-
ся. Суд лишил господина Шевелева 
прав и наложил штраф в 30 тыс. руб. 
Автомобилист обжаловал решение 

в Салехардском горсуде, где обрати-
ли внимание на то, что примечание 
к ст. 12.8 КоАП разрешает наказы-
вать за употребление алкоголя, на-
ркотиков и психотропных веществ 
(указанных в 681-м постановлении), 
но не за лекарства. В связи с этим 
был направлен запрос в КС. О зако-
нодательном пробеле в этой области 
уже давно говорили и в ГИБДД.

Конституционный суд признал 
ст. 12.8 КоАП не соответствующей 
Основному закону, подтвердив, по 
сути, аргументацию Салехардско-
го горсуда. С момента публикации 
постановления КС нельзя исполь-
зовать ст. 12.28 (пьяное вождение) 
и 12.27 (отказ от освидетельствова-
ния) для наказания водителей за то, 
что в их организме обнаружены сле-
ды лекарств из числа не входящих 
в постановление (несмотря на то что 
они ухудшают внимание и реакцию 
водителя). Отметим, что формаль-
ный запрет на управление автомо-
билем под воздействием таких ле-
карств давно существует (пункт 2.7 
ПДД), но применять санкции за его 
нарушение пока нельзя.

Наложенный КС запрет является 
временной мерой. Госдума обязана 
с учетом позиции КС «незамедлитель-
но» устранить выявленный пробел, 
следует из постановления КС. Сроки 
в постановлении не указаны.

«В последнее время в судебной 
практике укоренилась порочная 
тенденция, основанная на расшири-
тельном толковании статьи 12.8,— 
приветствовал решение юрист, ад-
вокат движения „Свобода выбора“ 
Сергей Радько.— Суды, даже Вер-
ховный суд, признавали пьяными 
тех, кто не употреблял алкоголь, на-
ркотики или психотропные веще-

ства, а принимал лишь лекарства. 
Это могли быть, например, антиде-
прессанты — феназепам, амитрип-
тилин, фенибут и т. п. Руководствова-
лись суды при этом лишь указанием 
в инструкциях к данным препара-
там о нежелательности либо запре-
те на управление автомобилем в пе-
риод приема лекарств. Инструкция 
не может заменять закон, тем более 
что ко многим нам привычным без-
рецептурным препаратам (терафлю, 
колдрекс и т. п.) тоже зачастую содер-
жатся подобные ограничения. А это 
создает широкие предпосылки для 
произвольного понимания состоя-
ния опьянения и расширительного 
толкования положений закона».

Юрист Лев Воропаев считает, что 
водителей, которые употребляют 
лекарства, в состав которых входят 
вещества, не упомянутые в 681-м 
постановлении, «единицы», но су-
дебная практика складывалась, как 
правило, не в их пользу. Основная 
масса случаев, подчеркивает экспер-
ты, связана все-таки с выявлением 
субстанций из запретного списка.

За это прав лишать продолжат, 
следует и из постановления КС. При 
наличии в составе лекарственного 
препарата веществ из запрещенно-
го списка суды, как и сегодня, впра-
ве будут применять ст. 12.8 КоАП 
и, в определенных случаях, ст. 6.9 
КоАП (употребление наркотических 
средств или психотропных веществ 
без назначения врача). В этот спи-
сок входят, в частности, фенобарби-
тал (входит, например, в состав кор-
валола и валокордина), клоназепам 
(назначается при эпилепсиях) и дру-
гие вещества — апрофен, галазепам, 
золпидем, мезокарб и т. д.

Иван Буранов

Арестантов не вызывают к врачу
Правозащитники рассказали  
о проблемах с медпомощью в московских СИЗО

В Москве с октября 2022 года 
«прекратился вывоз заключен-
ных СИЗО в больницы» для диаг-
ностики и неотложного лечения, 
сообщила „Ъ“ член Совета по 
правам человека при президенте 
(СПЧ) Ева Меркачева. Граждан-
ские медучреждения, по ее сло-
вам, не принимают подследст-
венных, ссылаясь на отсутствие 
договоров между департамен-
том здравоохранения Москвы 
и столичным управлением ФСИН. 
В столичном депздраве отрица-
ют сбой в оказании медпомощи, 
однако признают, что управле-
ние ФСИН по Москве за полтора 
года оплатило лечение граждан-
скими медиками лишь одного 
арестанта.

Врачи ФСИН (штатные сотруд-
ники следственных изоляторов) 
с октября перестали направлять под-
следственных из СИЗО на срочную 
медпомощь, забор крови, УЗИ, визи-
ты к профильным узким специали-
стам, рассказала „Ъ“ член СПЧ Ева 
Меркачева. В качестве причины го-
спожа Меркачева называет «отсут-
ствие соответствующих договоров 
между УФСИН и депздравом Мо-
сквы». «Это катастрофа, многие из 
еще не осужденных граждан в СИЗО 
больны, но помощи не получают»,— 
отметила госпожа Меркачева.

Так, с отказами в лечении столкну-
лись женщины из СИЗО-6, у которых 
ранее были диагностированы мио-
мы матки, мужчины с раком проста-
ты из СИЗО-4 и двое «тяжелых онко-
больных» граждан Кубы, у которых 
не оказалось полисов ОМС, рассказа-
ла правозащитница. «Почему отсутст-
вие договоров на медпомощь всплы-
ло осенью? Как помощь оказывалась 
до этого?— возмущена госпожа Мер-
качева.— В этом году за десять меся-
цев в московских СИЗО умерли 30 
человек. За девять лет моей работы 
в ОНК Москвы (Ева Меркачева состо-
яла в столичной ОНК до октября 2022 
года.— „Ъ“) такого не было никогда».

В распоряжении „Ъ“ оказалось 
письмо департамента здравоох-
ранения Москвы, направленное 
19 октября одному из подразделе-
ний столичного УФСИН. «В насто-
ящее время договоры между учре-
ждением УИС и медорганизациями 
государственной системы здраво-

охранения города Москвы отсут-
ствуют»,— говорится в документе. 
Там же отмечается, что депздрав «го-
тов вернуться к рассмотрению во-
проса организации оказания мед-
помощи» московским арестантам. 
«Готовность вернуться» к вопросу 
лечения, уверена Ева Меркачева, 
доказывает отсутствие такого лече-
ния на момент подготовки письма. 

ФСИН России не ответила на 
запрос „Ъ“. Впрочем, 24 ноября 
в пресс-бюро ведомства ресурсу «Ми-
лосердие.ru» сообщали: «Инфор-
мация о неоказании медпомощи 
в СИЗО Москвы не соответствует дей-
ствительности. При необходимости 
оказание медпомощи осуществляет-
ся в лечебных учреждениях Москвы».

О процедуре лечения арестантов 
СИЗО в гражданских больницах „Ъ“ 
рассказали в пресс-службе депздра-
ва Москвы. Она регулируется зако-
ном «Об основах охраны здоровья 
граждан в РФ», постановлением пра-
вительства РФ №1466 от 2012 года 
и приказом Минюста №285 от 2017 
года. Лечение в госбольницах, под-
черкнули в департаменте, оказы-
вается «только при невозможности 
оказания медицинской помощи в уч-
реждениях УИС». «В этом случае про-
ведение консультаций врачей-специ-
алистов медорганизации и оказание 
помощи осуществляется за счет бюд-
жетных ассигнований федераль-
ного бюджета, предусмотренных 
ФСИН,— говорится в ответе ведом-
ства.— Первичная медико-санитар-
ная помощь, специализированная, 
в том числе высокотехнологичная, 
медицинская помощь и паллиатив-
ная медпомощь оказываются в со-
ответствии с договором между учре-
ждением уголовно-исполнительной 
системы и медорганизацией».

В ответе депздрава подчеркива-
ется, что экстренная и неотложная 
медпомощь арестантам «оказыва-
ется беспрепятственно, бесплатно 
и в полном объеме». Там же сообща-
ется, что между ведомствами с 2012 
года «заключено рамочное бессроч-
ное соглашение о сотрудничестве», 
в рамках которого УФСИН Москвы за-
просило с 2020 года плановую мед-
помощь подследственным 479 раз, 
из которых 183 раза — в 2022 году. 
«Все запросы удовлетворены и вы-
полнены в полном объеме для тех па-

циентов, которые были доставлены 
в медицинскую организацию сила-
ми УФСИН»,— уверяют в депздраве, 
указывая при этом, что УФСИН про-
извело оплату «лишь за один случай 
лечения (в 2021 году)», но больницы 
тем не менее «продолжают оказывать 
медпомощь заключенным, несмотря 
на отсутствие заключенных догово-
ров со стороны УФСИН». В ведомстве 
настаивают, что в 2022 году лечение 
арестантов в гражданских больницах 
«продолжается», а иная информация 
«не соответствует действительности».

«Проблема неоказания медицин-
ской помощи, действительно, серьез-
ная,— подтверждает юрист „Команды 
против пыток“ Георгий Иванов (вхо-
дил в состав ОНК Москвы до октября 
2022 года).— ФСИН может манипули-
ровать количеством заключенных, 
нуждающихся в вывозе в граждан-
ские учреждения для получения не-
доступной в СИЗО плановой медпо-
мощи. Потребность заключенного 
в такой помощи определяет ФСИН, 
и эта помощь, как верно указывает 
депздрав, должна осуществляться за 
счет бюджета ФСИН. Депздрав прямо 
указывает, что на протяжении послед-
них лет деньги ФСИН на эти цели тра-
тились единожды, а больницы оказы-
вали медпомощь безвозмездно».

Эксперт поясняет, что в рамках 
договоров определена и процедура 
рассмотрения заявок от ФСИН на ле-
чение арестантов в учреждениях де-
пздрава, однако «ФСИН фактически 
не хочет платить», ссылаясь на отсут-
ствие согласия на лечение со сторо-
ны депздрава. Больные в этой ситу-
ации оказываются «заложниками 
отсутствия у ФСИН достаточного фи-
нансирования и управленческой 
беспомощности обеих сторон», ука-
зывает Георгий Иванов.

Госпожа Меркачева отмечает, что 
сбой в оказании медпомощи в ок-
тябре начали исправлять только по-
сле ее сообщений в СМИ и запросов 
„Ъ“ в УФСИН и депздрав: «По моим 
данным, чиновники все повернули 
вспять, помощь начали оказывать 
снова в единичных случаях». Урегу-
лирован ли сбой в договорном поле 
и каковы шансы, что он не произой-
дет снова, неясно до сих пор, гово-
рит Ева Меркачева.

Мария Старикова,  
Наталья Костарнова

Патрульные машины 
забуксовали в санкциях
ГИБДД не нашла способа обновить автопарк

Министерство внутренних дел 
так и не смогло найти постав-
щика необходимых для ГИБДД 
2,8 тыс. новых патрульных авто-
мобилей. Уже выделенные на это 
деньги теперь планируется рас-
пределить на «другие цели», сле-
дует из документов, с которыми 
ознакомился „Ъ“. Ранее постав-
щиками полицейских машин вы-
ступали дилеры Skoda, Hyundai 
и АвтоВАЗа, однако в 2022 году 
МВД даже не объявило тенде-
ры на закупки. Ведомство уве-
ряет, что подразделения ГИБДД 
уже обеспечены «широким пе-
речнем современных транспорт-
ных средств». Однако эксперты 
предполагают, что в нынешних 
условиях на российском рынке 
просто нет крупной партии под-
ходящих для ГИБДД автомоби-
лей локального выпуска.

С 2019 года полиция закупала но-
вые патрульные машины ГИБДД 
в рамках федпроекта «Безопасность 
дорожного движения» нацпроек-
та «Безопасные качественные доро-
ги». На эти цели планировалось по-
тратить 35,3 млрд руб. до 2024 года. 
В 2019–2020 годах по контрактам с ди-
лерами приобретались Skoda Octavia 
и УАЗ «Патриот», в 2021 году — Hyun-
dai Solaris и Lada Vesta. Последний 
контракт был заключен в апреле 2021 
года с компанией Major — поставка 
200 Hyundai Solaris по 1,27 млн руб.

Но в этом году МВД планирова-
ло закупить еще 2,8 тыс. машин 
на 4,5 млрд руб. В мае в полиции 
говорили, что совместно с Мин-
промторгом «прорабатывают» воз-
можность поставок новых авто 
«с учетом экономической ситуации 
на российском рынке, связанной 
с санкционным давлением недру-
жественных стран».

За это время МВД так и не объя-
вило ни одного конкурса по закуп-
ке машин. «Возникшие в условиях 
внешнего санкционного давления 
риски, связанные с введением не-
дружественными странами санкци-
онных мер и временным отказом 
поставщиков от поставок и участия 
в конкурентных процедурах, обусло-
вили невозможность закупки в 2022 
году патрульных автомобилей для 
подразделений Госавтоинспек-
ции»,— говорится в октябрьском 
отчете дирекции проекта «Безопас-
ность дорожного движения», ко-
торый изучил „Ъ“. Там же сказано, 
что в соответствии с «резолюцией» 
вице-премьера Марата Хуснуллина 
подготовлен «запрос на изменение 
паспорта федпроекта» — для пере-
распределения «доведенных лими-
тов бюджетных обязательств». На ка-

кие цели хотят потратить деньги, не 
уточняется. Решение ожидается до 
конца ноября, следует из документа.

В аппарате Марата Хуснуллина 
и Минпромторге ситуацию не ком-
ментируют. Пресс-центр МВД в от-
вете на запрос „Ъ“ сообщил, что «по-
дразделения органов внутренних 
дел обеспечены широким переч-
нем современных транспортных 
средств, позволяющих оперативно 
реагировать на поставленные зада-
чи». В министерстве также напом-
нили, что поставка автомобилей для 
органов внутренних дел осуществ-
ляется на основании законодатель-
ства о госзакупках и постановления 
правительства №616, которое запре-
щает приобретать товары из ино-
странных государств для целей без-
опасности и обороны.

Сергей Удалов из «Автостата» кон-
статирует: выбор машин значитель-
но сократился после приостановки 
большинства автопроизводств в РФ. 
Так, сейчас невозможно закупить 
большую партию Lada Vesta, так как 
ее выпуск приостановлен. Факти-
чески кроме Lada Granta и УАЗ «Па-
триот» оставался только китайский 
Haval, локализованный в Туле, про-
должает аналитик. Но линейка Haval 
в РФ — это только кроссоверы: «Воз-
можно, это казалось значительным 
перерасходом средств по сравнению 
с той же Lada Vesta».

Отметим, 21 октября ООО «СТ Ни-
жегородец» (производитель спец-
транспорта на основе серийных мо-
делей) получило одобрение типа 
транспортного средства (ОТТС) на 

две модели Haval — F7 и F7x — в по-
лицейской аэрографии. Среди их на-
значений фигурирует «автомобиль 
патрульный дорожно-патрульной 
службы». Ряд СМИ сообщили, что си-
ловики (включая МВД, Росгвардию, 
Генпрокуратуру и т. д.) будут передви-
гаться на китайских авто. Однако под-
тверждения, что такие машины будут 
закупаться, так и не появилось. Цены 
на F7 начинаются от 2,2–2,4 млн руб.

Возможно, в условиях санкций 
и ухода компаний с российского 
рынка никто не смог предоставить 
МВД крупную партию автомобилей 
локального выпуска, говорят собе-
седники „Ъ“ в автопроме. Рынок не 
смог предложить автомобили с необ-
ходимыми параметрами и характе-
ристиками (напомним, Lada Granta 
с начала лета выпускалась в упро-
щенных модификациях, в машинах 
до сих пор нет ABS) и ценой, пред-
полагает Сергей Удалов: «Вероят-
но, было решено перераспределить 
эти средства, например, на ремонты 
и подождать расширения предложе-
ния тех же седанов на рынке для про-
должения обновления парков».

По сути, единственный вариант, 
который сейчас доступен для ре-
гионов в качестве транспорта для 
ГИБДД,— Lada Granta, добавляет 
главный редактор журнала «За ру-
лем» Максим Кадаков: АвтоВАЗ готов 
необходимую партию машин сде-
лать, но для МВД нужно их еще об-
клеить и поставить спецоснащение. 
Кроме того, напоминает эксперт, 
в марте 2023 года в Тольятти возоб-
новляется серийное производство 
упрощенной версии Vesta на «меха-
нике» с 90-сильным двигателем от 
Granta. Не исключено, что эта маши-
на для полиции подойдет и закупки 
возобновятся.

Иван Буранов,  
Ольга Никитина

В условиях «внешнего 
санкционного давления» 
ГИБДД не смогла  
осуществить  
запланированную закупку 
патрульных машин
ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА
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Коронапротест вышел на улицы
Антиковидные ограничения привели к массовым акциям в КНР
Крупнейшие города Китая захлестнули акции про-
теста против введенных властями жестких анти-
ковидных ограничений. Триггером массовых ан-
типравительственных выступлений послужила 
трагедия в Урумчи, где в результате пожара десять 
человек сгорели заживо, не дождавшись помощи 
в горящем здании. От призывов отменить санитар-
ный контроль протестующие перешли к радикаль-
ным политическим лозунгам, включая демонтаж 
правления коммунистов и отставку председате-
ля КНР Си Цзиньпина. После жестокого подавле-
ния в 1989 году выступления студентов на площа-
ди Тяньаньмэнь молодежное протестное движение 
возвращается в китайскую политику.

Требуем демократии, а не локдауна!
Новая вспышка заболевания коронавирусом в Китае, 
в результате которой уже несколько дней в стране фик-
сируются суточные антирекорды по числу выявленных 
случаев заражений за весь период пандемии, привела 
к парадоксальным результатам. Китай потрясают беспре-
цедентные протесты против жестких антиковидных ог-
раничений, всплеск которых произошел в минувшие вы-
ходные, затронув крупнейшие города страны, включая 
политическую и деловую столицы — Пекин и Шанхай. 

Продолжавшиеся до утра понедельника выступления 
в Пекине начались в воскресенье утром в Университете 
Цинхуа — одном из старейших и наиболее престижных 
учебных заведений Китая, которое окончили действу-
ющий председатель КНР Си Цзиньпин и его предшест-
венник Ху Цзиньтао. Собравшись у столовой, которая 
находится рядом с общежитием, студенты в течение не-
скольких часов распевали национальный гимн, а так-
же «Интернационал». Они скандировали: «Мы не хотим 
локдауна, мы хотим свободы!» В руках у студентов были 
листы белой бумаги — символ протеста против цензу-
ры в СМИ.

Призывы администрации университета остановить 
акцию не возымели большого эффекта — после обеда 
студенты разошлись, однако уже вечером многие из 
них переместились на набережную реки Лянма, распо-
ложенную в центральном районе Чаоян. В 21:00 по мест-
ному времени собравшаяся там толпа из нескольких сот 
человек двинулась в сторону Третьего транспортного 
кольца китайской столицы, обходя выстроенные поли-
цией ограждения из автомобилей. Как и в Университе-
те Цинхуа, протестующие пришли на свою акцию с бе-
лыми листами бумаги, скандируя «Хотим демократии, 
а не ПЦР-тестов!» и повторяя слово «Урумчи» — название 
города в Синьцзян-Уйгурском автономном районе КНР, 
в котором 24 ноября в результате пожара в многоэтаж-
ном доме погибли десять человек. 

Что именно произошло в Урумчи, неизвестно. Офи-
циальные китайские СМИ обошли эту историю молча-
нием. По одной из версий, разошедшейся по соцсетям, 
спасти людей не удалось из-за жестких антиковидных 
правил, ограничивающих свободу передвижения — по-
жарные не смогли быстро выполнить свою работу. Сразу 
после инцидента власти Синьцзян-Уйгурского автоном-
ного района заявили о начатом расследовании и пообе-
щали найти и строго наказать лиц, по вине которых по-
гибли люди. Однако это не успокоило страсти. 

Трагедия в Урумчи потрясла страну — массовые ак-
ции протеста, участники которых поминали жертв 
пожара и призывали к прекращению ограничений, 
связанных с COVID-19, помимо Пекина прошли в вос-
кресенье в Шанхае, Чэнду, Гуанчжоу и Ухане. Не ограни-
чиваясь призывами отменить обязательные ПЦР-тесты 
и ослабить режим изоляции, протестующие стали выд-
вигать политические лозунги, при этом в других горо-
дах акции протеста разворачивались по более драматич-
ному сценарию, чем в Пекине.

Так было, к примеру, в Шанхае, где манифестации 
начались за несколько часов до студенческой акции 
в пекинском Университете Цинхуа. Поздно вечером 
в субботу сотни жителей деловой столицы Китая стали 
собираться на улице Урумчи, устроив там импровизи-
рованный мемориал в память о жертвах пожара. Люди 

складывали на тротуаре цветы, зажигали свечи, многие 
держали в руках листы белой бумаги и скандировали: 
«Требуем свободы!» К полуночи прибывшие на место по-
дразделения полиции приступили к жестким задержа-
ниям, сумев рассеять толпу. 

Однако уже в воскресенье днем акции протеста 
в 25-миллионном Шанхае возобновились с новой си-
лой. На видео, снятом на месте событий, протестующие 
кричат: «Уходи, Си Цзиньпин!», «Уходи, Коммунисти-
ческая партия!», «Не хотим диктатуры, хотим демокра-
тии!». В ходе антиправительственной акции в Шанхае 
в воскресенье пострадал освещавший ее журналист BBC 
Эд Лоуренс, сообщивший о своем задержании и изби-
ении полицией. По свидетельству репортера, он про-
вел несколько часов в отделении полиции. «BBC крайне 
обеспокоена обращением с нашим журналистом Эдом 
Лоуренсом, который был задержан и закован в наручни-
ки во время освещения протестов в Шанхае»,— говорит-
ся в заявлении пресс-службы телерадиокомпании, раз-
мещенном в Twitter. 

Весьма радикально были настроены протестующие 
и в расположенном на юге страны городе Чэнду. «Долой 
диктатуру!», «Нам не нужны пожизненные правители!», 
«Нам не нужны императоры!»,— скандировала толпа до 
того, как ее разогнала полиция. Не упоминая китайско-
го лидера по имени, протестующие таким образом на-
помнили о решениях недавнего ХХ съезда Компартии 
Китая, по итогам которого председатель КНР Си Цзинь-
пин был переизбран генсеком на очередной пятилетний 
срок и сосредоточил в своих руках всю полноту власти. 

COVID подкрался незаметно 
Охватившие Китай протесты, в ходе которых от призы-
вов отменить санитарный контроль митингующие пе-
решли к радикальным политическим лозунгам, ста-
ли полной неожиданностью. Накануне состоявшегося 
в октябре ХХ съезда КПК, в период его проведения и по-
сле его окончания в стране воцарился полный социаль-
но-политический штиль. Ничто не предвещало бури 
последних дней. Более того, сразу после съезда власти 
пошли на постепенное ослабление антиковидных огра-
ничений, которые пришлось вернуть только в послед-
ние недели — после того как кривая заболеваемости рез-
ко пошла вверх. 

Как стало известно в понедельник, в Китае четвертый 
день подряд фиксируется суточный антирекорд по чи-
слу выявленных случаев СOVID-19 за весь период панде-
мии. Число заболевших за минувшие сутки составило 
39 791 человек. Всего же за неполные три года панде-
мии, по официальным данным, в материковом Китае 
зарегистрировано 307 802 случая заражения.

В связи с ухудшением эпидемиологической ситуации 
с 24 ноября в ряде крупнейших городов Китая, включая 
Пекин и Шанхай, были вновь ужесточены ограничи-
тельные меры. Так, в конце прошлой недели власти ки-
тайской столицы, население которой составляет 22 млн 
человек, приняли решение закрыть школы и перевести 
учащихся на дистанционное обучение. Кроме того, в Пе-
кине закрылись кафе и рестораны, а работодатели стали 
переводить сотрудников на удаленный режим работы.

На этом фоне, как сообщила в понедельник китай-
ская англоязычная газета Global Times, власти страны 
создали специальные рабочие группы, которые будут 
контролировать реализацию мер по борьбе с распро-

странением СOVID-19. Их деятельность будут куриро-
вать Государственный комитет по делам здравоохране-
ния и китайский Центр по контролю и профилактике 
заболеваний. Цель — устранить ошибки, допущенные 
на предыдущих этапах борьбы с пандемией.

С начала пандемии китайские власти следовали по-
литике нулевой терпимости к вирусу, противоэпидеми-
ологический контроль в стране изначально был одним 
из самых жестких в мире. Благодаря этому КНР, где впер-
вые был обнаружен COVID-19, избежала тех потрясений, 
которые пандемия принесла в страны Европы, а также 
США, Индию и Бразилию. 

Накануне ХХ съезда КПК коронавирус выглядел если 
не побежденным окончательно, то взятым под жесткий 
контроль. Тогда никто не предполагал, что уже скоро 
пандемия снова нанесет свой удар, а к коронавирусу до-
бавится вирус протестов. 

«После ХХ съезда КПК локальные акции протеста 
против антиковидных ограничений возникали в стра-
не с начала ноября. Однако мощное ускорение им при-
дала история пожара в Урумчи, раскрученная в соцсетях 
и позволившая структурировать китайские протесты. 
Снова, как в 1989 году на площади Тяньаньмэнь, движу-
щей силой стали студенты и молодежь»,— пояснил „Ъ“ 
замдиректора ИМЭМО РАН Александр Ломанов. Эксперт 
обратил внимание на то, что все нынешние китайские 
протесты разворачиваются по одному сценарию, а ма-
нифестанты используют одни и те же лозунги про демо-
кратию, верховенство закона и свободу слова. В связи 
с этим собеседник „Ъ“ высказал предположение: это мо-
жет свидетельствовать о том, что стихийный характер 
акций может быть всего лишь видимостью.

Сергей Строкань

Протестующие держали в руках листы  
белой бумаги — символ протеста  
против цензуры в СМИ  ФОТО NG HAN GUAN / AP

Комиссия ушла в песок
Сорвались консультации России и США по стратегическим наступательным вооружениям

Заседание двусторонней консультативной комис-
сии по Договору о стратегических наступатель-
ных вооружениях (ДСНВ) между Россией и США, 
которое должно было пройти 29 ноября — 6 декаб-
ря в Каире, неожиданно сорвалось. В посольстве 
США в РФ „Ъ“ в понедельник сообщили, что «Рос-
сия в одностороннем порядке отложила встречу 
и заявила, что предложит новые даты». В МИД РФ 
„Ъ“ подтвердили информацию о переносе консуль-
таций. На них стороны планировали обсудить вза-
имные претензии в рамках этого ключевого двусто-
роннего договора в сфере безопасности, прежде 
всего вопрос о возобновлении инспекций.

«Российская сторона проинформировала Соединен-
ные Штаты о том, что она в одностороннем порядке отло-
жила встречу, и заявила, что предложит новые даты»,— 
сообщили „Ъ“ в американском посольстве в Москве.

В МИД РФ „Ъ“ подтвердили, что «ранее запланирован-
ная в Каире (29 ноября — 6 декабря) сессия двусторонней 
консультативной комиссии по российско-американско-
му Договору о СНВ в указанные даты не состоится», до-
бавив, что «мероприятие переносится на более поздний 
срок». Причину переноса в российском внешнеполити-
ческом ведомстве не назвали.

Между тем с переговорами в Каире многие наблюда-
тели связывали определенные надежды. Заседание кон-
сультативной комиссии — первое с начала российской 
военной операции на Украине — означало бы, что, не-
смотря на жесткую конфронтацию, РФ и США готовы об-
суждать вопросы в сферах общих интересов, в данном 
случае в области контроля над вооружениями.

О том, что встреча обсуждается, в сентябре—октябре 
неоднократно говорили российские и американские 
официальные лица. 8 ноября „Ъ“ сообщил, что она мо-
жет впервые пройти в Ближневосточном регионе. Ранее 
подобные мероприятия проводились в Женеве. Одна-
ко Москва более не считает Швейцарию, присоединив-
шуюся к большей части введенных в отношении РФ за-
падных санкций, нейтральным государством и не хочет 
осуществлять на ее территории контакты с третьими 
сторонами.

В итоге в качестве новой площадки для проведения 
заседания комиссии в рамках ДСНВ был выбран Каир. 
Российскую делегацию дипломатов и военных должен 

был возглавить замдиректора департамента по вопро-
сам нераспространения и контроля над вооружениями 
МИД РФ Владимир Леонтьев.

• ДСНВ был подписан президентами РФ и США Дмит-
рием Медведевым и Бараком Обамой 8 апреля 2010 года 
в Праге и вступил в силу 5 февраля 2011 года. Договор пред-
усматривает, что каждая из сторон сокращает и огра-
ничивает свои стратегические наступательные вооруже-
ния так, чтобы через семь лет после его вступления в си-
лу (и в дальнейшем) их суммарные количества не превы-
шали 700 единиц для развернутых межконтинентальных 
баллистических ракет (МБР), баллистических ракет под-
водных лодок (БРПЛ) и тяжелых бомбардировщиков (ТБ); 
1550 единиц для боезарядов на них; 800 единиц для развер-
нутых и неразвернутых пусковых установок МБР и БРПЛ, 
а также ТБ. Договор предусматривает регулярный обмен 
данными и взаимные инспекции. В феврале 2021 года он 
был продлен еще на пять лет. В последний раз консульта-
тивная комиссия, в рамках которой должны обсуждать-
ся всевозможные аспекты выполнения договора, собира-
лась очно в Женеве в октябре 2021 года. По договору комис-
сия должна собираться дважды в год. Инспекции по  ДСНВ 
приостановлены с начала 2020 года. По договору их мо-
жет быть до 18 в год у каждой из сторон.
Для американцев вопрос об инспекциях сейчас са-

мый важный. В рамках ДСНВ предусмотрены регуляр-
ные взаимные проверки на базах межконтинентальных 
баллистических ракет, базах стратегических подвод-
ных лодок и авиабазах стратегической авиации, а так-
же в местах загрузки, складирования, ремонта и на ис-
пытательных полигонах. С 2011 по 2020 год сторонами 
было осуществлено 328 таких проверок. С 2020 года они 
по обоюдному согласию не проводились из-за эпидемии 
коронавирусной инфекции.

Однако летом 2022 года Вашингтон, по словам заме-
стителя главы МИД РФ Сергея Рябкова, уведомил Москву 
о планах «в явочном порядке» прислать своих инспек-
торов в РФ, что российская сторона расценила как «от-
кровенную провокацию». После этого Россия официаль-
но объявила о приостановке инспекций в рамках ДСНВ 
(см. „Ъ“ от 10 августа). При этом из комментария Сергея 
Рябкова следовало, что одним из препятствий для возоб-
новления инспекций стала жесткая конфронтация меж-
ду РФ и США из-за Украины. «Речь об отсутствии по вине 

Запада нормального авиасообщения, игнорировании 
наших обращений о подтверждении возможности про-
лета наших самолетов с инспекторами через воздушное 
пространство транзитных стран, визовых проблемах 
при транзите, трудностях с осуществлением платежей 
за услуги в ходе инспекций»,— пояснял он тогда.

США с тех пор неоднократно заявляли о желании воз-
обновить взаимные проверки: в Вашингтоне интересу-
ются в том числе новейшими российскими комплек-
сами вооружений, подпадающими под ДСНВ. Россия, 
в свою очередь, давала понять, что готова обсудить этот 
вопрос, но только если ее озабоченности будут сняты.

Судя по недавней публикации бывшей главы аме-
риканской делегации на переговорах по заключению 
ДСНВ Роуз Геттемюллер, ныне преподающей в Стэнфор-
дском университете, по некоторым аспектам сторонам 
удалось достичь прогресса. «В течение нескольких ме-
сяцев руководители двусторонней консультативной 
комиссии поддерживали негласные контакты. Вопрос 
за вопросом они работали над внедрением процедур 
и протоколов, которые позволили бы возобновить ин-
спекции в рамках ДСНВ,— написала она в статье для The 
Bulletin of the Atomic Scientists 23 ноября.— Например, 
поскольку коммерческие рейсы между Россией и Соеди-
ненными Штатами были приостановлены после втор-
жения РФ на Украину, им пришлось принять меры для 
обеспечения поездок российских инспекторов в Соеди-
ненные Штаты и наоборот». Роуз Геттемюллер выразила 
надежду, что успех консультаций в Каире позволит сто-
ронам заложить основу для возврата к обсуждению бо-
лее глобальных проблем, в том числе договора, который 
мог бы заменить ДСНВ после его истечения в 2026 году.

Действующие официальные лица РФ и США о про-
грессе в урегулировании визово-логистических трудно-
стей, однако, пока не сообщали.

У Москвы тоже есть претензии к Вашингтону в рам-
ках ДСНВ — они касаются вопроса о необратимости 
конверсии выводимых из засчета вооружений. После 
очередного обмена суммарными данными в МИД РФ 
в октябре отметили, что заявленное США количество 
имеющихся у них стратегических наступательных во-
оружений не учитывает 41 тяжелый бомбардировщик 
В-52Н, который объявлен американской стороной пере-
оборудованным, и засчитываемые за ними ядерные бо-

езаряды, 56 пусковых установок БРПЛ Trident II, а также 
четыре шахтные пусковые установки МБР, предназна-
ченные для обучения, переименованные в «учебные 
шахты». В ведомстве усомнились в том, что эти единицы 
действительно были приведены американской сторо-
ной «в состояние, непригодное для использования ядер-
ного вооружения».

Вместе с тем вопрос о возможной обратимости конвер-
сии обсуждается Москвой и Вашингтоном уже не один 
год. В ходе предыдущих консультаций стороны уже вро-
де даже вышли на взаимоприемлемые решения, реали-
зовать которые на практике, однако, судя по всему, пока 
не удалось. Как бы то ни было, эта проблема при нали-
чии политической воли тоже представляется решаемой.

Вопрос в том, как долго стороны готовы признавать 
договор отвечающим их национальным интересам без 
снятия этих вопросов. В США, к примеру, в последнее 
время все активнее настаивают на том, что по ДСНВ 
у них есть право регулярно проверять российские стра-
тегические объекты и без возобновления инспекций 
эффективность этого договора сомнительна. Звучат уже 
и предположения, что Россия не пускает американских 
инспекторов, потому что что-то скрывает. После несосто-
явшегося заседания консультативной комиссии в Каире 
таких голосов, вероятно, будет больше.

«Главный вопрос сейчас в том, как отреагирует аме-
риканская сторона,— заявил „Ъ“ старший научный со-
трудник Института ООН по исследованию проблем разо-
ружения Андрей Баклицкий.— Несмотря на отсутствие 
инспекций в последние два года, администрация Джо 
Байдена подтверждала, что Москва полностью выполня-
ет свои обязательства по ДСНВ, и называла вопрос воз-
обновления инспекций техническим». США, по словам 
эксперта, могут продолжить этот курс и пытаться урегу-
лировать разногласия на рабочем уровне, а могут и об-
винить Россию в невыполнении договора.

В понедельник вечером телеканал CNN со ссылкой 
на представителя Госдепартамента сообщил, что амери-
канская сторона «готова перенести заседание комиссии 
на любые кратчайшие сроки». «Продолжение инспек-
ций — приоритет для поддержания договора в качестве 
инструмента стабильности»,— заявили во внешнеполи-
тическом ведомстве США.

Елена Черненко
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Nikkei 225 28162,83 (–120,20)
РТС 1122,46 (–18,61)
FTSE 100 7474,02 (–12,65)

DAX 30 14383,36 (–158,02)
DJIA* 33964,90 (–382,13)
NASDAQ Composite* 11107,93 (–118,43)

*На 21:24. По данным агентства Bloomberg.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 28.11.22 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 29.11.22
Австралийский доллар 40,6613
Английский фунт 73,4795
Белорусский рубль 25,1000
Датская крона 84,7580

Доллар США 60,7520
Евро 63,3008
Индийская рупия** 74,2933
Казахский тенге** 13,0543

Канадский доллар 45,4153
Китайский юань* 84,1256
Норвежская крона* 61,3211
СДР 79,5159

Сингапурский доллар 44,1127
Новая турецкая лира* 32,6205
Украинская гривна* 16,4487
Шведская крона* 58,3195

Швейцарский франк 64,4447
Японская иена** 43,6876
*За 10. **За 100. 

Подержавю
Спрос на автомобили с пробегом снова падает

Падение спроса на автомобили с про-
бегом в России усиливается, превысив 
в ноябре значение октября. Но с ценами 
ситуация менее однозначная: ряд участ-
ников рынка видят их стабилизацию, 
но другие фиксируют падение, а иног-
да и рост. Средняя цена может увели-
чиваться за счет завезенных в стра-
ну фактически новых автомобилей 
с минимальным пробегом. При этом 
на рынке по-прежнему не хватает пред-
ложений новых машин возрастом до 
трех лет и ценой до 2 млн руб. Аналити-
ки отмечают, что в текущих нестабиль-
ных условиях ликвидность предложе-
ния в целом снижается, и ожидают 
снижения цен на фоне сезонного 
 падения спроса в декабре—январе.

Спрос на подержанные автомобили в РФ 
в ноябре снизился на 11% к предыдущему ме-
сяцу, после того как в октябре сократился на 
8% к сентябрю, подсчитали в автомобильном 
портале «Дром». Октябрьские данные сходны 
с динамикой продаж, которую оценивал «Ав-
тостат». По его данным, в октябре рынок лег-
ковых машин с пробегом составил 437 тыс. 
штук, что на 23,8% меньше, чем годом ранее, 
и на 5% хуже результата сентября.

Спрос на подержанные автомобили падает 
с конца сентября, говорят в «Дроме», но пред-
ложение держится примерно на одном уров-
не, а стоимость пока не снижается. В ноябре 
средняя стоимость подержанной машины, 
по данным компании, даже выросла на 2,6% 
относительно прошлого месяца, составив на 
27 ноября 970 тыс. руб. (в октябре — 945 тыс. 
руб., в сентябре — 967 тыс. руб.). «Автомобили 
старше 22 лет продаются в среднем за 242 тыс. 
руб., в возрасте от 14 до 22 лет — за 422 тыс. 
руб., от 9 до 13 лет — за 751 тыс. руб., от 4 до 8 

лет — за 1,4 млн руб. Стать владельцем „трех-
летки“ можно в среднем за 2,7 млн руб.»,— 
уточнили в «Дроме».

«По некоторым моделям выборочно есть 
вымывание (продажа) более недорогих вер-
сий, и создается впечатление, что цены даже 
растут. Но фактически по сравнению, напри-
мер, с сентябрем стоимость подержанных ав-
томобилей не изменилась»,— говорит ди-
ректор «Авилон. Автомобили с пробегом» 
Николай Баскаков.

Топ-менеджер добавляет, что предло-
жение на вторичном рынке по сравнению 

с началом осени не расширилось. «Сейчас 
ожидаемо не хватает „свежих“ моделей — 
возрастом до трех лет и стоимостью 1 млн 
руб. Предложение по более дорогим моде-
лям, конечно, заметно шире,— поясняет го-
сподин Баскаков.— Это можно объяснить как 
традиционно стабильным спросом именно 
на бюджетные варианты, так и общим дефи-
цитом во всех сегментах авторынка (в свя-
зи с которым, например, уменьшилась роль 
трейд-ин в пополнении складов дилеров 
и т. д.)». Но у покупателей сегодня все еще есть 
выбор, полагает дилер.

Директор по продажам автомобилей с про-
бегом ГК «Автодом» и ГК «Автоспеццентр» Вла-
димир Желобов отмечает, что по дорогим ав-
томобилям (премиум и люкс) цены выросли 
больше, чем в массовом сегменте, но спрос на 
них ниже. Стоимость машин до 2 млн руб. ста-
билизировались, добавляет топ-менеджер. Но 
в целом цены зависят от того, какова была за-
купочная стоимость машины, какой игрок 
рынка и как приобретал ее, уточняет госпо-
дин Желобов. 

В «Авто.ру» допускают, что на ситуацию 
с ценами влияют в том числе автомобили 
с минимальным пробегом (по сути, ввезен-
ные по параллельному импорту новые маши-
ны), которые активно начали выставляться на 
продажу как подержанные. По данным пор-
тала, средние цены с июня выросли на 10% 
в основном за счет предложений профессио-
нальных продавцов.

Оценки динамики стоимости подержан-
ных машин в целом серьезно разнятся. На-
пример, «Автостат» подсчитывал, что средняя 
цена подержанного легкового автомобиля 
в ноябре упала на 2,5% к октябрю, составив 
почти 1,2 млн руб. Там объясняли, что свежие 
и более дорогие машины, «более активно вы-
мываются с рынка».

Ликвидных предложений на вторичном 
рынке становится все меньше из-за нежела-
ния россиян продавать имеющийся автомо-
биль в условиях дефицита новых моделей, 
говорит СЕО автомобильного маркетплейса 
Fresh Auto Денис Мигаль. Поэтому, полагает он, 
цены в сегменте автомобилей с пробегом мо-
гут снизиться к концу года. Аналитик «Дрома» 
Сергей Лагурев согласен, что часть продавцов 
будет вынуждена снижать цены, поскольку 
спрос в декабре и январе, как правило, низкий.

Ольга Никитина
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«После стольких лет? Всегда!» — этой 
цитатой из «Гарри Поттера» Минпро-
мторг сопроводил новость о возоб-
новлении работы автозавода «Моск-
вич». Видимо, книги Джоан Роулинг 
не считаются недружественными по-
сле того, как Владимир Путин упо-
мянул ее в контексте одной из жертв 
«культуры отмены». Сам же «Москвич» 
полностью «дружественный», как го-
ворят его представители, с «восточны-
ми» корнями.

Если вы не следите за автоново-
стями, то машина, названная «Моск-
вич 3» и первой вставшая на кон-
вейер автозавода, может показаться 
новинкой. Впрочем, ни для кого уже 
не секрет, что это китайский JAC JS4: 
марка даже привозила такую модель 
в РФ. Отличий почти нет: модель «Мо-
сквич 3» получила лишь собствен-
ный шильдик — той же формы ова-
ла, что и у JAC.

С другой стороны, странно было 
ожидать большего в условиях, ког-
да иностранные инвесторы не хотят 
официально приходить в российский 
автопром. Хотя аналитики в разгово-
рах со мной задавались и вопросом, 
можно ли называть выпуск неболь-
шой партии с помощью крупноузло-
вой сборки полномасштабным пе-
резапуском завода. Действительно, 
«Москвич» может в любой момент по-
менять собираемую модель: в презен-
тации завода прямо говорится, что 
главная сборочная линия заработает 
только в 2023 году.

Годами промышленные чиновни-
ки в автопроме считали крупноузло-
вую сборку профанацией с точки зре-
ния локализации. Но теперь после 
ухода или приостановки деятельнос-
ти большинства локальных игроков 
она стала предметом торжественных 
официальных рассылок.

Непонятным остается только то, 
как «Москвич» собирается от данного 
этапа перешагнуть к обещанной ма-
шине «собственной разработки». Ком-
пания, в отличие от анонсированных 
планов «Соллерса» или «Моторинвес-
та», не говорит о постепенном измене-
нии исходной китайской платформы 
под российские условия, а намере-
на затем производить собственный 
электромобиль. Возможно, это лишь 
заявления, а суть будет заключаться 
в интеграции в китайскую платфор-
му отечественных решений — если 
повезет, узнаем в 2025 году.

Из более приземленных вопросов 
к первой модели: откуда взялась трой-
ка в названии (если это, конечно, не 
задумывалось как буква Z). Мы с жур-
налистами автопула пытались най-
ти объяснение еще до запуска произ-
водства, и тогда я предположила, что 
это довольно странная вариация на 
серии BMW, хотя непонятно, где же 
остальные. КамАЗ, который офици-
ально представлен технологическим 
партнером «Москвича», выдвинул та-
кое объяснение: с одной стороны, 
это «характеристика класса» — как 
у BMW или Mazda, но и поколение 
тоже. Пока название выглядит как по-
пытка выстроить преемственность 
между советским «Москвичом», вре-
менами Renault и нынешним китай-
ским содержимым с локализован-
ным шильдиком.

Непонятным остается 
только то, как «Моск
вич» собирается  
от этапа крупно
узловой сборки пере
шагнуть к обещанной 
машине «собственной 
разработки»

Бюджету не хватает нефти
Нехватку поступлений от дешевеющего сырья компенсируют ОФЗ

В начале новой недели котировки рос-
сийской нефти Urals впервые за два 
года опускались ниже $60 за баррель. 
Стоимость Brent снижалась до мини-
мума с начала года, $81,5 за баррель. 
На фоне карантинных ограничений 
в Китае, а также неоправдавшихся 
опасений относительно введения по-
толка цен на российскую нефть ин-
весторы активно сбрасывают нако-
пленные излишки сырья. Падение цен 
негативно для российского  бюджета, 
но пока выпадающие доходы ком-
пенсируются поступлениями из ФНБ 
и  размещениями ОФЗ.

Последняя неделя ноября началась с об-
вала на европейском рынке энергоносите-
лей. По данным Investing.com, 28 ноября 
стоимость ближайшего контракта на Brent 
опускалась до отметки $81,5 за баррель, ми-
нимального значения с 11 января текущего 
года. Одновременно котировки российской 
Urals, по данным Profinance, снижались до 
$58,4 за баррель, минимума с 4 февраля 2021 
года. За две недели цены на европейские сор-
та нефти упали в целом на 17–20%. Во вто-
рой половине дня котировки отыграли часть 

утраченных позиций и закрепились возле 
$83,4 за баррель Brent и $60,3 за баррель Urals.

Давление на нефтяные котировки оказы-
вает сложная эпидемиологическая ситуация 
в Китае. В минувшую субботу было выявлено 
почти 40 тыс. новых случаев заражения COV-
ID-19 — абсолютный дневной рекорд для стра-
ны. В результате ужесточены ограничитель-
ные меры в ряде крупнейших городов Китая, 
включая Пекин и Шанхай, что негативно вли-
яет на экономику страны. По оценке аналити-
ков SberCIB Investment Research, третья волна 
коронавируса может привести к снижению 
спроса на нефть в Китае в четвертом квартале 
на 0,7 млн б/с, до 15,1 млн б/с.

К тому же на товарном рынке уменьши-
лись опасения недостатка предложения то-
плива в связи с отсутствием договоренности 
по поставкам российской нефти. Страны 
G7 рассматривали введение потолка цен 
в размере $65–70 за баррель, но не смогли 
согласовать его.

Более того, ЕС смягчил меры против тан-
керов, перевозящих нефть дороже потолка,— 
карантинный период 90 дней вместо запрета 
на поставки в ЕС. В дополнение к этому Мин-
фин США смягчил санкции против Венесуэ-

лы. Теперь американская Chevron получила 
возможность увеличить добычу в стране до 
44 тыс. баррелей в сутки.

Участники рынка отмечают расширение 
спреда между котировками Brent и Urals до 
максимальных значений в 28–30%. «Увеличе-
ние скидки, скорее всего, обусловлено при-
ближением эмбарго и растущей неопреде-
ленности относительно того, как работать 
в новых условиях»,— полагает портфельный 
управляющий УК «Альфа-Капитал» Дмитрий 
Скрябин. В то же время у сахалинской неф-
ти Sokol спред составляет только $14. «OFAC 
исключила нефть с проекта „Сахалин-2“ 
из потолка цен на нефть из РФ для поста-
вок в Японию до 30 сентября 2023 года»,— 
поясняют аналитики SberCIB Investment 
 Research.

Произошедшее падение цен на нефть не-
гативно скажется на российском бюджете. 
Из-за слабого влияния на валютный рынок 
рублевая стоимость российской нефти при-
близилась к двухлетнему минимуму — до 
отметки 3,77 тыс. руб. В итоге средняя стои-
мость российской нефти с начала года соста-
вила 5,5 тыс. руб. за баррель, что лишь на 10% 
выше среднего значения за прошлый год. 

С учетом возросших расходов бюджет будет 
исполнен с заметным дефицитом.

По оценке главного аналитика Совкомбан-
ка Михаила Васильева, по итогам года дефи-
цит составит 1,7–2 трлн руб. «Для его финанси-
рования Минфин уже направил 1 трлн руб. из 
ФНБ, а за счет размещения ОФЗ с начала года 
привлек 1,56 трлн руб.»,— отмечает господин 
Васильев.

Больший риск текущие цены несут бюд-
жету будущего года, который сверстан ис-
ходя из средней цены 4,8 тыс. руб. Столь 
высокая величина, как отмечает началь-
ник аналитического управления банка «Зе-
нит» Владимир Евстифеев, связана с тем, что 
в расчеты включены ограничительные ри-
ски, в частности ожидается снижение объе-
ма добычи на 7–8%. В итоге доля нефтегазо-
вых поступлений в общем объеме доходов 
бюджета снизится с 42% до 34%. «Заместить 
экспорт нефти в ЕС и в другие страны будет 
сложнее на фоне карантинных ограниче-
ний в Китае»,— отмечает господин Евстифе-
ев. Впрочем, даже при негативном развитии 
ситуации он не ждет заметного превышения 
дефицита бюджета над 2% от ВВП.

Виталий Гайдаев

Каждая экосистема в строку
Книжные сервисы расходятся по подпискам

Экосистемы  интегрируют 
книжные сервисы в свои 
 подписки. Так, новый сервис 
«Строки» войдет в общую под-
писку «МТС Premium». Анало-
гичные планы, по данным „Ъ“, 
у «Яндекса»: он недавно купил 
технологию «Букмейта» (вклю-
чен в реестр СМИ-иноагентов) 
и добавит возможность читать 
книги в «Яндекс.Плюс». Разви-
вать партнерства с экосисте-
мами планирует и лидер рын-
ка цифровых книг «ЛитРес». 
Для экосистем книги — способ 
привлечь новую аудиторию, 
но они входят в стагнирующий 
сегмент, предупреждают экс-
перты: профильные сервисы 
теряют зарубежные новинки 
и страдают от желания аудито-
рии экономить.

МТС включит книжный сервис 
«Строки» в экосистемную подпи-
ску «МТС Premium», рассказали „Ъ“ 
в компании. Он станет доступен для 

существующих и новых подписчи-
ков с 1 декабря. Для получения до-
ступа к библиотеке нужно будет ав-
торизоваться в сервисе «Строки» по 
номеру телефона, на котором есть 
подписка «МТС Premium». Послед-
няя доступна как абонентам МТС, так 
и пользователям услуг других опера-
торов, ее стоимость — 249 руб. в ме-
сяц. МТС запустила «Строки» в кон-
це сентября, инвестиции в проект не 
раскрывались. Сервис закупает кон-
тент у издательств, а также планиру-
ет выпускать собственные книги.

Планы по включению книжно-
го сервиса в подписку есть у «Ян-
декса», говорят источники „Ъ“. Ин-
тернет-компания покупает права 
на использование технологий «Бук-
мейта» на территории СНГ (см. „Ъ“ от 
30 сентября). Ирландская «Букмейт 
Лимитед», которая владеет «Букмей-
том», 28 октября попала в реестр 
СМИ-иноагентов.

Forbes со ссылкой на источник 10 
ноября сообщал, что «Яндекс» запу-

стит новое книжное приложение, 
куда предложит перейти пользова-
телям «Букмейта», который прекра-
тит существование. Но источник 
„Ъ“ утверждает: «Букмейт» в преж-
нем виде войдет в подписку «Яндек-
са», о чем будет объявлено в ближай-
шее время. «Бренд останется, для 
пользователей ничего не поменяет-
ся. В „Плюсе“ появятся новые тари-
фы с „Букмейтом“»,— уточняет собе-
седник „Ъ“. В «Яндексе» и «Букмейте» 
отказались от комментариев.

«ЛитРес» (объединяет сервисы 
«ЛитРес», MyBook, Livelib и другие, 
по собственным данным, занима-
ет около 66% рынка) также «плани-
рует развивать партнерства с круп-
ными игроками рынка из других 
категорий», заявил „Ъ“ директор на-
правления продвижения и коммер-
ческих партнерств ГК Михаил Гор-
бань. Сейчас сервисы ГК не входят 
в подписку экосистем, но отдельные 
специальные предложения от груп-
пы, например, скидки, доступны 

в подписке «МегаФона» («МегаФон 
Плюс») и Tele2 (Tele2 Mixx), а также 
в сервисах «Тинькофф» («Тинькофф 
Pro») и VK (VK Combo).

Подобные интеграции позво-
ляют расширить аудиторию циф-
ровых книг, говорит господин Гор-
бань: «Многие клиенты приходят за 
привычным видео и музыкальным 
контентом, тестируют возможность 
читать и слушать книги и становят-
ся постоянными пользователями 
книжных сервисов и покупателя-
ми книг».

Для экосистем включение книг 
в подписку создает возможность 
привлечь новую аудиторию и уве-
личить показатели вовлеченности 
на фоне сокращения количества до-
ступного контента в целом, в том чи-
сле аудиовизуального, на фоне ухо-
да киностудий-мейджоров из РФ, 
поясняет гендиректор TelecomDai-
ly Денис Кусков.

Однако рынок цифровых книг 
в России стагнирует, подчеркива-

ют эксперты. В 2022 году, по прогно-
зу «ЛитРеса», он останется на уров-
не 2021 года: продажи электронных 
и аудиокниг в РФ составят около 
11 млрд руб. Как писал „Ъ“ 27 июля, 
причинами стагнации стали про-
блемы с платежами, потеря части 
зарубежных новинок и стремление 
пользователей экономить.

Главная угроза рынку электрон-
ных книг и его новым участни-
кам заключается в сокращении 
потребительских расходов, счита-
ет глава Ассоциации интернет-из-
дателей Владимир Харитонов: «По-
требители задумываются над тем, 
сколько они в реальности тратят на 
подписки, и даже ищут варианты 
перехода от подписки к рознице». 
В этом смысле, полагает эксперт, 
для «ЛитРеса» появление в этом 
году новых конкурентов на рынке 
пройдет относительно мягко — от 
спада пострадает вся контентная 
 индустрия.

Валерия Лебедева
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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По итогам октября доля прос-
роченной задолженности в пор-
тфеле кредитных карт показа-
ла снижение до 11,5%. Это мини-
мум за четыре года. Снижение 
показателя происходит на фоне 
ужесточения требований к за-
емщикам со стороны банков, 
сокращения выдачи кредитных 
карт, а также уменьшения рас-
ходов по ним со стороны клиен-
тов. Ближе к новогодним празд-
никам ограничения как бан-
ков, так и граждан могут стать 
менее жесткими. Однако в этом 
случае рост просрочки можно 
ждать в следующем году по мере 
завершения грейс-периодов.

По итогам октября 2022 года 
доля просрочки старше 90 дней 
в сегменте кредитных карт сокра-
тилась до 11,5% от общего портфеля 
(625,3 млрд руб.), следует их данных 
БКИ «Скоринг бюро» (бывшее «Экви-
факс»). Это минимальное значение 
с конца 2018 года. Для сравнения: 
с мая по сентябрь этого года и в октя-
бре 2021 года этот показатель состав-
лял 13,2%, в 2020 году — 15,7%. Тренд 
на снижение доли просрочки в сег-
менте намечается на фоне продол-
жающегося уже два месяца сокраще-
ния выдач (см. „Ъ“ от 16 ноября).

Просроченная задолженность 
в сегменте кредитных карт традици-
онно выше, чем в других сегментах 
необеспеченного потребкредитова-
ния, чем объяснялись и более высо-
кие ставки по таким инструментам. 
В предшествующие три месяца сред-
невзвешенная полная стоимость 
кредита, по данным ОКБ, составля-
ла около 25% годовых. В эти месяцы 
доля просрочки держалась на уров-
не 12%. При этом в сегменте креди-

тов наличными уровень просрочки 
находился вблизи 8,5%, следует из 
данных «Скоринг бюро». По обеспе-
ченным кредитам просрочка была 
еще ниже — около 4,7% по автокре-
дитам и менее 1% по ипотеке.

Банкиры тему кредитных карт 
обсуждают неохотно. Качество пор-
тфеля остается стабильным, но в ок-
тябре произошло некоторое сниже-
ние объема трат по кредитным 
картам, отметили в ПСБ. В ВТБ и Рос-
банке лишь уточнили, что не наблю-
дают роста просрочки в сегменте 
кредитных карт.

Тренд может измениться в высо-
кий предновогодний сезон, который 
все же ожидается, пусть и с мень-
шими показателями, чем в преды-
дущие годы (см. „Ъ“ от 14 ноября). 
В Альфа-банке наблюдают стабиль-
ный спрос на кредитные карты 
и ожидают его традиционного роста 
в декабре. В ПСБ и ВТБ ожидают, что 
к новогодним праздникам потреби-
тельские расходы сезонно вырастут 
и, соответственно, население будет 
более активно пользоваться кредит-
ными средствами.

«Клиенты банков пересмотрели 
стратегию потребления и старают-

ся совершать меньше спонтанных, 
необоснованных покупок. Однако 
к концу года, в традиционные пред-
новогодние недели, можно ожидать 
роста использования кредитных 
карт»,— соглашается директор бан-
ковских рейтингов НРА Константин 
Бородулин. При этом в текущих вы-
дачах заметная доля приходится на 
карты с небольшим размером лими-
тов, уточняет он. По данным НБКИ, 
в октябре доля кредитных карт с ли-
митом до 50 тыс. руб. составляла 
около 60%.

По оценкам коллекторов, сейчас 
просрочка в сегменте кредитных 
карт находится на комфортном уров-
не. Это заслуга взвешенных подхо-
дов банков к андеррайтингу, считает 
директор по банковским рейтингам 
«Эксперт РА» Ксения Якушкина. 

Однако показатель может выра-
сти, а темпы роста будут зависеть от 
общей экономической ситуации, 
предостерегают взыскатели. В то же 
время новогодняя активизация ис-
пользования кредитных карт с уче-
том грейс-периода может реально 
проявиться в показателях просроч-
ки уже только в следующем году.

Полина Трифонова

Кредитные карты  
удержали просрочку
Строгие банкиры и экономные клиенты  
поработали над качеством портфеля

Михаил Журавлев из Институ-
та энергетики и финансов отмеча-
ет, что в среднем в январе—октя-
бре спотовые цены на СПГ в Европе 
были на 12,4% выше, чем в севе-
ро-восточной Азии.

НОВАТЭК в этом сезоне от-
крыл навигацию по Севморпути 
17 июня, и закрывается она тради-
ционно в декабре. Судя по данным 
ААНИИ, ледовая обстановка в вос-
точном секторе Севморпути сейчас 
сложилась достаточно тяжелая, от-
мечает глава консультационного 
центра «Гекон» Михаил Григорьев: 
интенсивное ледообразование на-
чалось на десять суток раньше, чем 
ожидалось.

В предыдущие сезоны НОВАТЭК 
пытался расширить окно навига-
ции по Севморпути. Самая ранняя 
проводка на востоке СМП началась 

18 мая 2020 года, самая поздняя — 
5 и 6 января 2021 года. Но в тот раз 

при прохождении маршрута танкер 
«Николай Евгенов» повредил один 
из трех азиподов (двигательных 
установок), после чего судно при-
шлось ремонтировать. После это-
го инцидента экспериментов с про-
водкой больше не проводилось.

В июне глава НОВАТЭКа Лео-
нид Михельсон заявлял, что ком-
пания подтвердила возможность 
ходить на восток по Севморпути де-
вять-десять месяцев в году, а со стро-
ительством новых атомных ледоко-
лов ЛК-60 с 2024 года рассчитывает 
транспортировать СПГ по этому на-
правлению круглый год. «А мы по-
едем на восток. Нас туда посылают, 
мы идем»,— добавил господин Ми-
хельсон. По оценке зампреда прав-
ления НОВАТЭКа Евгения Абросо-
ва, ежегодный объем перевозок 
СПГ по Севморпути к 2026 году со-
ставит около 20 млн тонн.

Татьяна Дятел

Севморпуть привел на Запад
с1

Ритейлеры отмечают сущест-
венное снижении цен на ряд 
комплектующих для персональ-
ных компьютеров в ноябре: 
стоимость видеокарт средне-
го ценового сегмента год к году 
снизилась на 40–50%, а плат опе-
ративной памяти — на 15%. Экс-
перты связывают динамику со 
снижением популярности май-
нинга после перевода платфор-
мы Ethereum на систему без ис-
пользования видеокарт. Одна-
ко участники рынка подчерки-
вают, что цены упали далеко 
не на все комплектующие, а на 
жесткие диски и материнские 
платы, напротив, выросли.

По данным «М.Видео-Эльдорадо», 
в ноябре цены на видеокарты сред-
него сегмента (40–60 тыс. руб.) сни-
зились год к году примерно на 40%. 
Схожие оценки у Ozon, там говорят 
о падении почти на 50%. В «Марвел 
Дистрибуции» подтверждают тренд, 
но отмечают снижение цен лишь на 
20%. Аналогичная ситуация, по дан-
ным «М.Видео», и в сегменте плат 
оперативной памяти: в среднем 
цена на них снизилась на 15%.

В 2021 году цены как на новые, 
так и на подержанные видеокарты 
в России стабильно росли, они подо-
гревались ажиотажным спросом со 
стороны майнеров, вызванным ди-
намикой курса биткойна. Тогда спрос 
на такое оборудование на торговых 
площадках вырос на 70%. При этом 
российские дистрибуторы на тот мо-
мент могли удовлетворить только 
13% от спроса на новые модели видео-
карт (см. „Ъ“ от 27 февраля 2021 года).

В 2022 году ситуация менялась 
несколько раз. «Если посмотреть на 
динамику цен в течение года, то мы 
увидим резкий рост в марте, потом 
снижение и стабилизацию к маю, за-
тем вновь увеличение летом и, на-
конец, снова стабилизацию, а затем 
и спад осенью»,— поясняет соосно-

ватель Encry Foundation Роман Не-
красов. По оценке эксперта, цены на 
видеокарты AMD Radeon или Nvid-
ia упали в среднем на 8–12% после 
сентябрьского перехода Ethereum 
с консенсуса PoW (добыча ETH с по-
мощью видеокарт) на консенсус PoS 
(добыча ETH с помощью стэкинга, та-
кой подход подразумевает заработок 
на криптовалюте без использования 
вычислительных мощностей).

Ethereum — второй по популяр-
ности актив, который в моменте пе-
рестал нуждаться в видеокартах, до-
бавляет сооснователь Berezka DAO 
и Weezi Роман Кауфман. «Переход 
на PoS оставил сотни тысяч майне-
ров без дела, особенно отчетливо это 
видно по Азии, где началась даже 
продажа видеокарт „на развес“, по 
$400–500 за 1 кг»,— говорит он. Сыг-
рали роль и другие факторы, вклю-
чая «снижение градуса тревожности 
вокруг санкций и возможных слож-
ностей с поставками видеокарт в Рос-
сию», уточняет господин Некрасов.

Падение глобального спроса на 
компьютеры, а также фактическая 
остановка майнинга на видеокартах 
привели к значительному снижению 
спроса на комплектующие, подтвер-
ждает руководитель группы закупок 
«Комплектующие для ПК» «Ситилин-
ка» Алексей Русаков. «Спрос на рынке 
видеокарт снизился, а у производи-
телей остались значительные товар-

ные запасы, что привело к падению 
цен по сравнению с прошлым годом 
на 54%»,— говорит он. Также, по его 
словам, вследствие снижения спроса 
и перенасыщения рынка платы опе-
ративной памяти упали в цене в сред-
нем на 20%. В «Ситилинке» ожидают 
сохранения тренда.

По оценке дистрибутора 3Logic 
Group, спрос на видеокарты в стране 
упал на 20%, говорит руководитель 
департамента закупок компании 
Максим Родионов. «Но снижение 
было бы жестче, если бы его не скор-
ректировали геймеры: они смогли 
купить видеокарты по приемлемым 
ценам»,— отмечает он.

Единственная категория ком-
плектующих, где цены увеличились 
в среднем на 13%,— это жесткие ди-
ски, добавляет господин Русаков. 
«Здесь решающую роль играют ог-
раниченное предложение рынка,— 
поясняет он,— ввиду ухода абсолют-
но всех производителей из России 
и затрудненных поставок по парал-
лельному импорту, а также рост ло-
гистических издержек». В «Марвел 
Дистрибуции» добавляют, что цены 
выросли и на материнские пла-
ты. «Их сложно закупить и привез-
ти из-за усложнившейся логистики, 
а параллельный импорт добавляет 
к цене 12–20%»,— отмечают там.

Никита Королев,  
Ксения Куликова

Майнеры  
проиграли геймерам
Добыча криптовалют без видеокарт  
уронила цены на комплектующие для компьютеров

Мы считаем,  
что наш рынок там  
(на востоке.— „Ъ“):  

Китай, Индия, Пакистан 
развивают хорошо рынок,  

и многие страны АТР, 
Южная Америка
— Леонид Михельсон,

глава НОВАТЭКа,  
об экспорте СПГ, 17 июня

Ц И Т А Т А

Совкомбанк завершил разме-
щение субординированных об-
лигаций, которые можно было 
приобрести на средства, выру-
ченные от продажи обращаю-
щихся евробондов. Таким обра-
зом с инвесторов были сняты 
риски, которые несли ценные 
бумаги подсанкционного бан-
ка. Это стало первым и пока 
единственным размещением 
подобных долговых бумаг сре-
ди кредитных организаций. 
Эксперты полагают, что это свя-
зано с финансовым состоянием 
банков и необходимостью со-
блюдения нормативов. Кроме 
того, процедура экономически 
целесообразна только для орга-
низаций с невысоким объемом 
ранее размещенных евробон-
дов, указывают они.

Совкомбанк в понедельник, 28 но-
ября, завершил размещение субор-
динированных бондов, выпущен-
ных в том числе на замену ранее 
размещенных еврооблигаций. Об 
этом сообщила кредитная организа-
ция. Всего было размещено 27,3% от 
общего объема бумаг, предложенных 
инвесторам, на сумму $163,6 млн. 
«Размещение новых бумаг было 
подкреплено приобретением у инве-
сторов еврооблигаций. Это не было 
выпуском замещающих облигаций, 
а добровольный процесс покупки 
и продажи бумаг»,— пояснил пер-
вый зампред правления Совкомбан-
ка Сергей Хотимский. При этом он 
отметил, что принявшие участие 
в размещении инвесторы «не будут 
подвержены юридическим и прочим 
рискам, которые стали нести в себе 
еврооблигации в силу санкций».

• Выпуск субординированных бондов 
Совкомбанка был зарегистрирован в 
Банке России в мае этого года, еще до 
появления поправок к законодатель-
ству о замещающих облигациях, на 
которые можно было обменивать 
евробонды. Объем выпуска составил 
$600 млн, купонная ставка — 6,5% 
годовых. Срок обращения установ-
лен в 8,5 года с правом банка выку-
пить бумаги через 5,5 года после раз-
мещения. В рамках размещения ин-

весторам была предложена возмож-
ность реализации облигаций из трех 
выпусков субординированных евро-
бондов (двух бессрочных и одного с по-
гашением в 2030 году, общий объем — 
свыше $767 млн).
Сам процесс размещения новых 

бумаг проходил довольно долго — 
банк начал размещение еще 8 ав-
густа. По словам источника „Ъ“ на 
финансовом рынке, евробонды «ста-
рых» выпусков выкупались банком, 
а на полученные средства инвесто-
ры выкупали «новые» субординиро-
ванные облигации. Фактически это 
были первые замещающие бонды, 

выпущенные кредитной организа-
цией. В Сбербанке, ВТБ, РСХБ и МКБ, 
которые также имеют в обращении 
за рубежом различные выпуски ев-
робондов, не ответили на запрос „Ъ“ 
о возможности выпуска аналогич-
ных облигаций. В Альфа-банке от-
метили лишь, что могут выпускать 
облигации только на российском 
рынке, но банк «пока еще находит-
ся в стадии планирования бюджета 
и, соответственно, выпусков облига-
ций следующего года».

Вместе с тем корпоративные эми-
тенты, выпускавшие уже замещаю-
щие облигации, размещали их не 
дольше трех недель. Однако средний 
объем размещения составил около 
40% от эмиссии, а в отдельных слу-
чаях не дотягивал до 25%. Стоит учи-
тывать, что эти выпуски отличались 
от выпуска субордов Совкомбанка 
тем, что их параметры соответство-
вали выпускам евробондов, а инвес-
торы могли сразу обменять эти евро-

бонды на замещающие облигации. 
К настоящему времени пять эмитен-
тов разместили 14 выпусков заме-
щающих облигаций на сумму около 
$4,8 млрд. В процессе размещения 
и подготовки находятся еще пять вы-
пусков четырех эмитентов.

Выпуск замещающих облигаций 
Совкомбанка продиктован несколь-
кими обстоятельствами, считает 
главный аналитик «РегБлока» Анна 
Авакимян. Во-первых, по ее словам, 
до начала СВО доля валютных акти-
вов составляла не менее 20%, что тре-
бовало соответствующей ресурсной 
базы: клиентских депозитов и вы-
пущенных бумаг, номинированных 
в валюте. Во-вторых, совокупный 
объем выпущенных долговых бумаг 
Совкомбанка не превышает 30 млрд 
руб., что не так много относитель-
но капитала банка, который анали-
тики оценивают приблизительно 
в 200 млрд руб.

Возможно, общая причина от-
сутствия интереса банков к выпу-
ску замещающих бондов в финан-
совом состоянии эмитента, считает 
партнер и руководитель санкцион-
ной практики АБ «А-ПРО» Екатерина 
Макеева. В случае банков, по словам 
юриста, нужно также обеспечить со-
блюдение банковских нормативов. 
Госпожа Макеева предположила, что 
у эмитентов в принципе нет особых 
стимулов к замещению долга на «бо-
лее исполнимый».

Еврооблигации выпускались се-
риями, эмитенты могут также об-
ращать внимание на сроки погаше-
ния, очередность выплат, а также 
круг инвесторов или систему учета 
прав (в частности, доля инвесторов, 
ценные бумаги которых учитывают-
ся за рубежом), заметила госпожа Ма-
кеева. Например, «Металлоинвест» 
обменял еврооблигации, учет по ко-
торым осуществлялся российски-
ми депозитариями. ЛУКОЙЛ после 
размещения замещающих облига-
ций также осуществил выкуп части 
своих еврооблигаций через Москов-
скую биржу с оплатой в рублях по 
курсу ЦБ.

Ксения Куликова,  
Екатерина Волкова

Совкомбанк  
заместил облигации
Инвесторы смогли продать евробонды банка  
и купить российские

163,6 миллиона 
долларов
составил  
объем размещения  
субординированных  
облигаций  
Совкомбанка
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За девять месяцев в России уста-
новлено более 1,1 тыс. точек 
бесконтактной оплаты через 
NFC-таблички и «СБПэй». Раз-
работчики системы говорят, 
что спрос на такие платежи рас-
тет, и планируют расширить чи-
сло точек. Но далеко не все бан-
ки хотят использовать «СБПэй», 
как бы ни была организована 
оплата, продолжая концентри-
роваться на более доходных для 
них пластиковых картах.

В российских магазинах зна-
чительно выросло количество та-
бличек с NFC-чипом для оплаты, 
рассказал „Ъ“ гендиректор устанав-
ливающей их NewPay Иван Бортник. 
По его словам, за девять месяцев обо-
рудовано более 1,1 тыс. точек бес-
контактной оплаты через NFC в 40 
городах, а в ближайшее время пла-
нируется открыть еще 700 точек. По-
купатели, по его словам, начали бо-
лее охотно использовать QR-код или 
NFC-технологию для оплаты. За по-
следний квартал в NewPay отмеча-
ют рост трансакций с 1 тыс. до 3 тыс. 
в день.

Бесконтактная оплата через 
NFC-таблички происходит так: со-
трудник на кассе вводит сумму 
и выбирает способ оплаты New-
Pay (СБП), информация передает-
ся на чип в NFC-табличке, и кли-
ент подносит телефон (Android 
или iOS), автоматически перехо-
дит на страницу в интернете с брен-
дированным экраном оплаты, 
на котором видит сумму и сможет 
выбрать банк для оплаты через «СБ-
Пэй» для подтверждения платежа 
и выбора счета. Так работает про-
стая NFC-метка. Если установлена 
метка NFC-Tag, оплата через «СБ-
Пэй» происходит без загрузки при-

ложения. Также оплату можно про-
вести, отсканировав QR-код, если 
телефон не поддерживает NFC.

Банк плательщика должен быть 
участником системы быстрых пла-
тежей (СБП; принадлежит разработ-
чику платежной системы «Мир» — 
«Национальной системе платежных 
карт», НСПК) и поддерживать в мо-
бильном банке оплату по QR-кодам. 
У «СБПэй» более 1 млн скачиваний, 
число его пользователей и бан-
ков-участников продолжает расти, 
сообщили „Ъ“ в НСПК.

• После начала военных действий 
на Украине сервисы бесконтактной 
оплаты Apple Pay и Google Pay за-
блокировали свои услуги на терри-
тории РФ. Samsung Pay продолжа-
ет работу, но недоступны плате-
жи и переводы по картам Master-
Card и Visa.
Партнером NewPay по производ-

ству табличек с NFC выступает рос-
сийская ISBC (на базе чипов, в том 
числе производства «Микрона», из-
готавливает RFID- и NFC-продукцию: 
смарт-карты для проезда на тран-
спорте или социальные карты жите-
лей, брелоки для умной домофонии 
и др.). По словам директора депар-
тамента банковских проектов ISBC 
Андрея Еременко, компания выпу-
скает в месяц несколько миллионов 
платежных табличек ISBC Pay c тех-
нологией NFC + QR-код.

Сейчас среди банков, кото-
рые принимают оплату через 
NFC-таблички,— «Русский стан-
дарт», Райффайзенбанк, МКБ и др. 
В пресс-службе банка «Русский стан-
дарт» говорят, что технология позво-
ляет экономить на приобретении до-
полнительных клиентских экранов 
для кассовых зон, «в числе преиму-
ществ также мгновенная скорость 

перечисления средств, фиксирован-
ная комиссия до 0,4% или 0,7% в зави-
симости от бизнеса».

Но пока не все крупные банки 
хотят продвигать NFC-метки, от-
мечает собеседник „Ъ“ в финан-
совом секторе. В частности, Сбер-
банк и Альфа-банк, по его словам, 
п о - п р е ж н ем у  со с р ед оточе н ы 
на пластиковых картах. Из-за бло-
кировки в России Apple Pay, Google 
Pay и других иностранных серви-
сов покупка и установка NFC-меток 
подорожала,  что стало одной 
из причин «неспешного перехода» 
некоторых крупных банков на сис-
тему «СБПэй», говорит собеседник 
„Ъ“. Андрей Еременко признает, 
что цены во всей производствен-
ной цепочке NFC-устройств выро-
сли. В Альфа-банке заверили, что 
находятся в процессе подключения 
к «СБПэй», «при этом всем клиенты 
уже могут делать покупки и по СБП 
в „Альфа-Мобайл“ с главного экра-
на приложения и в интернет-бан-
ке». В Сбербанке не ответили „Ъ“.

Недостаточно активное подклю-
чение торгово-сервисных предпри-
ятий к «СБПэй» обусловлено мень-
шей доходностью таких операций 
для банков по сравнению с карточ-
ными, говорит глава правления ас-
социации «Финансовые инновации» 
Роман Прохоров. С ним согласен 
и независимый эксперт на рынке 
платежных карт Дмитрий Вишня-
ков. По его словам, межбанковская 
комиссия по картам гораздо выше, 
и поэтому выгоднее развивать имен-
но карточные платежи, «могут иг-
рать роль и опросы возможного огра-
ничения приложения „СБПэй“ из-за 
санкций».

Тимофей Корнев,  
Максим Буйлов

«СБПэй» выносят на таблички
В системе развивается новый механизм оплаты через NFC

Увеличение в ноябре ставок 
сбора за добычу некоторых ви-
дов двустворчатых моллюсков 
в 1,6 тыс. раз обеспокоило до-
бытчиков этого ресурса. Свя-
занная с семьей экс-губернато-
ра Приморья Сергея Дарькина 
компания предупредила регуля-
торов о возможной остановке 
промысла из-за снижения рен-
табельности. Чиновники уверя-
ют, что ставки сбора согласовы-
вались всеми сторонами.

Добытчикам некоторых моллю-
сков грозит остановка промысла 
из-за резкого увеличения ставок сбо-
ра за добычу. Об этом гендиректор 
приморского ООО «Акватехноло-
гии» Сергей Слепченко сообщил гла-
ве Минсельхоза Дмитрию Патруше-
ву и руководителю Росрыболовства 
Илье Шестакову. Копия письма от 25 
ноября есть у „Ъ“.

«Акватехнологии» ,  следует 
из ЕГРЮЛ, на 50% контролируют-
ся АО «Дальинвестгрупп», которое 
на рынке связывают с семьей экс-гу-
бернатора Приморья Сергея Дарь-
кина. Как сказано в письме компа-
нии, при повышении ставок сбора 
за добычу водных биоресурсов в но-
ябре почти для всех моллюсков 
сбор увеличен в 7,5 раза, до 150 руб. 
за тонну. Но для двух видов — спи-
зулы и корбикулы — ставки вы-
росли в 1,62 тыс. раз, до 32,4 тыс. 
и 19,8 тыс. руб. за тонну соответ-
ственно. В результате, говорится 
в письме, размер сбора за ресурсы 
достиг 16,5% от их средней цены, 
а при промысле краба и креветки 
соотношение не превышает 2%.

Как поясняет президент Всерос-
сийской ассоциации рыбопромыш-
ленников Герман Зверев, спизула 
в первую очередь широко исполь-
зуется в азиатской кухне и имеет 
устойчивый спрос в Китае, Японии 
и Корее. А корбикула популярна 
в основном в Японии, где приме-

няется и в медицинских целях. 
Часть этих моллюсков поставляет-
ся и на российский рынок, добавля-
ет он.

«Акватехнологии» владеют бо-
лее 86% квот на вылов спизулы (око-
ло 517 тонн на 2022 год) и почти 99% 
квот на добычу корбикулы (свыше 
540 тонн). По словам Сергея Слеп-
ченко, при текущих ставках сбора 
бизнес по добыче этих моллюсков 
перестанет быть рентабельным, что 
повлечет за собой остановку про-
мысла и сокращение рабочих мест. 
«Акватехнологии» просят устано-
вить ставки сбора на уровне не бо-
лее 600 руб. за тонну — 2% от сред-
ней цены.

Как отмечает Герман Зверев, став-
ки сбора не повышались с 2008 года, 
и цены на рыбу и морепродукты су-
щественно выросли, но индексация 
должна иметь экономическое обо-
снование, а ставки в одном сегмен-
те, например моллюсков, справед-
ливо повышать одинаково. Кроме 
того, подчеркивает он, ставки сбора 
на эти два вида моллюсков не обсу-
ждались с отраслевым сообществом 
и были внесены в ходе подготов-

ки законопроекта об индексации 
ко второму чтению.

Замдиректора УК «Норебо» Сергей 
Сенников говорит, что ставки сбора 
высчитывались исходя из определен-
ной экспертами рыночной стоимости 
ресурса и, возможно, проблема мо-
гла появиться именно на этом этапе. 
Он согласен, что сбор в размере 16,5% 
от средней цены — очень высокий по-
казатель для отрасли, добавляя, что 
налоговая нагрузка растет. В начале 
2023 года компании должны сразу вы-
платить государству 15% сбора за все 
свои ресурсы, оставшиеся 85% — в те-
чение года, и только в 2024 году биз-
нес может претендовать на нало-
говый вычет, указывает господин 
Сенников. Хотя управляющий ГК «До-
брофлот» Александр Ефремов считает, 
что удорожание банковского финан-
сирования и рост стоимости топли-
ва влияют на бизнес предприятий 
на порядок хуже, чем увеличение ста-
вок сбора. А глава Информационного 
агентства по рыболовству Александр 
Савельев отмечает, что бизнес в отра-
сли все больше усложняют измене-
ния регулирования.

Исполнительный директор Ас-
социации производственных и тор-
говых предприятий рыбного рын-
ка Александр Фомин добавляет, что 
«Акватехнологии» запустили произ-
водство консервированных моллю-
сков для внутреннего рынка. А если 
ставки сбора за ресурс рассчитыва-
лись исходя из экспортной цены, 
такой проект не может быть рента-
бельным, говорит он. Кроме того, 
продолжает эксперт, стоимость мол-
люсков сильно варьируется. В Мин-
сельхозе и Росрыбловстве заявили 
„Ъ“, что обращение будет рассмотре-
но. В Росрыболовстве добавили, что 
ставки сбора обсуждались при рас-
смотрении законопроекта и были 
согласованы всеми заинтересован-
ными сторонами.

Анатолий Костырев

Моллюсенькие налоги
Добытчики жалуются на резкое повышение ставок сбора

Мы увеличим  
объем отчислений  

за пользование водными 
биоресурсами
— Илья Шестаков,

глава Росрыболовства,  
об индексации ставок сбора, в интервью 

„Ъ“ в декабре 2020 года

Ц И Т А Т А

По итогам 2022 года более поло-
вины от конечной стоимости 
квартир в новостройках при-
дется на затраты девелоперов, 
не связанные непосредствен-
но со строительством. Речь идет 
об издержках на покупку пло-
щадок, создание инженерных 
сетей, обслуживание кредитов. 
До пандемии такие расходы 
не превышали 31%. Застройщи-
ки говорят, что рост непрямых 
затрат связан с повышением 
стоимости участков и требова-
ний к социальной инфраструк-
туре. Впрочем, маржинальность 
компаний при этом тоже суще-
ственно увеличилась.

Как следует из имеющегося у „Ъ“ 
отчета консалтинговой компании 
СМПРО, по итогам 2022 года доля 
прочих затрат, не связанных непо-
средственно со строительно-монтаж-
ными работами (СМР), в цене квар-
тир превысит 51%. Для сравнения: 
годом ранее этот показатель состав-
лял 46%, в 2020 году — 40,7%, в докри-
зисных 2018–2019 годах — по 31%. 
Самыми низкими такие затраты у за-
стройщиков были в 2015–2017 годах 
и варьировались от 24% до 26%. 

В прочие затраты девелоперы 
относят, в частности, инвестиции 
в покупку участков под застрой-
ку, издержки на инженерные сети 
и ввод объектов в эксплуатацию, 
выплаты процентов по кредитам 
и на маркетинг. В первой полови-
не 2022 года стоимость СМР с уче-
том стройматериалов в среднем 
по России составляла 55,2 тыс. руб. 
за 1 кв. м, а средняя стоимость про-

дажи квартир на первичном рын-
ке — 112,7 тыс. руб. за 1 кв. м, отме-
чает управляющий партнер СМПРО 
Владимир Гузь. 

Президент ГК «Основа» Александр 
Ручьев подтверждает, что последние 
годы затраты на СМР занимают не са-
мую большую долю. По его словам, 
заметная часть издержек — до 25% 
от общих затрат — приходится 
на покупку участков со всеми разре-
шениями на строительство. Затра-
ты на строительство социальной ин-
фраструктуры в жилых комплексах 
достигают 20–30%, добавляет испол-
нительный директор Клуба инвесто-
ров Москвы (объединяет застройщи-
ков) Владислав Преображенский. 

Непрямые затраты застройщи-
ков увеличились и после перехода 
на систему эскроу-счетов, что при-
вело к росту издержек на обслужива-
ние кредитов в рамках проектного 
финансирования, отмечает управ-
ляющий партнер Prime Life Develop-
ment Денис Коноваленко. Но неко-
торые застройщики, например в ГК 
«Гранель», говорят, что при хороших 
темпах продаж жилья в новострой-
ках ставка по проектному финанси-
рованию не превышает 1%. 

Зато с середины 2020 года после 
запуска программы льготной ипо-
теки для новостроек, увеличившей 
спрос в этом сегменте, и до начала 
нового кризиса маржинальность де-
велоперов росла гораздо быстрее, 
чем себестоимость, говорит предсе-
датель совета директоров «Бест-Но-
востроя» Ирина Доброхотова. «Цены 
росли не естественным образом, 
а спекулятивно»,— добавляет она. 

С этим тезисом согласен и Владимир 
Гузь, называющий «одним из драйве-
ров текущего роста доли непрямых 
затрат застройщиков увеличение 
их прибыли». 

Судя по отчетности крупных за-
стройщиков, перед новым кризисом 
они смогли накопить запас ликвид-
ности. Например, ГК ПИК в 2021 году 
увеличила чистую прибыль на 20% 
год к году, «Эталон» — на 48%, ГК «Са-
молет» — на 89%. 

Ажиотажный рост цен в 2020–
2021 годах на первичном рынке се-
годня негативно влияет на самих 
застройщиков и им приходится кон-
курировать уже со вторичным рын-
ком. По данным «ЦИАН.Аналитики», 
в октябре этого года впервые за дол-
гое время стоимость жилья на вто-
ричном рынке в целом по стране 
оказалась дешевле квартир в ново-
стройках — 110,8 тыс. руб. за 1 кв. 
м против 123,4 тыс. руб. за 1 кв. м.

«Очевидно, что в обозримом бу-
дущем из-за снижения спроса на но-
востройки и его перетока на вто-
ричный рынок у застройщиков 
будет снижаться прибыль»,— счи-
тает госпожа Доброхотова. В свою 
очередь, Денис Коваленко утвер-
ждает, что из-за падения спроса за-
стройщики не смогут повсемест-
но повышать цены и вынужденно 
сократят маржинальность проек-
тов. Он не исключает, что в текущих 
условиях девелоперы заморозят еще 
не начатые проекты, сосредоточив-
шись на текущих стройках, где уже 
получены кредитные транши и заку-
плены стройматериалы. 

Дарья Андрианова

У стройки выросли надстройки 
Девелоперы увеличили непрямые затраты 

У «Почты России» больше не-
обходимой инфраструктуры для 
выстраивания эффективной ло-
гистики, считает гендиректор 
«Infoline-Аналитики» Михаил Бур-
мистров. Партнер Data Insight Бо-
рис Овчинников отмечает, что для 
развития нового сервиса «Почте Рос-
сии» необходимо предусмотреть 
удобный интерфейс для аудитории, 
привыкшей к покупкам в европей-
ских интернет-магазинах. Среди 
дополнительных рисков эксперт 
не исключает и возможность блоки-
ровки платформы в ЕС и Великоб-
ритании, так как подобный сервис, 
по сути, представляет собой обход 

ограничений, выставляемых зару-
бежными брендами.

В целом при текущем курсе ва-
люты спрос россиян на заказы из-за 
рубежа сохраняется, говорит Миха-
ил Бурмистров. На этом фоне рынок 
трансграничной торговли актив-
но осваивают и российские маркет-
плейсы, например, Ozon через свое 
подразделение Ozon Global, добав-
ляет эксперт. Борис Овчинников со-
глашается, что после приостановки 
работы и ухода с российского рынка 
части иностранных брендов потен-
циальный спрос на онлайн-покупки 
из Европы вырос. 

При этом он не ожидает, что сер-
висы, выступающие посредника-
ми при покупке на маркетплейсах 

Европы, станут массовыми в силу 
существующих проблем с оплатой 
заказов и доставкой. О сохраняю-
щейся проблеме с организацией 
логистики между Европой и Росси-
ей говорит и Дмитрий Пивоваров. 
По его словам, средний срок до-
ставки заказов CDEK.Shopping со-
ставляет 30 дней. При этом в пред-
новогодний период он может быть 
увеличен из-за высокого спроса 
и загрузки операторов, добавля-
ет господин Пивоваров. Впрочем, 
в BUYMI сложностей с доставкой то-
варов пока не фиксируют. Ее сред-
ний срок у сервиса, по словам Свет-
ланы Нелюбиной, составляет две 
недели.

Алина Савицкая

Одежда до востребования
с1
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первые лица

С начала военных действий 
на Украине целый ряд арти-
стов пропали из эфиров рос-
сийского телевидения и радио, 
а зарубежные рекламодате-
ли уменьшили или полностью 
прекратили вложения. Однако, 
по данным Ассоциации ком-
муникационных агентств Рос-
сии, во втором квартале ради-
останции начали улучшать по-
казатели, у них появились но-
вые рекламодатели. Чем радио 
замещает выпавшие доходы 
и музыку, „Ъ“ рассказал вла-
делец «Русской медиагруппы» 
Владимир Киселев.

— Как вы оцениваете состоя-
ние российского рынка радио 
и ваших собственных станций на 
фоне происходящих с февраля со-
бытий?
— Знаете, я бы сразу ответил чуть бо-
лее расширенно: не только с февра-
ля, а фактически мы живем, вернее, 
пребываем в таком летаргическом 
сне года три без малого. Поэтому каж-
дый раз приходится оговаривать, что 
оценка на данный день. В пандемию 
мы не могли давать оценки два года. 
Прошла пандемия, только-только 
вышли на новое плато, теперь долж-
ны делать от февраля, но не можем аб-
страгировать от дня мобилизации, 
потому что это опять новое состояние. 
Цифры и сопоставлять невозможно. 

Но точно можно говорить, что ра-
дио как медиасегмент выжило, ко-
нечно, очень достойно. Если брать 
телевидение, то, кроме информаци-
онных программ, просмотры очень 
низкие. Если говорить о кинопро-
изводстве, оно рухнуло катастрофи-
чески. И опять-таки мы говорим не 
о феврале или мобилизации, а рух-
нуло потому, что кинотеатры не по-
сещают, ушел и домашний просмотр. 
Радио, на мой взгляд, занимает самое 
достойное место, потому что наиме-
нее привязано к географии в части 
прослушивания.

— Почувствовали ли вы спад ре-
кламных инвестиций с началом 
военных действий? Как можно 
оценить долю иностранных ре-
кламодателей, которые ушли 
с российского рынка, в ваших 
доходах?
— Знаете, важно, кто считает, как 
считает и где считает. Если мы гово-
рим о западных рекламодателях, 
среди них всегда доминировали про-
изводители товаров FMCG и, конеч-
но, их в первую очередь интересова-
ло телевидение.

У нас есть каналы в интернете, 
и мы, безусловно, в какой-то мере по-
лучали рекламу больших агентств. 
Среднестатистический профиль ре-
кламодателей радио сильно отлича-
ется от ТВ, поэтому мы не ощутили 
такого драматичного оттока бюдже-
тов. Но важно, что у нас нет такой рас-
ходной части, как у телеканалов, мы 
не входим в мультиплексы. А на сме-
ну западным брендам приходят оте-
чественные.
— Рекламодатели из каких отра-
слей сейчас наращивают бюдже-
ты на рекламу?
— Прежде всего — развлечения. 
Предприниматели из этой сферы 
сейчас больше всего заинтересова-
ны в продвижении. Индустрия раз-
влечений в целом приняла на себя 
самый сильный удар текущего кри-
зиса: пострадали и кинопрокат, 
и концертная индустрия. Не секрет, 
что в любое время без «Русского ра-
дио» продать концерты невозмож-
но. Мы круглосуточно вещаем, у нас 
очень малая доля разговорных пере-
дач, в основном все время идет му-
зыка, и — немаловажный момент — 
очень позитивная музыка. Это ценно 
для рекламодателей.

Наращивают недвижимость 
и медицина (фармпрепараты, апте-
ки, клиники, лаборатории), традици-
онно сильны ритейл и финансовые 
услуги, в том числе банки, платеж-
ные системы, денежные переводы. 
Автомобильный сегмент, к сожале-
нию, так и не смог восстановить по-
зиции и перейти к уверенному росту.
— Каковы сейчас главные источ-
ники доходов РМГ? Какая доля 
доходов от рекламы, от концерт-
ной деятельности? Есть ли изме-
нения?
— Ничего не поменялось в процент-
ном отношении, но поменялось ко-
личественно. Как мы продвигали 
артистов и свои большие програм-
мы, так этим и занимаемся. Продви-
гаем артистов, которые плотно со-
трудничают с «Русским радио», «Ру 
ТВ», «Хит ФМ». Но упал общий объ-

ем проводимых концертов в целом. 
Тем более что у нас одной из основ-
ных концертных составляющих 
были большие программы, «Золо-
той граммофон», «Звезды Русского 
радио» — это большие мероприятия 
на больших стадионах, в больших 
дворцах спорта. Но «дыр в эфире» 
нет, из больших мероприятий ниче-
го не «слетело».
— Какие из ваших радиостанций 
сейчас прибыльны, а какие убы-
точны?
— У нас нет ни одной убыточной 
станции и ни одной станции, кото-

рая живет за счет лидера. Другой 
разговор, что в общем объеме (дохо-
дов.— „Ъ“) они уступают друг другу. 
У нас каждая станция в своем форма-
те лидирует. «Радио Джаз» в какой-то 
мере было конкурентом Monte Carlo. 
Но сегодня Monte Carlo — абсолют-
но непререкаемый авторитет, хотя 
цифры у «Русского радио» больше. 
И, кстати, то, что «Европа Плюс» не-
давно объявила себя радио №1 в Рос-
сии, мы с этим не согласны. Говори-
ли об этом и ранее.
— Вы не планируете обращаться 
в ФАС по этому поводу? 
— Нас не очень это интересует, мы 
понимаем, что верят в это только они 
сами. Вот в чем дело.
— Меняется ли сейчас стратегия 
РМГ — возможно, какие-то стан-
ции вы планируете масштабиро-
вать, а для каких-то, наоборот, со-
кратить наличие частот?
— Нам ничего не надо менять. Мы 
абсолютно уверены в своей право-
те, паники нет. Меняются потому, 
что все очень плохо. Мы пытались 
играть с «Динамитом» — в ту сторо-
ну, в эту сторону. Пытались сильно 
изменить контингент у «Хит ФМ». 
И вернулись туда, где были. У «Ди-
намита» очень молодежная совре-
менная музыкальная аудитория, 
которая очень податлива, очень из-
менчива: у нее очень часто меняют-
ся вкусовые предпочтения. А «Хит 
ФМ» мы сделали предварительной 
ступенькой для попадания на «Рус-
ское радио». Через нее тестируются 
новые песни. Если они обосновыва-
ются на рынке, они становятся бо-
лее востребованы «Русским радио».
— То есть текущая кризисная си-
туация никак не меняет ваши пла-
ны по развитию отдельных ради-
останций или холдинга? 

— Не знаю, что вы вкладываете в сло-
во «развитие», но мы уже развились 
до такой степени, что стали в своем 
сегменте абсолютными лидерами. 
Нам не надо куда-то еще выше разви-
ваться, сейчас задача — не опустить-
ся, не сделать каких-то кардиналь-
ных стратегических ошибок и жить 
со своей страной. Абсолютно убе-
жден, что самое важное — быть в той 
парадигме развития, в которой на-
ходится страна. Если падает вся эко-
номика, то и мы опустимся в общем 
объеме. Но должны сохранить уро-
вень в своем сегменте. 

Но мы трансформировались: 
если ушли западные рекламодате-
ли, пришли российские. Если среди 
российских рекламодателей ушла 
фармацевтика, машины Lada и Kia 
отечественного производства, доба-
вились другие. Мы в цифрах не чув-
ствуем и не видим понижения сво-
их возможностей. Единственное, 
что меняется,— чуть больше работа-
ем не с агентствами, а напрямую с ре-
кламодателями. 
— В последние годы, по данным 
Mediascope, аудиторные показа-
тели «Русского радио» снижают-
ся. Например, в аудитории горо-
дов с населением более 100 тыс. 
человек в первом полугодии ох-

ваченная доля составляла 10,8%, 
в 2020-м аналогичный показатель 
был 11,2%, в 2019-м — 12,4%. С чем 
вы связываете падение?
— Мы ориентируемся на недель-
ный охват аудитории, что коррект-
нее с точки зрения бизнеса, вы же 
говорите о дневной аудитории. Дей-
ствительно, было падение слушания 
радио в целом в начале пандемии, 
с тех пор мы видим устойчивый рост 
по всем активам холдинга. В апре-
ле—сентябре 2022 года относитель-
но апреля—сентября 2021 года по 
всем радиостанциям было сокраще-
ние еженедельных охватов на 2%, 
а в сравнении с аналогичным пери-
одом 2020 года — на 1%.

Но отдельно все радиостанции, 
входящие в состав «Русской медиаг-
руппы», демонстрируют солидное 
увеличение еженедельных охватов 
по России по сравнению с аналогич-
ным периодом 2020 года (апрель—
сентябрь 2022 года относительно 
апреля—сентября 2020 года). Ежене-
дельная аудитория радио Monte Car-
lo увеличилась за эти два года на 32%, 
радио MAXIMUM — на 15%, радио 
DFM — на 8%, радио «Хит FM» — на 6% 
и «Русского радио» — на 1%. Динами-
ка впечатляющая при достаточно ста-
бильном слушании радио в целом. 
Если же говорить о ежемесячной ау-
дитории «Русского радио», то, соглас-
но последней волне измерений, она 
увеличилась на 7% по сравнению 
с аналогичным периодом 2019 года.
— Как, по вашим наблюдениям, 
меняются предпочтения слуша-
телей?
— Если судить по себе, то, послушав 
новости, я точно потом пойду слу-

шать музыку. Так как у нас нет но-
востных программ, мне трудно оце-
нить, но очевидно, что рейтинги 
некоторых новостных каналов за-
шкаливают. Сегодня это похоже на 
дилемму, что важнее — телега или 
лошадь, нужна ли развлекательная 
музыка, нужны ли развлекательные 
программы? 

Другой разговор, конечно, разуха-
бистый контент убрать надо. Выдам 
большую тайну: наши новогодние 
программы, начиная от «Золотого 
граммофона» и заканчивая преми-
ями, безусловно, разухабистыми не 
будут. Смотрим сейчас контент ве-
дущих, которых мы вынуждены бу-
дем поменять, потому что даже фор-
мат подачи, ведения мероприятий, 
которые всегда славились своей без-
удержной некомфортной сегодня 
толерантностью, мягко выражаясь, 
конечно, этого не будет. И подбор му-
зыки тоже, безусловно, будет другим.
— Говорят, что некоторые арти-
сты пропали из эфиров «Русского 
радио», в том числе Алла Пугаче-
ва, Валерий Меладзе, Светлана Ло-
бода. Влияет ли позиция артистов 

относительно военных действий 
на Украине на решение ваших 
радиостанций убрать из транс-
ляции их песни? Как на это реа-
гируют слушатели, меняются ли 
рейтинги?
— Ну, во-первых, Меладзе не особен-
но пропал, так же, кстати, как и Пуга-
чева. Она у нас в целом не особенно 
тиражировалась: мы же не ретро-ра-
дио, а новых песен у нее не было. Ме-
ладзе, насколько я знаю,— не совсем 
корректно с его высказываниями 
обошлись. Я убежден, что именно 
Валера Меладзе не сказал никаких 
слов, за которые надо его осуждать. 
У него прямого отторжения от Рос-
сии не было. 

Другие люди, которые выпали из 
эфиров,— предмет разговора с наши-
ми руководителями, я их призывал 
не делать резких шагов. Если бы мы 
решили — всех выкидываем из эфи-
ра в ту же секунду, это было бы огром-
ной ошибкой, потому что в эфире по-
явились бы огромные черные дыры. 
У нас же есть соглашения с рекламо-
дателями, которым абсолютно по ба-
рабану, что там вам сказали, кого вы-
кидывать. Это первое. 

Второе, мы не выкидывали нико-
го, как ни странно, кто особо был не 
принят идеологически российской 
аудиторией. Вы назвали Светлану Ло-
боду, но, самое удивительное, у нас 
таких артистов особенно много не 
было, не было уклона на такую музы-

ку, как Монатик, «Потап и Настя», «Ви-
агра», поэтому мы очень комфортно 
с этого ушли. Самое важное, что се-
годня этих артистов у нас нет, и я вам 
гарантирую, что никаких демонстра-
ций возле нашего офиса с транспа-
рантами «Верните нам Клаву, Машу 
и Юпитер» тоже нет. Свято место пу-
сто не бывает.
— Каких артистов продюсируете 
вы и РМГ сейчас?
— В общем, фактически те же арти-
сты, о которых мы говорили, оста-
ются в приоритете. Мы же не бегаем 
по рынку и не выискиваем новых. 
Я считаю, что новых артистов, на-
верное, долго не появится, потому 
что нет почвы для этого. Когда «Зем-
ляне» в свое время вышли на рынок 
и заняли свою нишу, артисты перед 
этим закончили высшее музыкаль-
ное учреждение, мы два года готови-
ли для них программу, проводили 
по шесть-восемь часов в день репети-
ций. Кто сегодня на такое решится? 
Уровень образованности просто чу-
довищный.

Сегодня же все хотят очень быст-
ро, то есть приходится опускать твор-
ческую планку до самого низа. За 
последний год мы в «Золотом грам-
мофоне» запустили песню Лепса, Юр-
кисса и ВладимИра. Я считаю, что это 
один из самых профессиональных, 
качественных продуктов. Уже два ме-
сяца как запущены песни Коли Но-
скова, Пьехи и Иванова-Романова. 
Они не могут сравниться с «Ягодкой 
малинкой» и той ерундой, которая 
существует на рынке. Они медлен-
но, достойно выходят на рынок. Но 
всеобъемлющего, из всех окон зву-
чания, как у «Травы у дома», конечно, 

добиться тяжело. Я убежден: быстро 
никто популярным не станет, просто 
каждый должен занимать свою нишу.
— Какая, на ваш взгляд, поддер-
жка сейчас со стороны государ-
ства нужна отечественной музы-
кальной индустрии? 
— Во-первых, не мешать, во-вторых, 
поддерживать. 
— У нас стало меньше концертов, 
ушли зарубежные стриминги, по-
явились ограничения для продви-
жения на западных площадках. 
Что нужно индустрии? 
— Это другой разговор и точно не 
моя забота. Пусть Минкульт об этом 
думает и наши надзорные органы, 
которые занимаются идеологией. Но 
то, что сейчас они не делают ничего, 
это абсолютный факт. Поэтому полу-
чилась ситуация, что сегодня, когда 
мы хотим поддерживать наших воен-
нослужащих, не можем найти арти-
стов на эти концерты.

Нужно взять французский опыт — 
там только 30% иностранной музыки. 
А все кинотеатры с проката мейджо-
ров отдают огромный процент сбо-
ров на развитие французского кино. 

В Италии такая же история, в Китае 
и Корее. Нам нужны аналогичные 
механизмы. Как это сделать, я не 
знаю. Но то, что они должны помо-
гать, это безусловно.
— Недавно объявили о том, что 
вы вернетесь в коллектив «Зем-
лян». Как сейчас складывается ка-
рьера группы, удается ли вам там 
играть, выступать вместе? 
— Мы подготовили концерт, кото-
рый уже провели, запустили не-
сколько новых программ, абсолютно 
феерический концерт на «Зенит Аре-
не». Другой разговор, что мы не дела-
ем такие концерты на поток, хотя бы 
потому, что это единственный стади-
он в стране, где была крыша для все-
го этого технического великолепия. 
— Вы поддерживаете отношения 
с западными музыкантами?
— Первые пять-шесть недель они 
еще пугливо, стыдливо переписы-
вались, особенно задавая вопросы. 
Мне писал Дэвид Кавердейл, кинош-
ники, Майкл Болтон, Джон Траволта. 
Они еще задавали вопросы: «Поясни, 
объясни, что это». Потом как отреза-
ло. Просто их задавили, хотя есть Го-
ран Брегович, есть Кустурица, хотя 
Green Day собираются приезжать.
— Для западных групп россий-
ский рынок значим?
— Конечно. Рынок, во-первых, сы-
тый, во-вторых, понятный. Это же не 
Китай, где вообще не знают, кто пе-
ред ними сидит. Хотя для гитарного 
рок-н-ролла самая сладкая, самая во-
жделенная страна всегда была Япо-
ния. Мы с группой «Земляне» в об-
щей сложности прожили в Японии 
восемь месяцев гастрольных. Я за 
те годы перестройки от Нагасаки до 
Саппоро проехал турами.

Мы и с западными огромными му-
зыкантами выступали, и, чего греха 
таить, главным фактором популяр-
ности было «русские, перестройка, 
Горбачев, матрешка». Но случались 
и удивительные вещи. На фести-
вале «Белые ночи» была корейская 
Алла Пугачева, и она услышала пес-
ню «Зачарована, околдована» груп-
пы «Санкт-Петербург», попросила 
ее спеть. Месяцев через шесть-семь 
от них приходит обратная связь: 
они хотят устроить тур «Санкт-Пе-
тербурга» по Корее. Я подумал, что 
они с ума, что ли, сошли: при чем тут 
«Санкт-Петербург» и Корея. Она, ока-
зывается, спела эту песню там. И, как 
у японцев, помните, «Миллион алых 
роз» был суперхит, так и «Зачарова-
на, околдована» стала в Корее хитом. 
Мы приехали в Корею — всю страну 
объехали. Она, понятно, второе от-
деление, а мы разогрев. Такие вещи 
встречаются. 

Но также и масса наших артистов, 
которые пытались покорить Европу, 
шлепнулись мордой об стол. Огром-
ная проблема у певца ВладиМира: 
на уровне самых больших образцов 
он выходил на западный рынок, DJ 
Snake с ним выступал (ВладимИр вы-
ступал за рубежом под именем Vlade 
Kay и записывал треки с француз-
ским Dj Snake). Как минимум на уро-
вень «Тату» выходил, и пандемия — 
раз! А теперь и эта ситуация оборвала 
его взлет. Будем надеяться, в силу мо-
лодости он еще дожмет свое.

Интервью взяли  
Юлия Тишина,  
Валерия Лебедева

полная версия 
kommersant.ru/13354

«Индустрия развлечений в целом  
приняла на себя самый сильный удар»
Владелец РМГ Владимир Киселев об изменениях в российском радиоэфире

Нам не надо куда-то еще выше развиваться, 
сейчас задача не опуститься, не сделать  
каких-то кардинальных стратегических 
ошибок и жить со своей страной

Сегодня же все хотят очень быстро,  
то есть приходится опускать  
творческую планку до самого низа

Я знаю массу музыкантов, которые абсолютно 
не знают западную музыку, не потому что она 
вражеская, а потому что это другая школа

C O M P A N Y  P R O F I L E А О  « Р У С С К А Я  М Е Д И А Г Р У П П А »

«Русская медиагруппа» (РМГ) была основана в 1995 году на базе радиостанции 
«Русское радио», позже в РМГ вошли станции «Хит FM», «Радио Maximum», DFM, 
«Радио Монте-Карло» и телеканал RU.TV. В июне 2015 года 78% группы приобрел 
музыкальный продюсер Владимир Киселев, оставшиеся 22% до февраля 2019 года 
принадлежали Сергею Кожевникову, после чего он продал их господину Киселеву. 
В числе шоу-проектов холдинга — церемония вручения музыкальной премии «Зо-
лотой граммофон», cкачки «Гран-при радио Monte Carlo», музыкальная премия те-
леканала RU.TV, фестивали «Звезды „Русского радио“», «Крымская волна» и дру-
гие. По данным Mediascope за январь—июнь 2022 года, в месяц станции группы 
слушают более 33,8 млн человек. Штат — 400 человек. Генеральный директор — 
Любовь Маляревская.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О К И С Е Л Е В  В Л А Д И М И Р  В Л А Д И М И Р О В И Ч

Родился 10 июля 1952 года. С 1978 по 1988 год являлся барабанщиком и руководи-
телем ВИА «Земляне», позже продюсировал группу «Русские». С 1992 года органи-
зовывал музыкальный фестиваль «Белые ночи» в Санкт-Петербурге. В 1999–2007 
годах возглавлял Федеральное государственное унитарное предприятие «Кремль», 
которое занималось мероприятиями и эстрадными концертами на Красной пло-
щади. В декабре 2010 года был организатором благотворительного бала фонда 
«Федерация», где присутствовали звезды кино Шарон Стоун, Микки Рурк и Мони-
ка Беллуччи, а Владимир Путин исполнил песню «Blueberry Hill». В июне 2015 года 
приобрел 78% АО «Русская медиагруппа», впоследствии увеличил долю до 100%. 
Занимается продюсированием артистов.
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спорткультура Президент Хамид Карзай договорился об от-
крытии посольства своих врагов
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культура

В прокат вышел полнометражный 
дебют Ивана Петухова «Сест ры» — 
психологический триллер с эле-
ментами мистики. Однако  
по-настоящему ужасают в нем 
не потусторонние силы, а бытовая 
реальность домашнего насилия, 
считает Юлия Шагельман.

вой фильм Иван Пету-
хов, поставивший его по собствен-
ному сценарию, называет «первым 
российским постхоррором». Звучит 
амбициозно, но, пожалуй, справед-
ливо — в отечественном кинемато-
графе так сходу не вспомнишь при-
меров этого модного поджанра, 
с которым связаны имена обласкан-
ных вниманием критиков молодых 
западных режиссеров вроде Роберта 
Эггерса или Джордана Пила. Одна-
ко «Сестер» выделяет на общем фоне 
не только жанровая принадлеж-
ность, но в первую очередь обраще-
ние к неудобной, часто замалчивае-
мой или, того хуже, разыгрываемой 
для смеха теме домашнего наси-
лия. Она не является специфически 
российской, но в фильме достаточ-
но примет именно нашей действи-
тельности, которые делают его еще 
страшнее. Чего стоит, например, то, 
что ни жертве, ни хоть кому-нибудь 
из ее окружения даже в голову не 
приходит обратиться в полицию — 
это не условность, без которой «кина 
бы не было», а одна из самых реали-
стичных деталей во всей картине.

Начинается она с анимационно-
го пролога, стиль которого имити-
рует рисунок углем: мотивы огня 
и пепла здесь будут повторяться еще 
не раз. В нем рассказывается исто-
рия неких «сестер», живших в счаст-
ливой общине, закрытой от мира, 
пока этот мир — мужской, жесто-
кий и бесцеремонный — не явился 
прямо к ним на порог с намерением 
уничтожить. Не имея сил и средств 
для противостояния, сестры сожгли 
себя заживо, поклявшись при этом 

из другого измерения протягивать 
руку помощи товаркам, которым 
тоже доведется столкнуться с наси-
лием и издевательствами.

После этого фильм перемещает-
ся в квартиру в новостройке где-то 
в неназванной российской провин-

ции. Здесь живет обычная молодая 
семья: Андрей (Никита Ефремов) ра-
ботает, Аня (Ирина Старшенбаум) 
сидит дома с дошкольником Митей 
(Ярослав Головнев) и печет торты на 
заказ. Муж, впрочем, считает это за-
нятие всего лишь хобби, к которому 
относится с безобидной на первый 
взгляд насмешливостью. Но в отли-
чие от большинства традиционных 
хорроров авторы не стремятся на-
рисовать обманчиво идиллическую 
картинку, которая будет разрушена 

последующими событиями. В быте 
этих людей с самого начала ощуща-
ется оттенок напряжения и тревоги: 
квартира, несмотря на свежий ре-
монт, выглядит темной и душной, 
у сноровистой хозяюшки Ани, пе-
кущей блины на завтрак, отсутству-
ющий взгляд, энтузиазм ее мужа по 
поводу грядущей годовщины свадь-
бы отчетливо отдает фальшью.

И действительно, стоит ему вый-
ти за порог, как Аня лихорадоч-
но одевает себя и ребенка, хватает 

уже уложенную сумку и устремля-
ется в побег (объяснение для сына: 
они уезжают в теплые края). Однако 
в двух шагах от дома ее ловит муж, 
вернувшийся за какой-то забытой 
вещью. После этого он отвозит сына 
к своей матери, а Аню запирает 
одну в квартире. Перед нами откры-
вается все больше признаков того, 
в каком аду она на самом деле жи-
вет: синяки на спине, груди и пле-
чах, до того скрытые одеждой; раз-
битое зеркало в ванной; короткие 

вспышки воспоминаний о криках 
мужа и звуках ударов.

Впрямую сцены насилия в филь-
ме не показаны, а Андрей выглядит 
вполне цивилизованным, адекват-
ным и заботливым, чтобы можно 
было на секунду даже усомнить-
ся — вдруг все это лишь болезнен-
ные фантазии психически неста-
бильной женщины? Однако то, как 
любящий супруг ловко расставляет 
в разговорах с ней словесные ловуш-
ки, как буквально душит ее в объяти-
ях и не дает проявить свободу даже 
в мелочах вроде того, что есть и на-
девать, уничтожает эти сомнения 
на корню. Аня действительно ока-
залась в ловушке, а сгустившийся 
ужас перед тем, чем может обернуть-
ся бунт против мужа, парализует ее 
волю и не дает рационально осмы-
слить способы вырваться из дома, 
представляя наглядный ответ на 
распространенный вопрос, почему 
жертвам домашнего насилия так тя-
жело уйти от своих мучителей.

В поисках спасения она пишет 
о своей беде (конечно, выдав ее за слу-
чай с «подругой») на каком-то форуме 
в интернете и среди множества ком-
ментариев в духе «сама виновата» на-
ходит номер телефона, по которому 
отвечает женщина со скрытым в тени 
лицом (Анна Чиповская). Она-то 
и рассказывает Ане о сестрах-защит-
ницах и обряде, с помощью которо-
го их можно вызвать. Только тогда 
фильм начинает осторожно смещать-
ся в мистическую плоскость, при 
этом оставляя зазор, позволяющий 
считать явление сестер плодом воо-
бражения героини, загнанной в угол 
и измученной морально и физиче-
ски. Простор для интерпретаций дает 
и финал картины, который при всем 
желании никак нельзя назвать счаст-
ливым, хотя непосредственная опас-
ность из жизни Ани и ее сына вроде 
бы исчезает. А данные абсолютно ре-
альной статистики в финальных ти-
трах пугают еще больше, чем весь 
предшествующий фильм, и подтвер-
ждают, что в этом вопросе надеяться 
на сверхъестественную помощь, увы, 
не приходится.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Институт скорбной помощи
Отечественный триллер «Сестры» как притча и памфлет

Сверхъестественными  
явлениями в фильме  
только оттеняются мало-
приятные явления из посю-
сторонней реальности  
ФОТО «ВОЛЬГА»

В серии «Другое пространст-
во. Continuo» — абонементном 
продолжении легендарного фе-
стиваля «Другое пространст-
во» — Московская филармония 
представила на сцене Зала Чай-
ковского четыре премьеры рос-
сийских и зарубежных компози-
торов. Оркестровые сочинения 
Алексея Королева, Томаса Аде-
са, Гюса Янсена и Николая Карет-
никова прозвучали в исполнении 
Госоркестра, дирижера Федора 
Леднева и солистки Елены Ревич. 
Рассказывает Юлия Бедерова.

лексей Королев, Томас 
Адес, Гюс Янсен и Николай Карет-
ников — редко когда именной ука-
затель авторов премьерных со-
чинений в программах «Другого 
пространства» выглядел так разно-
образно в стилистическом и даже 
хронологическом отношении. Чуть 

ли не единственное, что объединя-
ет четырех композиторов разных 
стран и даже времен,— не слиш-
ком большая слава среди массовой 
российской публики. Имя санкт-пе-
тербургского профессора Алексея 
Королева, автора очень разных по 
манере письма симфонических, 
оперных, камерных сочинений, 
зазвучало отчетливо только недав-
но, когда его первый балет по ека-
теринбургскому заказу — «Приказ 
короля» — получил «Золотую мас-
ку». Имя Гюса Янсена, активного на 
нидерландской сцене, надо думать, 
многие услышали впервые. Брита-
нец Томас Адес, хотя и принадлежит 
к числу самых исполняемых компо-
зиторов мира, не так много звучал 
в России. В марте 2022 года он соб-
ственноручно должен был проди-
рижировать новейшей партитурой 
«Inferno» («Ад») в Московской филар-
монии, но из-за начала спецопера-
ции не приехал. А Николай Карет-
ников — одна из важнейших фигур 

советского неофициального искус-
ства вплоть до 1990-х годов — всю 
жизнь, да и в последние десятиле-
тия исполнялся очень мало.

Тем удивительнее, что музыка 
Адеса и Каретникова не так давно 
уже стояла рядом в одной програм-
ме — это были российские премье-
ры двух противоположных не только 
по технике, но и, главное, по смыслу 
Камерных симфоний в программе 
ансамбля «Студия новой музыки». 
Теперь на большой филармониче-
ской сцене с намеренно неисчерпы-
вающими, но открывающими путь 
к музыке комментариями Яросла-
ва Тимофеева тоже были премьеры, 
хотя и с оговоркой. Если кокетливо 
страшная симфоническая картина 
«Ад» из трилогии «Данте» с ее габа-
ритными включениями демониче-
ской музыки Листа действительно 
звучала в России впервые, то Четвер-
тая симфония Каретникова, напи-
санная в 1962 году, однажды все-та-
ки была сыграна на родине, правда, 

в неавторизованной интерпретации 
Геннадия Рождественского (и так, 
с уточняющим комментарием, изда-
на недавно фирмой «Мелодия»). Ны-
нешнее исполнение специалисты 
и коллеги Каретникова считают пол-
ноценной российской премьерой. 
За шесть десятилетий симфония 
еще четыре раза звучала за грани-
цей. Впервые — в 1967 году на фе-
стивале «Пражская весна». Но после 
ввода советских войск в Чехослова-
кию в 1968-м все зарубежные кон-
цертные институции отослали ав-
тору его партитуры обратно почтой. 
Феноменально бескомпромиссный 
в своих сочинениях и в жизни Ка-
ретников оказался самым неиспол-
няемым советским композитором 
по обе стороны занавеса. Тем не ме-
нее влияние его личности было ог-
ромным. Теперь же публика име-
ет возможность представить себе то 
влияние, которое могла бы оказать 
его музыка, будь она разрешена к ис-
полнению, и оценить то, которое она 
оказывает сейчас. Удивительно, но 
сочинение 60-летней выдержки, на-
писанное в архивной технике стро-
жайшей додекафонии (так Карет-
ников оказывал радикальнейшее 
сопротивление эстетической и эти-
ческой вязкости романтизирован-
ной официальной культуры), сочи-
нение, словно наводящее резкость 
на идеологию и алгоритм большой 
классико-романтической (и совет-
ской) симфонии, сегодня произво-
дит оглушительно сильное впечат-

ление. Плотность эмоционального 
напряжения и натяжения формы, 
графичность письма для огромного 
состава и по-настоящему страшная 
красота, прямота и убедительность 
речи (делающая симфонию в чем-то 
родственной самым бескомпро-
миссным опусам Уствольской, а во-
все не Шостаковича, которому было 
посвящено исполнение Рождествен-
ского), хотя и напоминают своей тем-
ной экспрессией время художников 
Лианозовской группы, воспринима-
ются сегодня отнюдь не архаически. 
По легенде, якобы сочиненная как 
музыка балета «Геологи» (судя по зву-
чанию, это могли быть и «биологи», 
и «филологи») симфония со своим 
сложным балансом чистейшей аб-
стракции и нарративной пружины, 
интимности, ярости и горести ока-
залась самым современным по духу 
и языку пунктом программы, про-
нзительно резонирующим с сегод-
няшней действительностью.

В этом смысле авантажный «Ад» 
Адеса, безусловно, проиграл Карет-
никову по накалу, но надо признать, 
что обе вариации на актуальную 
тему были сыграны одинаково пре-
восходно, с равным оркестровым 
мастерством, динамической дисци-
плиной и блеском точно прокрашен-
ного ансамбля и его многоцветных 
деталей. С не меньшей виртуозно-
стью и концентрацией Леднев про-
вел премьеру «Verification» Коро-
лева — очаровательно гибридной 
партитуры, сделанной так, что ли-

неарная логика древней монодии 
отсвечивает если не французским 
спектральным изяществом, то чу-
десной, как будто компьютерной, 
непредсказуемостью. И совсем мно-
го исполнительского воображения 
и смелости потребовалось оркест-
ру и в особенности солистке Елене 
Ревич, чтобы наполнить уникаль-
ным звуковым смыслом, драматиз-
мом и фантазией другую гибридную 
партитуру программы. Скрипичный 
концерт Янсена сделан как микс но-
тированной и импровизационной, 
академической и джазовой тради-
ций и любопытен как замечатель-
ный исполнительский опыт, но вряд 
ли как по-настоящему репертуарное 
сочинение в русском контексте, где 
все еще отчаянно не хватает непро-
ходных премьер, и не похоже, что со 
временем их станет больше.

И все же второй концерт абоне-
мента «Другое пространство. Contin-
uo» в марте 2023 года опять обещает 
важные премьеры — «Реквием» Ли-
гети прозвучит впервые в Москве, 
а «Сферы» одного из лидеров нового 
композиторского поколения Алек-
сея Сысоева (концерт для фортепи-
ано, вибрафона и оркестра, работа 
над которым шла последние девять 
месяцев) — в первый раз в мире.            

КОНЦЕРТ КЛАССИЧЕСКАЯ МУЗЫКА

Продолжение исследует
Мировые и российские премьеры  
в «Другом пространстве. Continuo»

С

А
Под управлением Федора 
Леднева филармониче-
ское «Другое пространст-
во» по-прежнему впечатля-
ет широтой охвата
ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА
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Вторым после сборной Фран-
ции участником чемпионата 
мира в Катаре, заработавшим 
путевку в play-off, оказалась 
бразильская команда. Ее при-
несла бразильцам тяжелая, 
со счетом 1:0, победа во вто-
ром туре турнира в группе G над 
швейцарцами, добытая благо-
даря голу в концовке Каземиру.

истории сборной 
Бразилии был очень странный 
матч. Он состоялся на групповом 
этапе мирового первенства 1994 
года, на котором она завоевала 
четвертый чемпионский титул. 
Бразильцы играли с камерунца-
ми и свой первый нормальный 
удар по воротам нанесли лишь 
на 32-й минуте. Потом, правда, 
добились разгромной, 3:0, побе-
ды, но в любом случае всех уди-
вило, как долго они раскачива-
лись. Обычно ведь эта команда, 
кто бы ей ни противостоял, сра-
зу принимается за дело. А тут — 
полчаса молчания.

Так вот, с тех пор в течение по-
чти трех десятков лет сборная 
Бразилии даже на намекала на то, 
что казус может повториться. Но 
вчера к его повторению она ока-
залась очень близка, не хватило 
каких-то пяти минут.

Позади осталось уже больше 
половины первого тайма, ког-
да у бразильцев наконец созрел 
шанс. Рафинья справа отдал кросс 
на дальнюю штангу, а там уже 
клал корпус Винисиус. Идеаль-
но приложиться по мячу у него 
не вышло, но все равно удар был 
неплохим. Случиться голу поме-
шал все прочувствовавший и все 
просчитавший матерый швей-
царский голкипер Ян Зоммер.

А все, что происходило на 
поле до и после этого шанса Ви-
нисиуса, говорило в пользу вер-
сии насчет того, что, каким бы 
эгоцентристом ни являлся Ней-
мар, без него сборной Бразилии 
хуже, чем с ним. Травмирован-
ный форвард, когда она билась 
со швейцарцами, лечился, а пе-
рекроенная бразильская атака, 
вроде бы делая все то же самое, 
что делала в стартовом туре в мат-
че с сербами, и примерно на том 
же техническом уровне, никак 
не могла вскрыть швейцарскую 
оборону. Все эти передачи в ка-
сание, хитрые забегания были 

абсолютно бессмысленными. 
А герой матча с сербами Ришар-
лисон скисал на глазах.

Впрочем, не менее актуальной 
выглядела и другая версия, объ-

ясняющая, почему бразильцы 
так неэффективны. Не в Неймаре 
дело, а в оппонентах. В компакт-
ности, даже скорее монолитно-
сти швейцарской команды, в ко-
торой, конечно, нет и половины 
того объема таланта, что заложен 
в сборной Бразилии, но которая 
компенсирует — и уже доволь-
но давно — его дефицит дру-
гими своими качествами. Хотя 
бразильский наставник Тите, ко-
нечно, был уверен, что проблемы 
рождаются внутри его собствен-
ной команды, и поэтому в пере-
рыве заменил Лукаса Пакету, фак-
тически замещавшего Неймара, 
на Родригу, по своему функци-
оналу куда больше похожего на 
настоящего форварда, а чуть по-

зже убрал и еще одного хавбека 
Фреда, бросив в бой привыкшего 
к передовой Бруну Гимарайнса.

Игра и в самом деле стала по-
веселее. Правда, не в последнюю 
очередь благодаря осмелевшим 
швейцарцам, которые полез-
ли в чужую штрафную. Сборная 
Бразилии долго терпела, прежде 
чем выстрадала возможность их 
уколоть. Укол был красивым: пе-
рехват в центре поля, мгновенно 
развернутая всем коллективом 
контратака, тонкий, рассчитан-
ный до сантиметра пас Каземи-
ру под рывок Винисиуса, акку-
ратное завершение форварда. 
Бразильцы успели как следует 
отпраздновать родившийся в та-
ких мучениях гол, прежде чем 

поняли, что его отменяют из-за 
офсайда.

Этот матч катился прямым 
курсом к нулевой ничьей, пото-
му что швейцарцы, казалось, уже 
адаптировались к бразильским 
атакам настолько, что могут на-
крывать их с завязанными гла-
зами. И тут случилось нечто, что, 
учитывая весь этот неприятный 
для сборной Бразилии контекст, 
походило на волшебство. Ну, или 
на доказательство того, что с ней 
логика не работает.

Бразильцы опять монотонно 
разыгрывали мяч. И вдруг тран-
зитом через Родригу он очутил-
ся в штрафной у невесть как до-
бравшегося до нее Каземиру, 
весь матч отпахавшего в глубине. 
И его-то никто из дисциплини-
рованных швейцарцев накрыть 
не догадался. А Каземиру удался 
такой удар, на какой способны 
только бразильцы — совершен-
но неправильный с точки зрения 
любого тренера детской футболь-
ной школы, не подъемом, а внеш-
ней стороной стопы. Но лег он 
точно в угол.

Победа превратила сборную 
Бразилии во вторую после фран-
цузской сборную, гарантировав-
шую перед заключительным ту-
ром путевку в play-off. За вторую 
от ее квартета будут биться три 
сборные — швейцарская, у ко-
торой осталось три очка, и каме-
рунская с сербской, имеющие 
в активе лишь по баллу. Швей-
царцам играть с сербами. И ни-
чья устроит их лишь в том случае, 
если бразильцы не будут валять 
дурака во встрече с камерунца-
ми. Потому что победа над бра-
зильцами в таком случае навер-
няка выведет в play-off сборную 
Камеруна с почти такой же, как 
у сборной Швейцарии,— «минус 
1» против «ноля» — разницей го-
лов, но с тремя забитыми мячами 
против одного у конкурента. Вы-
игрывать, чтобы прорваться в 1/8 
финала, естественно, необходи-
мо и сербам, у которых положе-
ние еще чуточку хуже, чем у каме-
рунцев, из-за разницы «минус 2».

Алексей Доспехов

Бразильцы дотерпели до play-off
Победа над швейцарцами принесла им путевку в 1/8 финала

Сборные Сербии и Камеруна, не на-
бравшие очков в стартовом туре груп-
пового этапа, сыграли самый пока 
веселый матч на чемпионате мира. 
Каждый из соперников в нем вел в сче-
те, сербы по ходу второго тайма — 
с разницей аж в два мяча, но в итоге 
все закончилось ничьей — 3:3.

атч на стадионе Al Janoub уже во-
всю шел, а журналисты BBC, L’Equipe и про-
чих известных медиаресурсов продолжали 
выяснять самый теперь любопытный во-
прос, с ним связанный: почему в воротах 
камерунцев этот мало кому знакомый па-
рень — Дэвис Эпасси? Где железный пер-
вый номер Андре Онана, его ведь нет даже 
среди запасных?

Камерунская сторона ничего не объяс-
няла. Потом появилось сообщение о «при-
чинах дисциплинарного характера», из-за 
которых футболист «Интера» сборную по-
кинул. Потом Cope привел более подроб-
ную версию. Из нее следовало, что у Она-
ны возник конфликт с тренером Ригобером 
Сонгом. Тому якобы не понравилось, что 
в матче, в котором камерунцы уступили 
швейцарцам, вратарь косплеил молодо-
го Мануэля Нойера, то есть все время выбе-
гал из штрафной. Сонгу, хотя человек, по-
хожий на вдруг ожившего Боба Марли, по 
идее, должен обожать такие выкрутасы, хо-
телось, чтобы Онана играл попроще и по-
надежнее. Онана настаивал на своем и до-
бился исключения из команды. Получилась 
классическая производственная драма, по-
сле которой ни Сонгу, ни Эпасси нельзя 
было позавидовать. Первому — потому что 
после таких резких решений на тренера ло-
жится двойная ответственность, а в случае 
осечки его сожрут с потрохами. Второму — 
ну, потому что приковал к себе все внима-
ние. А это тоже дополнительное давление.

Некоторое время сербы Эпасси щадили. 
Вернее, щадил один серб, тот, что всегда на 
острие, тот, под присутствие которого зато-
чена вся игра остальных отличных футбо-
листов, располагающихся чуть ниже Душа-
на Тадича и Сергея Милинковича-Савича, 

отвечающих за обострения с флангов Анд-
рии Живковича и Филипа Костича. Речь об 
Александре Митровиче.

У него было два прекрасных шанса. 
Один он создал себе сам, уложив возле угла 
вратарской на газон камерунского защит-
ника с легкостью, поразительной для чело-
века, который обладает грацией тиранно-
завра. Митрович метил в дальний угол, но 

мяч угодил в стойку. Второй шанс форварду 
принесла серия дурацких рикошетов. По-
зиция была еще лучше — прямо напротив 
створа. Митрович стрельнул неточно.

А вскоре огрызнулись камерунцы. Им 
долго не хватало солидности, но угловой 
они исполнили идеально: подача, скидка, 
чуть корректирующая полет мяча, замыка-
ние в исполнении Жан-Шарля Кастеллет-
то — и объятия всей сборной, включая за-
пасных.

Поклонники камерунцев вряд ли сом-
невались, что те отправятся на перерыв, 
ведя в счете: в конце концов, уже идет 
компенсированное время, осталось спра-
виться с не очень-то опасным с виду стан-
дартом. Но навес Тадича нашел в тол-
пе игроков голову Страхини Павловича, 
а сербские обнимашки не уступили каме-
рунским: игрока, счет сравнявшего, поти-
скали два десятка человек.

И это, как ни странно, было еще не все 
плохое, что приберегло для камерунцев 
добавленное к первому тайму время, пото-
му что Сергей Милинкович-Савич до того, 

как оно истекло, успел пальнуть с двух де-
сятков метров. Пальнул он, выводя сербов 
вперед, классно, но камерунские фаны все 
равно наверняка подумали в эти секунды 
сербского счастья о том, что зря, видимо, 
Сонг избавился от очень хорошего гол-
кипера. Да пусть бы себе бегал в поле: на 
«ленточке»-то, как ни крути, лучше Онаны 
никого. Он бы, может, и выручил.

Сразу после перерыва сербы забили еще 
один гол, и после него следовало предполо-
жить, что интрига в матче мертва. Дело было 
даже не в разнице в счете, пока еще несмер-
тельной, а в том, как именно сборная Сер-
бии отличалась. Все в этом эпизоде крича-
ло о том, что камерунцы сдулись, что им уже 
плевать на происходящее. Они фактически 
подарили сербам мяч на своей половине, 
они расположились в штрафной настолько 
бестолково, а реагировали на перемещения 
оппонентов настолько вяло, что Митровичу 
после нескольких передач надо было лишь 
тихонько пробить по пустым воротам.

Однако самое интересное было впереди. 
Ригобер Сонг, которого соотечественники 
прокляли уже неоднократно, все перевер-
нул первой же заменой. На поле вышел фор-
вард Венсан Абубакар и в одиночку устроил 
пожар. Сначала он потряс соперников зате-
янным в штрафной слаломом. Сербы его пе-
режили, но не пережили следующий про-
рыв нападающего. Его пришлось изучать 
VAR, убедившим, что каким-то чудом Вен-
сан Абубакар зацепился за линию офсайда, 
прежде чем одурачить очутившегося перед 
ним вратаря Ваню Милинковича-Савича. 
Тот ожидал чего угодно, но точно не изде-
вательского «парашютика», которым Абуба-
кар перекинул голкипера.

Пожар, превращавший сербские над-
ежды в пепел, полыхал вовсю, а Венсан 
Абубакар не хотел успокаиваться и, сно-
ва избежав устроенной для него ловуш-
ки, теперь не стал бить сам, а вместо этого 
выложил мяч Эрику Шупо-Мотингу. И от 
сербского запаса, только что смотревшего-
ся железобетонным, не осталось ничего. 
Так что шансы на play-off после этой встре-
чи сохранили обе сборные, набравшие по 
первому на чемпионате очку.

Алексей Доспехов

Сборную Камеруна спасла замена
Ничья в ее матче с сербами оставила обоим соперникам шансы на play-off

Необычный удар, исполненный Каземиру, принес бразильцам победу над швейцарцами 
и play-off чемпионата мира в Катаре ФОТО THANASSIS STAVRAKIS / AP

В

Г

Сборная Ганы вновь стала участником яркого 
зрелища. В этот раз с положительным для себя 
исходом. Африканская команда в крайне не-
простом противостоянии обыграла неугомон-
ную сборную Южной Кореи со счетом 3:2. Ге-
роями матча стали Мохаммед Кудус, на счету 
которого два мяча, и голкипер ганцев Лоренс 
Ати-Зиджи, в активе которого несколько спасе-
ний своей команды от неприятностей.

борная Ганы на нынешнем чемпионате 
мира, похоже, всерьез вознамерилась следовать ли-
нии, не предусматривающей проведения с ее уча-
стием откровенно скучных матчей. Свое умение 
держать публику в напряжении до последнего мо-
мента ганцы уже продемонстрировали в первом 
матче — против сборной Португалии. Пусть не сра-
зу, ведь две трети той встречи трудно считать эта-
лоном зрелищности, но треть последняя подари-
ла зрителям сразу пять голов. Ганские болельщики, 
правда, удовольствия от этого получили мало, по-
скольку их команда проиграла, а значит, оказалась 
в ситуации, когда еще одна осечка лишала ее шан-
сов на выход в play-off. И эту осечку сборная Юж-
ной Кореи, которая, в отличие от ганцев, стартовала 
на чемпионате мира сухой нулевой ничьей против 
уругвайцев, старалась организовать противнику 
с первых же минут встречи.

Подопечные Паулу Бенту не могут похвастать 
умением играть как-то уж очень изящно, но зато они 
бегут, прыгают, сталкиваются, падают, встают, снова 
бегут. И все это без заметных просадок темпа, словно 
они и не устают вовсе. Уже в дебюте матча Чо Гю Сон 
упустил шанс замкнуть прострел, пару минут спустя 
не повезло уже Хван Ин Бому, удар которого забло-
кировал корейский же игрок. Сборная Кореи плот-
но расположилась на чужой половине поля, угловые 
в ее исполнении шли один за другим, а ганским фут-
болистам все никак не удавалось зацепиться за мяч 
на сколь-либо продолжительное время. Трудно ска-
зать, что это было — тренерская задумка Отто Аддо 
или просто игроки сборной Ганы так долго втягива-
лись в игру. Как бы то ни было, а они забили пер-
выми — после заброса мяча в корейскую штрафную 
в возникшей толчее самым везучим оказался Мохам-
мед Салису. Прошло десять минут, как забил Мохам-
мед Кудус — фланговый навес он замкнул головой.

Убийственное, что и говорить, развитие событий 
для корейцев, так много делавших, чтобы забить, но 
вместо этого вынужденных доставать мячи из соб-
ственных ворот. Куча команд в такой ситуации про-
сто расклеилась бы. Но не корейская. Это сборная 
машина. Да, не немецкий премиум-класс последней 
модели, но вполне себе бодрый и качественный аг-
регат. И с запчастями у него проблем нет. Ведь стои-
ло Паулу Бенту выпустить на поле Ли Кан Ина, как 
тот быстро организовал острейший навес от боко-
вой линии. Замкнул его Чо Гю Сон. Корейский фор-
вард, забив мяч, тут же показал всем язык, будто да-
вая понять, что все это были шуточки, а серьезное 
начнется вот сейчас. Не прошло и четырех минут, 
как он забил снова. Опять фланговый навес, взлет 
Чо Гю Сона на высоту, на которой обычно в одиноче-
стве живет Криштиану Роналду,— и счет 2:2.

Когда страсти чуть улеглись, стало любопыт-
но наблюдать за болельщиками команд на трибу-
нах. Сектора молились. Корейский — своим богам, 
ганский — своим. И это был тот случай, когда дей-
ствительно трудно быть богом. Ведь обе команды 
вполне были достойны победы. Как тут выбрать! 
Но выбор все же был сделан. Сборной Ганы удал-
ся проход по флангу, последовал прострел в штраф-
ную. Сначала показалось, что боги передумали. 
Ведь Иньяки Уильямс, которому вообще никто не 
мешал, умудрился махнуть мимо мяча. Но рядыш-
ком оказался Кудус. Он-то уже не промахнулся. Вот 
и вышло, что сборная Ганы трижды ударив в створ 
ворот забила три мяча.

У сборной Южной Кореи было еще добрых пол-
часа (с учетом десяти минут, добавленных к основ-
ному времени), чтобы отыграться, и масса шансов. 
Но если уж против тебя боги, то что тут поделаешь. 
Вот и выходило, что Лоренс Ати-Зиджи, которого 
многие вообще-то считали слабым звеном ганской 
команды, вытягивал какие-то невероятные удары. 
А когда и он был бессилен, на пути мяча встава-
ли защитники. А корейцы все шли и шли вперед. 
Казалось, еще чуть-чуть, и они все-таки спасутся. 
Последним шансом для них должен был стать оче-
редной, уже 13-й угловой в исполнении корейской 
сборной. Но рефери Энтони Тейлор, показавший 
сначала на угловой флажок, вдруг передумал и за-
кончил игру. Тут же Паулу Бенту сказал ему все, что 
он о нем думает. И тут же Тейлор ответил красной 
карточкой.

Так что в последней игре групповой стадии, 
против сборной Португалии, корейской команде 
придется обходиться без своего тренера. Это край-
не неприятно, учитывая, что корейцам, нужна бу-
дет только победа. Да и она ничего не гарантиру-
ет. Положение сборной Ганы, которая в последнем 
туре сыграет с уругвайцами, понадежнее, но зави-
сит от исхода противостояния в другой паре груп-
пы — Португалия—Уругвай, завершившегося позд-
но вечером.

Александр Петров

ГРУППА H

В ритме  
ганца
Африканская сборная 
обыграла команду  
Южной Кореи

Гол и результативная передача вышедшего на замену Венсана Абубакара 
(№10) спасли сборную Камеруна от поражения в матче с Сербией и помогли 
ей сохранить шансы на выход в play-off ФОТО MARKO DJURICA / REUTERS

Второй тур
Камерун—Сербия 3:3
Кастеллетто, 29; Абубакар, 63; Шупо-Мотинг, 66 — Павло-
вич, 45+1; Милинкович-Савич, 45+3; Митрович, 53

28 ноября. Эль-Вакра, стадион Al Janoub. 39 789 зрителей.

Статистика матча
 Камерун Сербия
Удары по воротам 13 15

Удары в створ 8 5

Угловые 4 3

Офсайды 0 4

Фолы 8 13

Предупреждения 2 2

Процент владения мячом 41 59

Второй тур
Бразилия—Швейцария 1:0
Каземиру, 83

28 ноября. Доха, Stadium 974. 43 649 зрителей.
Статистика матча
 Бразилия Швейцария
Удары по воротам 13 6

Удары в створ 5 0

Угловые 7 3

Офсайды 3 1

Фолы 10 17

Предупреждения 1 1

Процент владения мячом 53 47

ЧМ-2022

Второй тур
Южная Корея—Гана 2:3
Чо Гю Сон, 58, 61 — Салису, 24; Кудус, 34, 68

28 ноября. Эр-Райян, стадион Educationj City. 43 983 зрителя.
Статистика матча
 Южная Корея Гана
Удары по воротам 21 7

Удары в створ 7 3

Угловые 12 5

Офсайды 1 1

Фолы 13 9

Предупреждения 2 2

Процент владения мячом 63 37

ГРУППА G

М

С

Таблица группы G
 В Н П М О
1. Бразилия 2 0 0 3:0 6
2. Швейцария 1 0 1 1:1 3
3. Камерун 0 1 1 3:4 1
4. Сербия 0 1 1 3:5 1
2 декабря в заключительном, третьем туре 
группового этапа встречаются: Камерун—Бра-
зилия, Сербия—Швейцария.
Сборная Бразилии вышла в 1/8 финала.
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